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s La empresaria Altagracia Gómez 
sierra, de 32 años, es coordinadora del 
consejo Asesor de desarrollo económico 
regional y relocalización, formado por 

15 hombres y mujeres de negocios, 
presentado la semana pasada por la 
presidenta claudia sheinbaum Pardo. 
Foto Germán canseco     

Coordina el consejo asesor empresarial

roberto gonzález amaDor / P 20    

l Regular y promover  
el sector, entre sus 
funciones, enfatiza la 
directora de Grupo PEO 

l Su meta primordial es 
el beneficio público con 
estabilidad financiera, no 
la rentabilidad, destaca

Promoverá las inversiones en el país

El Estado debe 
asumir papel 
activo como 
conductor de 
la economía: 
Gómez Sierra

t Las fuerzas 
gubernamentales de 
siria, con respaldo de 
rusia, contratacaron a los 
rebeldes en idlib, Alepo 
y Hama. en esta última 
localidad recuperaron 
“zonas claves”. mientras, 
irán les reiteró su “firme 
apoyo”. imagen de una 
carretera en idlib. Foto 
Afp  agencias y the 
inDepenDent / P 25

Gobierno sirio 
hace retroceder 
a terroristas

l Nivel de integración 
comercial con los  
socios del norte es 
irreversible, subraya 

l “Los conceptos  
de globalización y 
capitalismo cambiaron 
en la última década”

Según Canadá, 
Trudeau avanzó 
para que Trump 
frene aranceles
● “Comprendió lo injusto de 
equiparar nuestra frontera 
con la de México”, asegura  
su embajadora en EU  

● Niega tráfico de fentanilo  
y alta migración irregular 
 
agencias / P 21

Sheinbaum 
recuerda inicio 
del sexenio de 
López Obrador
● Hace seis años comenzó la 
Cuarta Transformación, señala  

● La Presidenta acudió ayer  
a la toma de posesión de  
Rocío Nahle en Veracruz 
 
reDacción, iván sánchez y alma 
e. muñoz  / P 9



Río Sonora: una década de impunidad

E
l 6 de agosto de 2014 la empresa 
minera Buenavista del Cobre, pro-
piedad de Grupo México, consorcio 
que encabeza Germán Larrea Mo-
ta Velasco, derramó 40 mil metros 

cúbicos (40 millones de litros) de sustancias 
tóxicas en el arroyo Tinajas, lo que causó uno 
de los peores desastres ambientales en la his-
toria del país: los 254 kilómetros de la cuenca 
Bacanuchi-Sonora, desde Cananea hasta 
Hermosillo, se contaminaron en cuestión de 
horas, afectando a las poblaciones humanas, 
la flora y la fauna de ocho municipios, así co-
mo a la agricultura y la ganadería de la región. 
Más de 300 pozos de agua debieron ser clau-
surados y miles de personas registran altas 
concentraciones de plomo, arsénico, cadmio y 
mercurio en la sangre, lo que ha provocado a 
muchas de ellas toda suerte de enfermedades, 
desde afecciones cutáneas, gástricas y pulmo-
nares hasta diversos tipos de cáncer.

Ante esta catástrofe, provocada por lo que 
habría debido ser considerado un crimen 
industrial y ambiental, el gobierno de la época 

simplemente impuso a Grupo México una 
multa de 23 millones de pesos y acordó con la 
empresa la conformación de un fideicomiso 
de 2 mil millones de pesos para remediar las 
afectaciones, pero la parte responsable lo 
cerró unilateralmente cuatro años después 
tras haber erogado apenas 60 por ciento de 
esa suma; se prometió a la población insta-
lar 37 plantas potabilizadoras, que luego se 
redujeron a seis y hoy día sólo funciona una 
de ellas; se ofreció construir un hospital para 
atender a los afectados, promesa que nunca 
se cumplió. Se ha calculado que en realidad, 
la reparación integral de los daños costaría 
cuando menos 10 veces más –20 mil millo-
nes de pesos, se estimó en 2022–, cifra que 
resulta insignificante si se la compara con las 
utilidades netas de Grupo México, que ron-
dan anualmente 3 mil millones de dólares, y 
con la fortuna personal de Larrea, calculada 
por la revista Forbes en casi 28 mil millones de 
dólares: unos 607 mil 500 millones de pesos 
al cambio actual.

Tal es el contexto en el que Martha Patricia 

Velarde y Francisca García, de los Comités 
de Cuenca Río Sonora, señalaron ayer en en-
trevista con La Jornada la necesidad de que 
la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) involucre a Grupo 
México y a las víctimas en cualquier plan de 
remediación, pues ninguna de las administra-
ciones anteriores ha presionado a la empresa 
a pagar los daños ambientales causados hace 
más de una década. Por ello, es fundamental 
que el nuevo gobierno reconozca los fallos 
de la Suprema Corte de Justicia de 2020 y 
obligue a la empresa a nombrar a los repre-
sentantes del grupo técnico que se requieren 
para reabrir el fideicomiso que fue cancelado 
de manera unilateral.

Para Sonora, para la segunda Presidencia 
emanada de la Cuarta Transformación y para 
el país en general, la contaminación provo-
cada por Grupo México en la cuenca de los 
ríos Bacanuchi y Sonora es una asignatura 
pendiente y para las poblaciones afectadas, 
una deuda de justicia y una herida abierta que 
debe resolverse de una vez por todas.

EL CORREO ILUSTRADO

México ya no es puerta 
trasera, sino balcón
al futuro

Con su fuerte economía
tras grande transformación,
México es una nación
en la que el mundo confía
por su avance día con día;
lugar de inversión seguro
que tiende puentes, no muros,
y con su visión certera,
ya no es más puerta trasera,
sino balcón al futuro.
Benjamín Cortés V.

El magisterio, clave 
para el éxito de la
Nueva Escuela Mexicana
Reconocer la labor de maestras 
y maestros en la educación como 
agentes transformadores de un 
proceso social es ubicarnos en 
los rincones más alejados, así 
como en las grandes ciudades de 
nuestro país, con costumbres, 
tradiciones, necesidades e ideales 
tan diversos.

Es por esto que la apropiación 
del plan y programas de estudio, 
así como Un libro sin recetas para 
la maestra y el maestro, permitirá 
a los docentes vivir lo que Paulo 
Freire decía: “Nadie libera a nadie, 
ni nadie se libera solo. Los hom-

bres se liberan en comunión”. 
Son piezas claves y fundamen-

tales el compromiso, esfuerzo, 
entrega, retos y desafíos que 
enfrentan y viven las maestras y 
maestros para lograr una trans-
formación social.
Maribel Alpízar Hernández 

Llamado a suministrar 
de agua potable 
a San Mateo Ixtacalco

Desde hace un mes, los poblado-
res de San Mateo Ixtacalco no 
recibimos agua por parte de la Ad-
ministración Autónoma del Siste-
ma de Agua Potable del Poblado 
de San Mateo Ixtacalco, Cuau-
titlán México, que preside Paula 
Arelia Cortes Montoya quien, por 
su incompetencia para resolver 
nuestras peticiones fundadas y 
motivadas, se limita a colocar 
mantas instando a la población a 
“cuidar el vital líquido” que no nos 
hace llegar.

Ante esta preocupante situa-
ción, hacemos un llamado a las 
autoridades locales y federales, así 
como a la Comisión Estatal y Na-
cional de los Derechos Humanos, 
para que intervengan a fin de que 
se dé cumplimiento a lo estable-
cido en el artículo 4 de nuestra 
Constitución, que dicta que como 
mexicanos tenemos el derecho pa-
ra acceder al agua para consumo 
personal y doméstico en forma 
suficiente, salubre, aceptable y 
asequible; y a lo previsto por el 
Acnudh que establece el acceso al 
agua como un derecho humano.
Irma Tovar Corona

No más prórroga para 
aprobar la semana 
laboral de 40 horas
No más prórrogas a la aprobación 
de la semana laboral de 40 horas.

Causa desconcierto que a más 
de seis años de gobierno de la 4T, 
aún no haya sido aprobada por 
nuestros dilectos congresistas 

la propuesta legislativa para es-
tablecer la semana de 40 horas 
laborales para todos los trabajado-
res, iniciativa que fue impulsada 
por la diputada Susana Prieto 
Terrazas en 2022 y cuyo dictamen 
espera su aprobación desde abril 
de 2023. Pero más desconcierto 
causa que no sean los propios 
trabajadores quienes en forma 
masiva exijan, de manera directa 
y a través de sus múltiples organi-
zaciones sindicales, la aprobación 
inmediata de dicha prerrogativa.

Cabe recordar que desde 1973, 
hace ya más de medio siglo, el gre-
mio de los empleados al servicio 
del Estado goza de dicho privile-
gio. Este derecho del que disfru-
tan también los trabajadores de la 
mayoría de los países del orbe no 
puede seguir siendo escamoteado 
vergonzosamente a la clase obrera 
de nuestro país.

Son tiempos de rectificación y jus-
ticia. ¡Semana de 40 horas, ya!
Isaías Espinosa

Invitaciones

Conferencia sobre el buen 
vivir desde la economía 
de la liberación

La Coordinadora Metropolitana 
de Luchas Sociales hace una cor-
dial invitación a todas y todos a la 
conferencia magistral del doctor 
Euclides Mance, mañana a las 11 
horas en el Faro Cosmos, avenida 
México-Tacuba esquina Circuito 
Interior. Estación del Metro Nor-
mal. Con la participación de Jaime 
Rello, Nancy Marlene Núñez, Teo-
doro Palomino y Marcela Fuente 
Castillo. Modera el doctor Manuel 
Ortega.

Tema de la conferencia: Cons-
truyendo el buen vivir desde la 
economía de la liberación: la otra 
perspectiva de la economía más 
solidaria e incluyente.

Teodoro Palomino, Antonio 
Román, Gerardo Gómez, Michelle 
Palomino, Daniel Díaz, Alejandro 

Mejia, Samuel Paz, Mónica Ramí-
rez, Jorge Yáñez, Viviana Medina, 
Carla Gómez, Álvaro Castro, Jovi-
ta Cruz y Juan Barrera

Presentan libros sobre la 
guerrilla de Lucio Cabañas

Con motivo de los 59 años del 
asalto al cuartel de Ciudad Ma-
dera y por el 50 aniversario de la 
caída en combate del profesor y 
comandante Lucio Cabañas Ba-
rrientos, le rendiremos homenaje 
a ambos acontecimientos históri-
cos con una presentación de libros 
sobre la guerrilla escritos por el 
profesor Arturo Gámiz G. y Lucio 
Cabañas B., con los siguientes 
títulos: Ayer en la mañana clara: 
Salvador Gaytán y el 23 de sep-
tiembre de 1965; Vámonos a la gue-
rrilla de Chihuahua y el que tiene 
el nombre de Testimonio de un so-
breviviente de la guerrilla del Par-
tido de los Pobres. Se contará con 
ponentes invitados y la presencia 
de ex militantes de los movimien-
tos revolucionarios y al final habrá 
una conferencia magistral: “De 
Chihuahua a Guerrero: el Grupo 
Popular Guerrillero y el Partido 
de los Pobres”, por el historiador 
Uriel Velázquez Vidal.

La cita es hoy a las 17 horas en 
el Centro de Arte y Cultura Futu-
rama, calle Otavalo No. 7 esquina 
con avenida Instituto Politécnico 
Nacional, colonia Lindavista, Gus-
tavo A. Madero, entre el Metro 
Lindavista y la estación del Metro-
bús IPN, línea 6. Entrada libre. 

Gerardo Soberanes Rodríguez
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LAURA POY Y 
ALEXIA VILLASEÑOR

La educación media superior en Mé-
xico, con una matrícula de 5.5 millo-
nes de alumnos, carece de un perfil 
pedagógico propio. “No se acaba de 
entender si es parte del nivel básico 
o del superior. Padece un desajuste 
que se traduce en directrices muy 
ambiguas, contradictorias y algunas 
veces claramente perniciosas”, ana-
lizan especialistas, y afirman: “es un 
no lugar educativo”.

Los investigadores Manuel Gil 
Antón, de El Colegio de México; 
Hugo Aboites, de la Universidad 
Autónoma Metropolitana, y Sylvia 
Ortega Salazar, investigadora in-
dependiente y ex subsecretaria de 
Educación Media Superior, coinci-
den: se trata de uno de los niveles 
con el mayor desafío, tanto por su 
historia, como por el grupo etario 
al que debe atender –entre 15 y 17 
años– y por la enorme diversidad de 
los subsistemas que existen; actual-
mente suman 33 en el país.

Alumnos y profesores de este 
nivel formativo denuncian a La 
Jornada las deficiencias en infraes-
tructura y equipamiento de sus 
planteles, pero sobre todo señalan 
la irrelevancia de los contenidos 
que se imparten y la asignación a 
escuelas que, en la mayoría de los 
casos, “no eran la primera opción 
que uno buscaba”, de acuerdo con 
una alumna de la Escuela Prepara-
toria oficial número 161, del estado 
de México.

Respecto a las propuestas de la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP), que incluyen el aumento de 
la matrícula, la mejora de la infraes-
tructura escolar y la consolidación 
del modelo curricular de la Nueva 
Escuela Mexicana, a través del Mar-

co Curricular Común, especialistas 
y docentes señalaron que “parece 
una propuesta contradictoria, pues 
se propone atender a más jóvenes, 
pero con menos recursos”.

De acuerdo con el proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración 2025, al rubro de educa-
ción media superior de calidad se 
asignarían 132 mil 51 millones de 
pesos, lo que representa una caída 
de más de 3 mil millones de pesos, 
pues este año se canalizaron 135 mil 
426 millones de pesos.

En contraste, la inversión en el 
programa de becas universales pa-
saría de 39 mil 366 millones a 40 
mil 922 millones, y por primera vez 
se incluirá a más de 12 mil planteles 
de bachillerato en el programa La 
Escuela es Nuestra, para lo que se 
propone asignar 9 mil 40 millones 
de pesos.

Oportunidades y desafíos

Entre los principales retos que en-
frenta la educación media superior 
en el país, cuya impartición es obli-
gatoria desde 2012, está la alta tasa 
de deserción que, de acuerdo con 
cifras oficiales, para el ciclo 2022-
2023 fue de 11.2 por ciento –aunque 
en septiembre pasado la SEP asegu-
ró, en un comunicado, que se había 
reducido a 8.1 por ciento–. Además, 
reporta una eficiencia terminal de 
72.9 por ciento y una cobertura 
promedio para la población de 15 a 
17 años de 81.1 por ciento, es decir, 
1.7 millones de jóvenes en edad de 
cursar este nivel, aún están fueran 
de las aulas de bachillerato.

Con un total de 21 mil 249 escue-
las de preparatoria a nivel nacional, 
atendidas por 425 mil 826 profe-
sores, desde el ciclo escolar 2023-
2024 el gobierno federal puso en 
marcha el nuevo Marco Curricular 

Común de la Educación Media 
Superior, con el que se busca que 
los alumnos “puedan aprender y 
adaptarse a los diferentes contex-
tos y retos”.

Sin embargo, los expertos alertan 
que estas modificaciones no han 
impactado aún en la calidad de los 
aprendizajes ni han dotado al ba-
chillerato de una identidad propia, 
“pues, entre otras fallas, no se con-
sultó a la comunidad docente ni a 
los alumnos para hacerlas”.

Al respecto, Gil Antón considera 
que es necesaria una “reflexión co-
mún del marco curricular. Debería 
llamarse al país, a los profesores, a 
los expertos, a hacer una revisión 
de este instrumento, porque si no, 
lo que estamos haciendo es ofre-
cerle a los estudiantes acceso a una 
escuela irrelevante, que sólo tiene 
importancia en la medida que les da 
chance de llegar a la universidad”.

Subraya que los planteles de ins-
trucción media superior son “un no 
lugar, porque cuando te preguntas 
¿cuál es el fin en sí mismo que 
tienen estos tres años?: hacer del 
bachillerato un propedéutico de la 
licenciatura o hacerlo un periodo 
remedial de la educación básica que 
cubra sus deficiencias. Esas son las 
dos formas en las que se concibe, lo 
que le quita el carácter de un ciclo 
con personalidad propia, por eso es 
un no lugar educativo”.

Hugo Aboites reflexiona que otro 
de los efectos “devastadores” que 
ha enfrentado el nivel de educación 
media superior es la aplicación de 
un examen único de ingreso a tra-
vés de la Comisión Metropolitana 
de Instituciones Públicas de Edu-
cación Media Superior, en la zona 
metropolitana del valle de México, 
donde se concentra la mayor de-
manda de ingreso.

La desaparición de este examen 

es afortunada, pero admite que tras 
28 años de existencia causó un daño 
“catastrófico a cientos de miles de 
jóvenes que sufrieron la imposición 
del plantel en la que tenían que es-
tar, lo que dio como resultado una 
deserción muy importante”.

Señala que el bachillerato ha 
enfrentado una constante ambi-
güedad, pues “se le trata como el 
ingreso inmediato al mercado de 
trabajo, y de repente como si fuera 
un escalón para la educación supe-
rior, y el resultado de todo esto es 
que no tiene un perfil propio, una 
vocación clara de qué se espera, qué 
debe ocurrir con los jóvenes en es-
tos años antes de entrar a la carrera 
profesional”.

Más que escuela, 
“espacio carcelario”

Mariana Corona, estudiante de 
tercer semestre de la preparatoria 
oficial número 74, relata que a su 
escuela la conocen como “la cárcel, 
pues es tan pequeña que no tiene 
áreas verdes, son puros salones”, 
tiene diversas deficiencias en in-
fraestructura y los profesores son 
“arrogantes” y, aunque “algunos 
sí saben, terminan recomendando 
tomar cursos por fuera, si es que 
queremos hacer exámenes para la 
universidad, es como si supieran 
que lo que nos enseñan no es sufi-
ciente para esas pruebas”.

Otra estudiante dice que sus pro-
fesores se preocupan más por las 
normas y el cumplimiento del re-
glamento escolar que por dar “bue-
nas clases”, ya que “se fijan más en 
que el uniforme esté completo, en 
los cortes de cabello, que no te lo 
pintes, que no lleves pearcing ni ma-
quillaje ni uñas pintadas, es como si 
siguiéramos en la secundaria”.

Sylvia Ortega destaca que desde 
hace más de una década se impulsó 
la transformación de este nivel edu-
cativo en el que, reconoce, se man-
tiene una organización adminis-
trativa y pedagógica “insular” con 
múltiples subsistemas que cuentan 
con planes de estudios y orientacio-
nes vocacionales distintas.

A esta complejidad, apunta la 
experta, se suma el efecto pospan-
demia. El cierre prolongado de los 
planteles por más de dos ciclos es-
colares generó una ruptura de los 
procesos identitarios y de sociali-
zación, pero también hubo un “no-
table deterioro de la calidad de los 
aprendizajes. Sabemos que hay una 
baja relevancia de lo que se apren-

de, y en la percepción de los propios 
estudiantes lo que se enseña no es 
importante”.

Reconoce también que a estas 
nuevas generaciones de jóvenes “los 
entendemos muy poco”, pese a que 
estamos ante la cantidad histórica-
mente más grande de adolescen-
tes y jóvenes que ha tenido el país, 
“a quienes no les estamos dando 
oportunidades para insertarse en 
el mercado laboral”. Ejemplo de ello 
es la experiencia de Eduardo Fonse-
ca, estudiante de quinto semestre 
del Colegio Bachilleres número 10, 
quien considera que si bien sus cla-
ses de gastronomía son buenas, no 
se sentirá preparado para el mun-
do laboral si no lograra ingresar a la 
universidad, como es su deseo.

Diana Arizmendi, quien cursa 
el quinto semestre en el Centro de 
Estudios Tecnológicos Industrial y 
de Servicios número 153, tiene otra 
perspectiva. Considera que su for-
mación en la carrera de técnica en 
administración de recursos huma-
nos quizá le daría oportunidades en 
el mundo laboral, pero aclara que 
eso sería posible porque su forma-
ción “es más teórica que práctica”.

Sin embargo, reconoce que no 
eligió esa escuela porque quisiera 
cursar esta formación técnica. Le 
tocó ese plantel por no alcanzar el 
puntaje para quedarse en su prime-
ra opción en el examen de asigna-
ción al bachillerato.

Infraestructura

Otro de los desafíos persistentes 
en la mayoría de las escuelas de 
media superior son las carencias 
de infraestructura y equipamiento. 
Al respecto, el profesor Abraham 
Mendieta, del Colegio Nacional de 
Educación Profesional Técnica (Co-
nalep) de Tlaxcala, especialista en 
máquinas y herramientas, señala 
que el mantenimiento de los equi-
pos debe hacerlo un encargado 
especial de talleres, pero “somos 
los docentes quienes lo realizamos, 
porque si no las máquinas no funcio-
narían y no podríamos dar clases”.

Comenta que recientemente se 
dio servicio a su área, pero “fue un 
engaño”, ya que a los tornos se les 
puso Resistol 5000 para su “arre-
glo”, lo cual puede generar un acci-
dente al no resistir ni cumplir con 
garantías de seguridad.

La profesora María del Carmen 
Pérez, adscrita a un Conalep en la 
Ciudad de México, destaca que la 
infraestructura es deficiente, al gra-
do de que en el taller de electrosol-
dadura, debe poner a los alumnos 
a soldar las bancas rotas, “como si 
los pusieran a practicar y a la vez 
a solucionaran el problema de mo-
biliario de su escuela, en lugar de 
comprar nuevos pupitres”.
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Fluctúan entre un curso propedéutico de la licenciatura o un periodo remedial de la instrucción básica

Prepas, carentes de programas 
educativos propios: académicos

SU MATRICULA ES DE 5.5 MILLONES DE JÓVENES

 Especialistas lamentan que la 
educación media sea vista como 
“irrelevante” y sólo se considere 
como requisito para llegar a las 
universidades. Foto Luis Castillo
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GEORGINA SALDIERNA

El comité de evaluación del Poder 
Legislativo emitirá el 15 de diciem-
bre próximo la lista de aspirantes 
a ocupar una plaza de juez, magis-
trado o ministro que son elegibles, 
esto es, aquellos que cumplieron 
con todos los requisitos.

Andrés García Repper, integran-
te de esa instancia, informó lo an-
terior, al destacar que después de 
tener ese listado se procederá a re-
visar la idoneidad de los interesados.

Luego de que el 24 de noviembre 
pasado concluyó el plazo para ins-
cribirse en el proceso electoral de 
junio próximo, explicó que mucha 
gente del Poder Judicial se registró 
en el comité del Poder Legislativo 
o en el del Ejecutivo, porque la con-
vocatoria del que les correspondía 
parecía un concurso de oposición.

“Les pedían las perlas de la Vir-
gen”, declaró al estimar que actua-
ron de esa manera porque quizá no 
confían en la objetividad del Con-
sejo de la Judicatura o “a la mejor 
creen que van a tener más ventaja 
en los otros comités porque no van 
a competir con personas que ten-
gan expertise técnico”.

Otro fenómeno interesante 
que se dio es que se adscribieron 

muchas personas que resultaron 
vencedores en los concursos de 
oposición para ser jueces y hasta 
rindieron protesta ante la Corte y 
consejo de la Judicatura, pero no les 
asignaron a ningún juzgado.

En el comité de evaluación se 
estimó que ellos tienen pase auto-
mático para la elección y por tanto 
no tienen que registrarse en el pro-
ceso, aunque muchos lo hicieron de 
manera precautoria.

No hay ninguna 
clase de presión

García Repper resaltó que la instan-
cia en la que participa está actuan-
do con plena libertad en la selección 
de los perfiles. “No hemos recibido 
ninguna clase de presión y tampo-
co estamos dispuestos a recibirla, 
porque este es un procedimiento 
constitucional y nuestro nombre 
está de por medio”.

Ante las sospechas de juzga-
dores en torno a que se infló el 
numero de personas que se ins-
cribieron en la contienda, explicó 
que al principio fue muy tímido el 
registro, pero fue aumentando el 
numero de interesados a tal gra-
do que se saturó el sitio digital y 
se tuvieron que abrir tres correos 
electrónicos para que nadie se 

quedara sin hacer el trámite.
Ahora se están revisando los más 

de 15 mil correos recibidos para ver 
si hay duplicidades, apuntó el inte-
grante del comité.

Señaló que una vez que se tenga 
el primer listado de elegibles se 
verificara su idoneidad, lo que im-
plica evaluar si tiene buena fama 
pública, honestidad y experiencia 
profesional.

Esto se hará analizando las cartas 
de las personas que los apoyaron, si 
esas personas realmente existen y 
justifiquen las razones del respaldo. 
También se observará si el ensayo 
que presentaron es original o hicie-
ron trampa, que los documentos 
que den cuenta de su experiencia 
existan; por ejemplo, que el título 
profesional haya sido expedido por 
una institución.

Una vez que se haya hecho eso, 
apuntó García Repper, se valorará 
quién puede llegar a la fase de en-
trevistas, las cuales se harán a pro-
fundidad para conocer quién es la 
persona, que tan honesta es y si hizo 
el ensayo requerido. Si no lo elaboró 
se va a notar, comentó.

Cabe destacar que la lista de inte-
resados seguirá depurándose hasta 
que queden 10 candidatos a cada 
puesto de ministro y magistrado y 
seis para jueces.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

Si consideran que las elecciones 
para jueces en 2025 serán caras, 
en 2027 los comicios interme-
dios “serán carísimos”, advirtió la 
consejera del Instituto Nacional 
Electoral (INE) Norma de la Cruz, 
tras apuntar que para dentro de 
tres años tendrán que organizar 
dos procesos concurrentes, uno 
para la elección de 500 diputados 
federales y para los 32 congresos 
locales, 15 gubernaturas y mil 800 
ayuntamientos, y otro para elegir a 
juzgadores, porque así lo estableció 
la reforma judicial.

Al visualizar que en 2027 se 
conjugarán las elecciones inter-
medias con las del Poder Judicial, 
señaló que el escenario que han 
proyectado es “doblemente” más 
complicado que en 2025, por lo que 
exhortó a los legisladores a reflexio-
nar sobre los procesos electorales 
concurrentes de 2027.

“Los costos, los tiempos y los re-
cursos humanos y materiales van a 
ser doblemente complicados. Ade-
más de que tiene muchos riesgos, 
porque es un proceso en el que los 
partidos no participan (para elegir 
a jueces), pero al hacerlos concu-
rrentes con los federales y locales, 
estás ocasionando que se revuelvan 
por temporalidad y eso será muy 
complicado”, alertó la consejera.

Entrevistada por este diario, 
consideró que los legisladores no 
han puesto en perspectiva los dos 
procesos concurrentes dentro de 
tres años y lo difícil que será rea-
lizar elecciones paralelas, porque 
en un proceso sí podrán participar 
los partidos políticos, pero en los 
de juzgadores no, de modo que im-
plicará pensar en dos casillas o una 
casilla para los comicios interme-
dios y mesa de votación para elegir 
a jueces.

“Tendremos que hacer dos pro-
cesos al mismo tiempo, no sé si se 
tendrá suficiente personal para ins-

truir a supervisores, capacitadores 
y funcionarios de casillas. En 2025 
vemos riesgos y sólo hay eleccio-
nes en ayuntamientos de Durango 
y Veracruz, pero en 2027 vamos a 
tener dos procesos concurrentes. 
Por un lado, no únicamente es para 
este proceso, sino para lo que viene 
y es algo que los legislativos a nivel 
federal y en los estados tienen que 
considerar”, puntualizó.

La semana pasada, el INE reci-
bió formalmente la notificación del 
Congreso de la Unión para otorgar 
una prórroga de 90 días en la or-
ganización de las elecciones de 
jueces, por lo que le restan 180 
días para efectuar todas las activi-
dades relativas a los preparativos 
del proceso comicial del Poder Ju-
dicial, para el que todavía no han 
asegurado el presupuesto de 13 mil 
millones de pesos y que en caso de 
un recorte llevaría a la instalación 
de un promedio de 80 mil mesas 
receptoras de votos en vez de 170 
mil casillas.

Calculan que casi 50 
mil se inscribieron 
al proceso judicial 

El día 15, el Legislativo difundirá avances 
de su método de selección de juzgadores

De la Cruz: si votaciones de 
2025 serán costosas, las 
de 2027 “serán carísimas”
Alertó que en tres años se deberán realizar elecciones 
intermedias y también de jueces, ministros y magistrados

ALMA E. MUÑOZ E IVÁN 
SÁNCHEZ
ENVIADA Y CORRESPONSAL
XALAPA, VER.

Al destacar que casi 50 mil perso-
nas se registraron para la elección 
judicial, la ministra Yasmín Esqui-
vel aseguró que se trata de “un 
proceso totalmente transparen-
te; no hay manera de que pueda 
haber injerencias de ningún gru-
po, de ningún partido político, de 
ideología, ni de poderes fácticos”.

En el marco de la rendición 
de protesta de Rocío Nahle co-
mo gobernadora de Veracruz, la 
también ministra Lenia Batres 
manifestó, a su vez, que se ten-
drán “muy buenas candidaturas 
en las boletas. El proceso asegu-
ra magníficos perfiles, que serán 
definidos por cada uno de los tres 
comités –de los poderes Ejecutivo, 
Judicial y Legislativo– conforme a 
sus criterios.

“Es un trabajo sin precedente, 
interesantísimo por la magnitud 
que finalmente alcanzó.”

En respuesta a los señalamien-
tos de que se trate de un padrón 
inflado, sostuvo que los aspirantes 
se inscribieron en varias listas, y 

que pronto se conocerá la cifra 
definitiva.

“De cualquier forma es un regis-
tro altísimo, sin precedente. Los 
mismos comités van a ejercer los 
filtros correspondientes. El prime-
ro es el que tiene la propia Consti-
tución, y los siguientes filtros son 
respecto de los criterios de ido-
neidad, de preparación que cada 
comité ha venido determinando”.

Manifestó que en el caso del 
Judicial, la cantidad de filtros que 
pusieron es muy amplia, incluyen-
do un examen. “Hay hasta la dis-
cusión de si no se extralimitaron 
respecto de los propios requisitos 
constitucionales, pero yo creo que 
cada poder tenía la posibilidad de 
determinar sus requisitos” y se 
preveía, ratificó, que aspirantes se 
registrarían donde hubiera menos 
requisitos.

Subrayó que el filtro “más fuer-
te, más grande y más exigente es 
el del voto popular… Hay un pue-
blo muy exigente que puede esco-
ger perfiles magníficos”.

Indicó que en esta etapa, el 
registro “no ha tenido ninguna 
irregularidad”. La única que hubo 
“fue que se cayó uno de los porta-
les antes de que se cerrara y por 
exceso, más que por otra razón”.

ROUNDS DE SOMBRA ● ROCHA
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ENRIQUE MÉNDEZ

El Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración (PEF) “es sostenible”, no 
sólo porque se basa en la reducción 
del déficit, sino en una política de 
responsabilidad y eficiencia en el 
manejo del gasto, y tiene por ejes la 
política social y de inversión, que en 
conjunto suman un billón de pesos, 
explicó el vicecoordinador de Mo-
rena en la Cámara de Diputados, 
Alfonso Ramírez Cuéllar.

La bancada guinda ve pocas posi-
bilidades de reasignación, excepto 
para el incremento a las universi-
dades, que “está garantizado”, y se 
preparan reducciones tanto al Poder 
Judicial como al Instituto Nacional 
Electoral, con el que este lunes los 
diputados retoman el diálogo.

No obstante que ocurra el recorte 
al INE, “no va a ir en detrimento de 
la limpieza, validez y la credibilidad 
de la elección de junio para juzga-
dores federales. Con el gasto míni-
mo, debe cumplir con los principios 

de certeza, legalidad, legitimidad y 
buena organización del proceso”, 
manifestó.

Explicó que uno de los principa-
les componentes del presupuesto 
solicitado de 9.3 billones es el fi-
nanciamiento en materia de bien-
estar social, “que continuará como 
prioritario, porque ha disminuido 
la pobreza, ayudó a incrementar el 
consumo y contará con 835 mil 705 
millones de pesos”.

El otro eje, añadió, se basa en los 
proyectos de inversión prioritaria, 

que incluye la nueva red ferroviaria, 
obra hidráulica, construcción y man-
tenimiento de carreteras por 189 mil 
millones de pesos.

Señaló en entrevista que “no exis-
te absolutamente ninguna disminu-
ción en las funciones sustantivas del 
ramo de salud”, que tendrá asigna-
dos 1.99 billones, de los cuales 75 
por ciento corresponden al IMSS.

Ese instituto aumentará 4.7 por 
ciento su presupuesto, de un billón 
345 mil 951 millones a un billón 469 
mil 410 millones; el Issste, alza de 6 

por ciento, al pasar de 475 mil 829 
millones a 525 mil 615, y el IMSS 
Bienestar, incremento de 23.5 por 
ciento, al pasar de 128 mil 624 mi-
llones a 165 mil 563, detalló.

“Estos montos garantizan la pres-
tación de los servicios de salud y se 
desecha esa intriga, por la falta de 
revisión de los números, de que ha-
bía un recorte en salud.”

Tanto la política de ingresos como 
de egresos, así como las modificacio-
nes constitucionales ya votadas para 
devolverles el carácter de empresas 
públicas del Estado, prevén un nue-
vo régimen fiscal y de inversión para 
Pemex y la CFE.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) aplicó nuevamente el 
criterio de “supremacía constitucio-
nal”, esta vez para marcar la pauta 
a tribunales y juzgados con el fin de 
que se mantenga la extinción de los 
13 fideicomisos del Poder Judicial de 
la Federación (PJF). 

Así, el gobierno federal podrá dis-
poner de más de 17 mil 236 millones 
de pesos que guardan los fondos, 
según los últimos reportes de sep-
tiembre pasado. Son 2 mil millones 
de pesos más de los más de 15 mil 
millones registrados en octubre de 
2023, cuando se promulgó la refor-
ma a la Ley Orgánica del PJF que 
ordenó su desaparición. 

La extinción de los fondos se frenó 
en diciembre de 2023 por instruc-
ción del ministro Javier Laynez Po-
tisek, quien concedió dicha medida 
cautelar al admitir las acciones de 
inconstitucionalidad 214/2023 pro-
movida por senadores de oposición 
y la 220/2023 de diputados federales 
de oposición.

Fue hasta el pasado miércoles que 
la primera sala de la Corte aprobó 
por cuatro votos a favor y uno en 
contra (del ministro Alfredo Gutié-
rrez Ortiz Mena) el proyecto de la 
ministra Margarita Ríos Farjat que 
revocó la suspensión de Laynez, 
pero al no ser público el proyecto 
hasta ayer no se habían difundido 
las razones. 

Sin embargo, fuentes del alto 
tribunal informaron a este diario 
que el argumento central de la pro-
puesta de sentencia de Ríos Farjat 
se basó en la reforma constitucio-
nal al artículo 105, último párrafo, 
que forma parte del decreto del 15 
de septiembre pasado, es decir, la 

flamante reforma judicial. 
“Tratándose de controversias 

constitucionales o de acciones de 
inconstitucionalidad planteadas 
respecto de normas generales, en 
ningún caso su admisión dará lugar 
a la suspensión de la norma cuestio-
nada”, señala la Carta Magna.

La ministra también precisa que 
en diciembre de 2023, cuando el 
ministro Laynez concedió la sus-
pensión, había “condiciones dis-
tintas” en el marco legal, pero tras 
la reforma judicial hoy la primera 
sala está respetando lo que el poder 
reformador (el Legislativo) decidió 
sobre prohibir las suspensiones con-
tra normas generales. 

El proyecto de la ministra resolvió 
un recurso de reclamación promovi-
do en 2023 por el Ejecutivo federal, 
que entonces encabezaba Andrés 
Manuel López Obrador.  

“Es procedente y fundado el re-
curso de reclamación. Se revoca 
el acuerdo recurrido. Se niega la 
suspensión solicitada”, determinó 
la Corte. 

Las recientes modificaciones 
constitucionales han detenido 
en la Corte impugnaciones sobre 
asuntos impulsados por los go-
biernos de la denominada Cuarta 
Transformación. 

Por ejemplo, el pasado 12 de no-
viembre, el ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara Carrancá sobreseyó 
y desechó siete controversias contra 
la reforma al PJF, aplicando el crite-
rio de la “supremacía constitucio-
nal” del decreto del 31 de octubre de 
este año que modificó los artículos 
105 y 107 constitucionales, y que 
declaran improcedentes las contro-
versias constitucionales o acciones 
de inconstitucionalidad que tengan 
por objeto controvertir las adiciones 
o reformas a la Carta Magna.

Así, el gobierno podrá disponer de 
más de 17 mil 236 millones de pesos

NÉSTOR JIMÉNEZ

De 1991 a la fecha, decenas de ins-
titutos políticos han perdido su 
registro nacional como partidos 
en 26 ocasiones, incluido el de la 
Revolución Democrática (PRD). 

Todos lo hicieron por no alcanzar 
el mínimo de votación que marca 
la ley, en algunos casos, sólo consi-
guieron 0.27 por ciento de los su-
fragios en alguno de los comicios. 
Pese a sus bajos niveles de respaldo, 
obtuvieron miles de millones de pe-
sos para sus actividades.

De acuerdo con el financiamien-
to público que se ha destinado a las 
fuerzas políticas con registro nacio-
nal a partir de 1997, de ese año a la 
fecha, los partidos que han desa-
parecido recibieron en total 19 mil 
176 millones de pesos.

Dicho monto se destinó a 19 
partidos políticos, incluido el sol 
azteca, que desde ese año hasta 
2024 recibió prerrogativas por 12 
mil 684 millones de pesos. De los 
siete restantes, que desaparecieron 
en la década de los 90, el Instituto 
Nacional Electoral no detalla el 
monto que recibieron.

Para el próximo año, varias 
agrupaciones políticas se perfilan 
a solicitar su registro como partido, 
entre ellos, el Frente Cívico Nacio-
nal, que orquestó las marchas de 
la marea rosa en respaldo a la coa-
lición opositora conformada por el 
Partido Acción Nacional (PAN), el 
Revolucionario Institucional (PRI) 
y el extinto PRD.

En tanto, de los partidos que han 
surgido desde la década de los 90, 
la mayoría sobrevivieron apenas 
entre uno y cuatro años.

El Partido Demócrata Mexica-
no obtuvo su registro en mayo de 
1990 y lo perdió en noviembre del 
siguiente año, con un resultado de 
1.03 por ciento de las votaciones a 
la Cámara de Diputados. El Partido 
Revolucionario de los Trabajado-
res nació formalmente en enero de 
1991 y en noviembre de ese mismo 
año dejó de existir luego de obtener 
0.56 por ciento de las votaciones al 
Congreso de la Unión.

Para 1993, el Partido Demó-
crata Mexicano recuperó el re-
gistro pero volvió a perderlo un 
año después, con 0.28 por ciento 
de las votaciones presidenciales; 
el Partido de la Sociedad Nacio-
nalista, que se mantuvo de 1999 a 
2003, tuvo 0.27 por ciento de los 
votos en las elecciones federales 
intermedias de ese año.

Fuerza Social por México, 
partido ligado al líder sindical 
Pedro Haces, también contó con 
su registro como partido político 
nacional sólo un año, de 2020 al 

2021, tiempo en el que recibió 
124 millones 811 mil 825 pesos 
como prerrogativas provenientes 
del presupuesto público federal.

En 2014 surgió el partido 
Encuentro Social, vinculado a 
grupos evangelista y que dirigió 
Hugo Érik Flores. Después de su 
primera contienda presidencial 
perdió el registro en 2018, pero 
su misma estructura lo hizo “re-
vivir” ahora como Encuentro So-
lidario en 2020. Al año siguiente, 
volvió a perder su registro en las 
elecciones de 2021 para renovar 
la Cámara de Diputados.  

Otros, como los partidos Autén-
tico de la Revolución Mexicana y el 
de Centro Democrático, sólo sobre-
vivieron un año, de 1999 a 2000.

En tres décadas, decenas de 
partidos perdieron su registro

Ordena la Corte 
al Poder Judicial 
devolver fondos 
de 13 fi deicomisos

Morena descarta reasignaciones en el Presupuesto 2025

Antes de desaparecer recibieron 
recursos por $19 mil 176 millones

¡QUÉ DETALLAZO! ● HERNÁNDEZ
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El pérfi do Trudeau // Jiménez Espriú y la llave 
china // La deuda roza 17 billones de pesos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
N TIEMPOS IDOS, el primer mi-
nistro de Canadá, Justin Trudeau, 
acusó al presidente Donald Trump 
de ser responsable de la violencia en 
el Capitolio. Calificó de perturbador 

y triste su intento de asestar un golpe de Esta-
do. “Lo que hemos presenciado es un asalto a 
la democracia por revoltosos violentos, incita-
dos por el actual presidente y otros políticos”, 
dijo Trudeau. La reacción de Trump fue dura. 
Trump había acusado a Trudeau de deshones-
to y débil en una reunión del G-7.

No es personal

SIN EMBARGO, EN política y negocios nada 
es personal. Trudeau llamó por teléfono el fin 
de semana a Trump y fue invitado a cenar en 
su residencia de Mar-A-Lago. El tema, entre 
otros, fue el de los aranceles que el estaduni-
dense pretende aplicar a sus socios del T-MEC 
desde el primer día de su mandato, el 20 de 
enero. De seguro fue tema Claudia Sheinbaum, 
todavía no descifran la personalidad de la 
Presidenta mexicana de ideología de izquierda 
que congrega en la mañanera a destacados 
empresarios. Trudeau se había reunido con 
ella en la cumbre del G-20 en Brasil. Pudo ha-
ber sugerido una reunión conjunta, no lo hizo, 
prefirió negociar aparte. Es una buena lección 
para México. Ni Trudeau ni Trump son confia-
bles. Claudia ha señalado el camino: México es 
un país soberano, no está con los brazos cruza-
dos. Ya habrá oportunidad para reunirse con 
Trump… sin Trudeau.

La llave china

LAS AUTORIDADES CLAUSURARON el 
edificio de México Mart de Izazaga 89 en la 
capital y Marcelo Ebrard anunció que pasará 
a ser propiedad estatal mediante el procedi-
miento de extinción de dominio. ¿También 
los millares de tianguis que operan en toda la 
República? Un poco de historia. El secretario 
de Comunicaciones, Javier Jiménez Espriú, 
renunció a su cargo en julio de 2020. Así lo dijo 
al presidente: “El motivo, que le he expresado 
personalmente, es mi diferendo por su deci-
sión de política pública, de trasladar al ámbito 
militar de la Secretaría de Marina, las funcio-
nes eminentemente civiles de los puertos, de la 
marina mercante y de la formación de marinos 
mercantes, que ha estado a cargo de la SCT 
desde 1970”. Supuestamente el cambio borra-
ría la corrupción de los puertos. Sin embargo, 
la llave china sigue abierta. 

La deuda pública

EN SU REPORTE con cifras a octubre de este 
año, la Secretaría de Hacienda informó que 
la deuda pública ya roza 17 billones de pesos. 

Para decirlo con exactitud, y citando puntual-
mente el reporte, “la deuda neta del sector 
público federal se situó en 16 billones 949 mil 
818.6 millones de pesos”. Precisa Hacienda: “el 
saldo histórico de los requerimientos financie-
ros del sector público (SHRFSP) ascendió a 16 
billones 802 mil 526.2 millones”. Es menor a la 
deuda neta porque toma en cuenta los activos 
financieros disponibles. En la gráfica se repor-
tan los saldos históricos desde el último año de 
gobierno de Peña Nieto.

Díselo a Claudia
Asunto: hospital del
Issste en Reynosa

QUISIERA INSISTIR EN que siguen las defi-
ciencias e irregularidades en la clínica-hospital 
del Issste Doctor Baudelio Villanueva, de Rey-
nosa, Tamaulipas. A mi esposa, hace dos años 
y medio, le diagnosticaron desprendimiento 
de prótesis de rodilla e infección aguda como 
consecuencia. Dijo el traumatólogo que había 
que atenderla de inmediato, pero se negó a dar 
pase urgente a la unidad médica de Monterrey; 
simplemente la puso en espera, recetándole 
antibióticos y analgésicos. Como resultado del 
abuso de ambos medicamentos se le dañaron 
los riñones y la vesícula. El Issste no tiene en su 
cuadro de medicamentos la eritropoyetina, por 
ejemplo, que debe suministrarse cada tercer 
día y es cara. 

Fortino Cisneros Calzada
Twiteratti
HACE SEIS AÑOS, Andrés Manuel López 
Obrador, gran luchador social, hombre hones-
to de nación, con visión y amor al pueblo, inició 
la Cuarta Transformación de la vida pública de 
México. Sobre las bases que sentó construimos 
el segundo piso de este movimiento.

Claudia Sheinbaum Pardo @Claudiashein

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL 
NEZAHUALCÓYOTL, MÉX.

Este domingo comenzaron a ren-
dir protesta las alcaldesas y alcal-
des electos de los 125 municipios 
del estado de México, cuyos trienios 
arrancarán el 1º de enero de 2025.

Uno de los nuevos presidentes 
municipales, el morenista de Ne-
zahualcóyotl, Adolfo Cerqueda, 
presentó su tercer informe de go-
bierno como alcalde saliente del 
periodo 2022-2024, acompañado 
por más de 7 mil personas y diver-
sos funcionarios, y protestó como 
edil para la administración 2025-
2027 ante el secretario general de 
Gobierno estatal, Horacio Duarte.

Cerqueda estacó sus logros en el 
último año de su ejercicio, durante 
el cual implantó la continuidad del 
modelo de proximidad social de la 
policía municipal, cuyo programa, 
anunció, será replicado por el go-

bierno federal en todo el país.
Por su parte, Duarte aseguró 

que el gobierno estatal dará todo 
el respaldo a los alcaldes que co-
mienzan el Año Nuevo y les solicitó 
trabajar para lo que fueron elegi-
dos, en favor de la población.

Destacó que desde la administra-
ción que encabeza Delfina Gómez, 
y en coordinación con el gobierno 
federal, se trabajará en varios ejes, 
como mejorar la infraestructura 
con obra pública, fortalecer los 
programas sociales con énfasis 
en las personas más necesitadas, 
acciones para dotar agua potable 
y atención a la seguridad pública.

Este último rubro será prioridad 
porque es un problema complejo 
que requiere la coordinación de los 
tres órdenes de gobierno. Sostuvo 
que “por instrucciones del gobier-
no federal el Modelo Neza de se-
guridad será ejemplo no sólo para 
municipios del estado, sino del país, 
pues desde aquí debemos profun-
dizar el combate a la corrupción”.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2811 DÍAS2811 DÍAS 2758 DÍAS2758 DÍAS

DE LA REDACCIÓN

Cárteles mexicanos reclutan a estu-
diantes universitarios a quienes les 
encomiendan producir fentanilo, 
crear dosis más potentes e incluso 
buscan sintetizar los precursores pa-
ra dejar de comprar químicos a Chi-
na, informa en un reportaje el diario 
estadunidense The New York Times.

Indica que autoridades estaduni-
denses advierten que, de conseguir 
este último objetivo, “marcaría el 
comienzo de una nueva y aterrado-
ra fase en la crisis del fentanilo, en 
la que los cárteles mexicanos ten-
drían más control que nunca sobre 
una de las drogas más mortíferas y 
lucrativas de la historia reciente”.

La información presentada por 
ese periódico como la nota principal 
de su edición de ayer fue titulada: 
“Los cárteles en México reclutan es-
tudiantes de química para fabricar 
fentanilo”, pero en el texto se refiere 
específicamente al cártel de Sinaloa.

Al detallar las acciones del grupo 
delictivo, en lo que catalogó como 
“su afán por construir imperios de 
fentanilo”, consultó a siete de los lla-
mados cocineros o encargados de la 
preparación de esta droga, así como 

a tres estudiantes de química, dos 
agentes de alto rango y un recluta-
dor de alto nivel.

También se habló con funciona-
rios de la embajada estadunidense 
que vigilan las actividades del cártel 
y cuyos relatos coinciden con dichas 
versiones.

Entre los declarantes se encuen-
tra un profesor de química, al que 
denomina “un docente de una uni-
versidad del estado de Sinaloa”, y 
quien sostiene que algunos estu-
diantes “se matriculaban en clases 
de química sólo para familiarizarse 
con las técnicas necesarias para co-
cinar drogas sintéticas”.

Luego de agregar que la presi-
denta Claudia Sheinbaum llamó al 
próximo gobierno estadunidense a 
una colaboración a fin de impedir el 
envío de precursores a México des-
de Asia, expone que el reclutador 
del grupo criminal entrevistado di-
jo que “las cosas se complicaron en 
los últimos años”, ya que, mientras 
China restringió la exportación, 
México impuso medidas severas 
contra la importación de químicos.

Todos los entrevistados recono-
cieron que no han logrado producir 
precursores, lo cual definieron co-
mo un proceso mucho más difícil.

Rinde protesta alcalde 
de Nezahualcóyotl para 
un segundo periodo

NYT: narcos emplean 
a estudiantes para 
producir fentanilo

Año Deuda
2018
2019
2020
2021
2022
2023
2024

10.5
10.8
11.7
13.4
14.0
14.5

     16.8**

DEUDA PÚBLICA
2018-2024*

* Billones de pesos. ** A octubre de 2024.
Fuente: Documentos de la Secretaría de Hacienda.
(Saldo histórico de los requerimientos fi nancieros del sector público).

CONTRA LA PIRATERÍA

▲ Luego de la clausura de la plaza de Izazaga 
89, en la CDMX, ayer sólo se vieron policías 
en la zona. Foto Víctor Camacho
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ALEXIA VILLASEÑOR

Como parte de la Caravana Solida-
ria Muralista en Contra del Olvido, 
en Amilcingo, Morelos, el maestro 
Jorge Velázquez informó que han 
terminado dos murales de 19 que 
reflejarán los saberes y la identidad 
del pueblo, con temas como la defen-
sa del territorio y de la naturaleza.

El también defensor de derechos 
humanos e integrante de la Asam-
blea en resistencia de Amilcingo, 
señaló a La Jornada que este sába-
do arrancaron con “los primeros 
brochazos”, y espera que para el 
jueves estén terminados, puesto 
que el viernes realizarán un reco-
rrido navideño los alumnos de la 
primaria Samir Flores para mos-
trar la justicia por medio del arte 
y concluirán con el encendido del 
árbol de la resistencia.

Uno de los murales es un rótulo 
que dice “Memoria”, sobre la resis-
tencia y luchas que se han vivido en 
Amilcingo y Chile, ya que su crea-
dor Cristian Peña es de ese país. El 
artista explicó a La Jornada que su 

obra plasma “que cada lucha tiene 
su historia y cada uno de los pione-
ros tiene memoria”, e incluye nom-
bres de luchadores sociales, entre 
ellos Samir Flores, Nabor Barrera 
y Benedicto Rosales, asesinados 
por el Estado, así como José Luis 
Luna, uno de los estudiantes desa-
parecidos de Ayotzinapa, originario 
de Amilcingo.

Otra obra refleja un paisaje de 
ahuehuetes, elaborado por Francis-
co Jaime García, artista plástico de 
San Mateo Atenco, estado de Mé-
xico, que es un homenaje a Flores, 
quien se opuso a diversos proyectos 
que dañarían a la comunidad y na-
turaleza; por eso, pintó unas torres 
alusivas a la termoeléctrica, una 
bomba de agua y un micrófono de 
radio, ya que Samir “comunicaba 
por este medio lo que sucedía y los 
daños ecológicos que conllevarían”.

Por su parte, Aurora Servín, del 
Colectivo Tlamilco, informó que 
las bardas donde se pintan los mu-
rales se gestionaron con familias 
que están “muy activas dentro de 
la defensa del territorio”, puesto 
que la seguridad para los artistas 

es fundamental “para que seamos 
cuidados y vigilados desde ese lu-
gar por personas que están en el 
movimiento”.

Velázquez también informó que 
ayer se encendió el horno artesanal 
realizado por artistas colombianos 
con la finalidad de compartir sabe-
res en la comunidad, pues el pueblo 
se caracteriza por la producción de 
pan. Durante la comida se compar-
tió un platillo tradicional hecho con 
plátano y carne de cerdo, donde se 
escuchó la resistencia que estos 
artesanos hacen en su comunidad.

El maestro Velázquez advirtió 
que el asesinato de Flores sigue 
impune y denunció que, en su caso, 
a finales de octubre le quitaron me-
didas del mecanismo de protección 
federal del que formaba parte desde 
2019, con el argumento de que “no 
hay riesgo” en el estado de Morelos.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Guillermo Murray, del Instituto de 
Investigaciones en Ecosistemas 
y Sustentabilidad (IIES), explicó 
que la persistente sequía y estrés 
hídrico que afectan a los estados del 
noreste de México se debe a que el 
fenómeno de La Niña se ha presen-
tado de manera consecutiva en los 
últimos cuatro años, con periodos 
muy alargados y gran presencia en 
la temporada invernal.

El investigador apuntó que has-
ta mayo pasado, 90 por ciento del 
país estaba en sequía luego de tres 
periodos de ese fenómeno desde 
2020. Agregó que El Niño entró 
después en fase neutra, por lo que 
en verano hubo lluvias en la mayor 
parte del país asociadas a eventos 
ciclónicos, pero con excepción del 
noreste, donde “no han recibido 
lluvias desde hace casi cinco años”.

De acuerdo con los reportes del 
Laboratorio Oceanográfico y Me-
teorológico del Atlántico, Murray 
aseguró que para esta temporada 
invernal ya comenzamos a entrar 
en una nueva fase de La Niña, por 
lo que se espera un invierno muy se-
co, hasta abril o mayo de 2025, pero 

pidió esperar para ver su intensidad 
real en estos meses.

Explicó que se caracteriza por la 
disminución de las temperaturas 
del océano Pacífico, y para México 
implica la posibilidad de un invierno 
con temperaturas más frías de lo 
habitual, especialmente en el norte 
y centro del país, además de que se 
presenten con mayor frecuencia de 
frentes fríos con corrientes muy se-
cas. Esto reducirá las precipitacio-
nes durante la temporada invernal, 
que son básicas para la recarga de 
acuíferos tras concluir el sábado 
pasado la época de huracanes.

“Si es que volvemos a tener se-
quía de invierno, definitivamente 
el noroeste de nuestro país no va a 
salir pronto de este escenario, más 
si no fue así durante la época de 
lluvias”. Los estados afectados son 
Sonora, Sinaloa, Chihuahua, Du-
rango y partes de Baja California y 
Baja California Sur, pero la sequía 
por los efectos de La Niña también 
alcanza a Estados Unidos y Canadá.

Si bien aún no está determinado 
que el cambio climático influya en 
este fenómeno, el especialista dijo 
que es muy claro que cada siete o 10 
años se presenta, ya sea en fase nega-
tiva (La Niña) o en positiva (El Niño).

Por cuarto año seguido 
La Niña afecta el 
noroeste con sequía 

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Martha Patricia Velarde y Fran-
cisca García, integrantes de los 
Comités de Cuenca Río Sonora, 
afirmaron que la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales (Semarnat) debe involucrar a 
Grupo México y las víctimas para 
la creación y ejecución de cual-
quier plan de remediación, ya que 
ninguna administración ha presio-
nado a la empresa a pagar por los 
daños ambientales de hace 10 años 
en los cuerpos hídricos, los cuales 
están valuados en más de 20 mil 
millones de pesos, de acuerdo con 
los juicios ganados en el caso.

Si bien es prioritario el sanea-
miento del río Sonora y la aten-
ción médica especializada a las 
víctimas por los metales pesados, 
las defensoras consideraron en 
entrevista con La Jornada que es 
fundamental que las autoridades 
del nuevo gobierno reconozcan 
los fallos de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación de 2020, 
como se comprometió la Semar-
nat el martes pasado durante la 
reunión con los comités, para que 
obliguen a la empresa a nombrar 
a los representantes del grupo 
técnico que reabrirán el fideico-

miso a fin de resarcir esta crisis 
ambiental.

Este mecanismo se estableció 
durante el gobierno de Enrique 
Peña Nieto, pero la empresa lo ce-
rró unilateralmente en 2018 tras 
erogar sólo mil 200 millones de 
pesos de los 2 mil millones fijados 
para la remediación. El monto su-
bió a 20 mil 508 millones en 2022, 
pero las activistas insistieron que 
“las costos deben actualizarse” 
porque a la fecha las afectaciones 
continúan, como en la detección 
de más enfermos con falla renal, 
cáncer y Parkinson, entre otras 
enfermedades.

Los afluentes que se conectan 
con los ríos Sonora y Bacanuchi si-
guen contaminados con sulfato de 
cobre acidulado, hierro, aluminio, 
cadmio, cromo, magnesio, plomo, 
arsénico y vanadio tras el derrame 
de lixiviados de la mina Buenavista 
del Cobre, de Grupo México, el 6 
de agosto de 2014.

A la espera de una nueva reu-
nión programada para esta sema-
na, Velarde resaltó: “Los comités 
no entendemos por qué ningún ni-
vel de gobierno ha podido sentar a 
Grupo México desde hace 10 años 
para que cumpla con cada una de 
las órdenes legales emitidas. Es 
fundamental que las víctimas, las 

autoridades y la empresa trabaje-
mos conjuntamente en la creación 
de un plan remediación”.

Tras el encuentro que sostuvie-
ron el martes pasado, la Semarnat 
y los comités informaron en sen-
dos comunicados que la secretaría 
se comprometió a efectuar una re-
visión exhaustiva de los expedien-
tes y juicios obtenidos en el caso 
para “hacer cumplir a quien tenga 
que cumplir”. Entre otros puntos, 
también incluirá a las víctimas en 
todos los procesos de remediación, 
pero la institución no mencionó en 
su texto a la empresa.

Si bien ya existen investigacio-
nes y rutas de acción “para que las 
autoridades no comiencen desde 
cero con el plan”, García señaló la 
necesidad de incluir la instalación 
de plantas potabilizadoras con se-
paración de metales pesados, pues 
se prometieron 37 desde que se su-
po del caso y sólo se instalaron seis 
que ahora son elefantes blancos.

Agregó que dentro de las tareas 
pendientes falta construir un hos-
pital de especialidad para los en-
fermos y retomar las labores de la 
Unidad de Vigilancia Epidemioló-
gica y Ambiental. Además, remar-
có se deben subsanar los terrenos 
para el cultivo porque muchos de 
los alimentos están contaminados.

 Con aspectos de la lucha 
social que sostienen los pueblos, 
las obras son una forma de 
recordar a quienes han fallecido 
por sus ideales. Foto La Jornada

Urgen a que Grupo México repare 
daños por contaminar el río Sonora

Con murales, rinden 
homenaje a la lucha de 
Samir Flores en Morelos

SERÁN 19 OBRAS DE DIVERSOS ARTISTAS
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ASTILLERO

Yunización de ex gobernadores // Premios y 
mantos de protección // Para morenistas y 
“opositores” // Impunidad a cambio de “lealtad”

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

N
O ES SOCIAL ni políticamente 
sano, ni administrativa y judicial-
mente propicio para el combate 
a la corrupción, que desde la 
Presidencia de la República vir-

tualmente se sustraiga de las investigaciones 
y de la eventual acción punitiva a quienes van 
dejando los gobiernos estatales.

ES UN MANTO de protección política y judi-
cial el que se extiende sobre políticos priístas y 
morenistas (y algunos “aliados”), al nombrar-
los en cargos federales que inhiben a los man-
datarios entrantes de iniciar escrutinios firmes 
sobre los salientes. Claro que hay vías formales 
para intentar que se abran indagaciones res-
pecto a malos manejos de quienes dejan las 
gubernaturas, pero en los hechos, los entran-
tes, con frecuencia escandalizados respecto a 
la herencia que reciben, no pueden intentar 
nada contra aquellos que son elogiados públi-
camente y colocados en puestos federales por 
el máximo poder político, el presidencial.

EN SU MOMENTO, Andrés Manuel López 
Obrador protegió a gobernadores priístas que 
fueron “demócratas” en cuanto, por acciones 
u omisiones, “ayudaron” a triunfos electorales 
morenistas: embajadas para el sinaloense 
Quirino Ordaz, el hidalguense Omar Fayad, el 
campechano Carlos Miguel Aysa y el quintana-
rroense Carlos Joaquín González; y consulado 
de lujo para la sonorense Claudia Pavlóvich. 
En lista de espera se asegura que está el mexi-
quense Alfredo del Mazo.

EL ABRIGO PARA los morenistas y aliados 
ha sido explícitamente planteado por el ante-
rior presidente y la actual mandataria federal. 
El pasado 12 de agosto, siendo aún presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum anunció: “todos los 
compañeros que están dejando sus gobiernos 
estatales van a participar en el gobierno fede-
ral. Los he invitado. Es el caso de Martí, es el 
caso del gobernador de Chiapas, de Tabasco, 
de Veracruz. Bueno, el gobernador de Morelos 
queda de diputado. Cuauhtémoc Blanco es 
diputado en la lista. Y al gobernador de Puebla 

también lo he invitado a participar y ya se 
los vamos a informar pronto”. Reiteraría tal 
postura a horas de tomar posesión de la silla 
presidencial.

LOS PÉSIMOS GOBIERNOS del chiapaneco 
Rutilio Escandón y del veracruzano Cuitláhuac 
García están por ser premiados con cargos aún 
por definir (ayer, en la toma de posesión de Ro-
cío Nahle, la presidenta Sheinbaum dijo que se-
rá en algo “estratégico”). Al de Tabasco, Carlos 
Manuel Merino (prolongación de la voluntad 
política de Adán Augusto López Hernández), 
lo han colocado como director de Aeropuertos 
y Servicios Auxiliares, mientras en el “edén” se 
libran sangrientas batallas entre cárteles. El 
poblano Sergio Salomón Céspedes entrará el 15 
de diciembre como titular de Migración. El mo-
relense Cuauhtémoc Blanco, uno de los peores, 
es diputado federal y Alejandro Murat, de simi-
lar catadura, es senador; ambos por Morena.

LA ESPERANZA NACIONAL, cifrada en 
López Obrador durante su sexenio, y en 
Sheinbaum en el que va corriendo, contrastan 
marcadamente con los gobiernos estatales 
de Morena y sus aliados (el sinaloense Rocha 
Moya, el tamaulipeco Américo Villarreal y la 
guerrerense Evelyn Salgado, algunos botones 
de muestra negativa). Pero en los altos mandos 
nacionales ha predominado el sentido corpo-
rativo, la protección facciosa, el sentido de la 
“unidad” respecto a tales mandatarios esta-
tales, como fue reiterado ayer en Veracruz: la 
“lealtad” o el “chapulinazo” como garantía de 
impunidad, la yunización de la “nueva” política 
para ser hegemónica.

Y, MIENTRAS DONALD Trump avanza en su 
plan de meter en el mismo saco de presuntos 
castigos arancelarios a Canadá y a México, a 
fin de “conseguir” que Justin Trudeau se alinee 
expresamente con Washington y México que-
de en desventaja a la hora de las negociaciones, 
¡hasta mañana, con más desasosiego social a 
causa de ejecuciones masivas como las come-
tidas este fin de semana en Apaseo el Grande, 
Guanajuato, y en Jiutepec, Morelos (nueve 
muertos en cada lugar), y la continuidad de los 
hechos criminales en Sinaloa, particularmente 
en Culiacán y sus alrededores!

ALMA E. MUÑOZ E IVÁN SÁNCHEZ
ENVIADA Y CORRESPONSAL 
XALAPA, VER.

Pese a los amagos de Donald 
Trump, habrá certeza para los em-
presarios mexicanos, aseguró el go-
bernador de Nuevo León, Samuel 
García, y consideró que será buena 
la relación con Estados Unidos.

Asimismo, ante la amenaza del 
magnate de una deportación ma-
siva, el gobernador de Tamaulipas, 
Américo Villarreal, dijo que en su 
estado se preparan  para lo que 
parece ser “un aviso de tormenta”.

En entrevista luego de la toma 
de posesión de Rocío Nahle como 
gobernadora de Veracruz, el man-
datario dijo:  “no sabemos, quizá 
conforme se vayan acercando los 
días o los términos vamos a saber 
si esto es un huracán y de qué gra-
do o no es”.

–¿Listos para recibir la oleada de 
migrantes que mandará Trump?

–Nos estamos preparando. No 
sabemos siquiera qué es lo que va  
pasar. Ahorita nomás le hago el 
símil de que estamos en un aviso 
de tormenta.

Indicó que principalmente por 
Matamoros, Reynosa y Nuevo La-
redo pasan diariamente 500 per-
sonas en promedio.

“Aproximadamente tenemos en 
nuestros (siete) albergues de 2 mil 
500 a 3 mil que están en espera de 
su cita, debido a que los migrantes 
generalmente llegan con cuatro o 
cinco días de  anticipación para 
garantizarla.”

Resaltó que la frontera estatal 
es el primer lugar de intercambio 
comercial vía terrestre (tractoca-
mión) y el primer lugar nacional de 
comercio a través del ferrocarril. 
“Tenemos una excelente relación 
con todos los condados fronterizos 
de Estados Unidos, los 10 munici-
pios de nuestra entidad, y sabemos 
que nos estamos haciendo escuchar 
para que eso continúe”.

En entrevista aparte, García 
se expresó en consonancia con el 
discurso que el sábado dio la pre-
sidenta, Claudia Sheinbaum Par-
do, en su estado, donde enfatizó 
que México y Estados Unidos se 
complementan y benefician mu-
tuamente en términos económicos 
y comerciales.

“Yo vi muy bien el discurso que 
dedicó a Estados Unidos. Muy me-
surado, muy maduro, con datos 
muy concretos. Yo confío que va a 
haber una relación muy buena con 
Estados Unidos.”

–¿Habrá certeza para todos los 
empresarios?

–Sí, habrá.

Por dichos de Trump, 
en Tamaulipas se 
preparan “ante un 
aviso de tormenta”

PESTAÑITA DOMINICIAL

El PAN tiene posturas 
contradictorias después 
de las amenazas en EU
DE LA REDACCIÓN

Frente a la amenaza que represen-
ta el próximo gobierno de Estados 
Unidos, el Partido Acción Nacio-
nal (PAN) mantuvo una posición 
contradictoria.

Por una parte, su dirigencia 
nacional aseveró que el gobierno 
mexicano debe asumir su respon-
sabilidad por “las violaciones al Tra-
tado de Comercio México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), que se 
están cometiendo aquí mismo, al 
impulsar la desaparición de órga-
nos autónomos”, al tiempo que 
sostuvo que hay una “grave crisis 
de confianza al gobierno por su in-
acción” en materia de seguridad.

En tanto, en el Senado, el blan-
quiazul hizo ayer un llamado a dejar 
de lado divisiones y cerrar filas para 
proteger al país.“Es fundamental 
que como mexicanos nos unamos en 
defensa de nuestra soberanía y nues-
tros intereses como nación”, subrayó 
Guadalupe Murguía, coordinadora 
de esa facción en la Cámara alta, 
quien convocó a la unidad nacional.

A pesar de las diferencias entre 
las distintas fuerzas políticas, “de-
bemos recordar que lo que nos une 
es mucho más fuerte: el amor por 
nuestra patria”, señaló la legislado-
ra. Luego de recordar que el diri-
gente de su partido, Jorge Rome-
ro, ha expresado la importancia de 
apoyar al Estado mexicano en estos 
momentos críticos; puntualizó que 
es tiempo de dejar de lado divisio-
nes y enfocarse en lo que realmente 
importa: México.

No obstante, el líder panista adu-
jo que la amenaza de Donald Trump 
“es una muestra de la grave crisis de 
confianza que ha generado la inac-
ción de este gobierno en el combate 
al narcotráfico y la violencia”.

Romero reprochó que “ante el cli-
ma de desconfianza generado por la 
falta de resultados tangibles en la 
lucha contra el crimen organizado, 
se suma la impunidad y la falta del 
fortalecimiento a las instituciones. 
No puedes por un lado vulnerar las 
instituciones que dan certeza jurí-
dica en nuestro país y por el otro 
quejarnos de lo que como parte 
también hacemos”.▲ Luego de un paseo, no hay como descansar en los brazos del ser amado. Foto Marco Peláez
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IVÁN SÁNCHEZ Y ALMA E. MUÑOZ
CORRESPONSAL Y ENVIADA
XALAPA, VER.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo acudió como invitada de 
honor a la toma de protesta de la 
primera mujer que asume la guber-
natura de Veracruz, Rocío Nahle 
García.

La ceremonia se realizó en el Con-
greso estatal y fue la primera de este 
tipo en la que participa la mandata-
ria federal en su administración.

Ante gobernadores, en su ma-
yoría de la 4T, y el de Nuevo León, 
Samuel García; así como las minis-
tras Yasmín Esquivel, Lenia Batres 
y Loretta Ortiz; integrantes del 
gabinete y opositores –como Dan-
te Delgado, líder de Movimiento 
Ciudadano– Nahle resaltó la im-
portancia de que sean mujeres las 
que encabecen el Poder Ejecutivo a 
nivel federal y estatal.

En su discurso, anunció que fir-
mará un convenio para la paz con 
entidades vecinas –Puebla, Tabas-
co, Oaxaca, Tamaulipas y Chiapas– 
para mejorar la seguridad en zonas 
que comparten y que han sido se-
ñaladas como puntos críticos en la 
materia.

Más tarde, en un segundo mensa-
je, en el centro de la ciudad, la go-
bernadora precisó que impulsará 
un acuerdo para crear una policía 
o vigilancia interestatal con el fin 

de atender “la seguridad cruzando 
los límites territoriales, entre otras 
cosas”, expresó.

Tras la investidura, la jefa del Eje-
cutivo federal felicitó a la ex secre-
taria de Energía por haber asumido 
la gubernatura. Cabe destacar que 
desde los años 90 no iba un Presi-
dente al Congreso del estado. 

A los medios locales se les impidió 
el acceso al pleno, a pesar de estar 
acreditados y sólo siguieron la cere-
monia desde una televisión en la sala 
de prensa de las instalaciones.

Al finalizar el discurso de la nueva 
mandataria, la presidenta de la Cá-
mara, Tanya Carola Viveros, de Mo-
rena, solicitó a una comitiva escoltar 
al gobernador saliente, Cuitláhuac 
García, fuera del recinto. Unos se-
ñalaron que “por fin se va”, mientras 
otros le aplaudieron a su paso.

Luego del acto protocolario, Nah-
le encabezó una celebración en la 
Plaza Lerdo donde anunció sus 
primeras acciones. Entre ellas, sus-
penderá los cobros de inscripción 

en los institutos tecnológicos de la 
entidad y habrá becas para jóvenes 
universitarios y de zonas margina-
das, el programa contará con casi 
914 millones de pesos. 

Sheinbaum asiste a 
toma de posesión de 
Nahle en Veracruz

Recuerda
el inicio 
de la 4T
La presidenta Claudia 
Sheinbaum recordó el 
inicio, el 1º de diciembre de 
hace seis años, del sexenio 
del ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
a quien calificó de “gran 
luchador social, hombre 
honesto de nación”. En un 
breve mensaje en su cuen-
ta de X, sostuvo que “con 
visión y amor al pueblo”, 
el ex presidente “inició la 
Cuarta Transformación” y 
manifestó que, “sobre las 
bases que sentó”, se cons-
truye “el segundo piso de 
este movimiento”. Acom-
pañó su mensaje con dos 
fotografías, en una de ellas 
se ve a ambos en la toma 
de protesta de Sheinbaum 
ante el Congreso de la 
Unión. 

De la Redacción

Es la primera 
ceremonia de este tipo 
en la que participa 
la Presidenta

▲ Durante su estadía en la 
entidad, la jefa del Ejecutivo 
federal manifestó su apoyo a la 
ex secretaria de Energía. 
Foto Carlos Nava
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RICARDO MONTOYA
CORRESPONSAL
PACHUCA, HGO. 

Como parte de las labores comuni-
tarias de los estudiantes de la Es-
cuela Normal Rural Luis Villarreal, 
El Mexe, llevaron a cabo la prime-
ra etapa de murales con tapitas 
de plástico en el prescolar Niños 
Héroes, ubicado en el municipio de 
Acatlán, dentro de la sede regional 
del Consejo Nacional de Fomento 
Educativo (Conafe) en Hidalgo.

El proyecto no sólo es una inicia-
tiva para fomentar en los menores 
el interés por el arte, también tiene 
la finalidad de crear obras artísti-
cas, explicó Roberto, alumno de El 
Mexe. Cabe destacar que en esta 
actividad participan los pobladores 
de la localidad. 

Dio a conocer que los murales 
representan “una apuesta por la 
sostenibilidad y la participación 
comunitaria”. 

De acuerdo con los jóvenes as-
pirantes a maestros “cada tapita 
representa un esfuerzo colectivo 
para transformar el espacio educa-
tivo en un lugar lleno de color, vida 
y conciencia ambiental”.

Los estudiantes puntualizaron 
que con el mural se alienta a los 
pequeños como a sus padres, así 
como a la comunidad, a la cultura 
del reciclaje de desechos.

Las tapas son recolectadas por 
los vecinos, luego son clasificadas 
por colores y al final son colocadas 
en los muros. En la primera fase 
del mural, los jóvenes acudieron 

al prescolar los fines de semana. 
Los mexistas no sólo realizan ac-

tividades artísticas, también hacen 
trabajos comunitarios en diversas 
localidades.

Hace algunos días, los norma-
listas llevaron a cabo una faena 
comunitaria en el centro de salud 
de El Represo, municipio de Fran-
cisco I. Madero, donde efectuaron 
labores de limpieza, mantenimien-
to y mejora de las instalaciones, 

con el objetivo de garantizar un 
espacio adecuado y seguro para la 
atención de los habitantes. 

Durante la jornada de limpieza 
participaron vecinos y personal del 
centro de salud.

El Represo, antes antiguo al-
bergue de trabajadores agríco-
las, sirve ahora para alojar tem-
poralmente a los alumnos de la 
Normal Rural Luis Villarreal, en 
tanto se resuelve la demanda de 

la construcción del internado. Los 
normalistas también realizaron 
tareas de aseo en la primaria Si-
glo 21, de la comunidad El Puerto 
Lázaro Cárdenas, municipio de 
San Salvador. 

DESDE EL OTRO 
LADO
El plato lleno 
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

E NTRE LOS CAMBIOS 
profundos y vendettas que 
Trump pretende realizar 

es claro que tendrá un plato lleno 
que despachar con la posibilidad 
de que se atragante. El tiempo no 
será su mejor aliado, ya que en dos 
años el Congreso se renovará y no 
es seguro que los republicanos con-
serven la mayoría para garantizar 
todo su apoyo al presidente. Es 
más, tampoco es del todo seguro 
que actualmente lo tenga. Con sus 
reiterados llamados para “regresar 
a EU a la grandeza perdida”, logró 
ganar una elección con el voto de 
quienes se creyeron que el país 
había perdido el rumbo. Con sus 
amenazas de aumentar aranceles a 
diestra y siniestra, ha creado un es-
tado de alerta en el mundo entero, 
sin medir las consecuencias de sus 
ocurrencias en el mercado interno 
y externo. Falta ver la forma en que 
instituciones tan poderosas como 
la Cámara de Comercio y el Banco 
de la Reserva respondan. 

LA IGNORANCIA DE quienes en 
Estados Unidos se creyeron la pa-
traña de hacer “grande a América” 
nuevamente queda al descubierto 
si se observa el crecimiento econó-
mico de EU a partir de 2021. Con 
todo y sus problemas y errores, el 
gobierno saliente logró que el país 
recuperara la ruta de crecimiento 
económico, abatió la inflación, 
aumentó el empleo y una meta 
nada despreciable en cuestiones de 
beneficio social. Hay una agenda 
pendiente en torno a la distribu-
ción del ingreso, debido a que la 
maduración de los instrumentos 
ad hoc no se cumplió. 

UNA DE LAS promesas más 
temerarias es la imposición draco-
niana de aranceles a las importa-
ciones, destacadamente las mexi-
canas. Tal vez los sectores que pu-
dieran ser afectados serían los que 
emplean partes provenientes de 
China para incorporarlos a los pro-
ductos terminados que se exportan 
a EU. En tal sentido, no está por 
demás recordar que en los años 50, 
México entró al acuerdo interna-
cional sobre aranceles, GATT, uno 
de cuyos fines era aprovechar la 
supresión de éstos para impulsar el 
régimen de maquila que integraría 
partes elaboradas localmente. El 
hecho es que muchos “seudo em-
presarios” prefirieron la vía cómo-
da de continuar importando esas 
partes en lugar de arriesgar y desa-
rrollar la industria que abasteciera 
a la naciente industria maquilado-
ra. Hoy, en una de las vueltas de la 
noria, muchos de ellos se empeñan 
en asesorar al nuevo gobierno para 
que responda con dureza a las bra-
vuconadas del nuevo emperador. 
Sacar las castañas con la mano del 
gato. No será fácil alterar los aran-
celes cuando existe un acuerdo de 
comercio entre Canadá, México y 
EU. Romper acuerdos y lograr con-
sensos entre diversos actores lleva 
tiempo, Trump no parece tener ni 
uno ni otro, ya se verá.

Estudiantes de El Mexe fomentan el 
arte mediante el reciclaje de tapitas

▲ Los alumnos trabajaron 
con la comunidad para elaborar 
y plasmar las obras. 
Foto La Jornada

ALEXIA VILLASEÑOR

Las manifestaciones de violencia 
no son necesariamente consecu-
tivas, en diversas ocasiones no se 
detectan como tales, sino como 
muestras de cariño, de protección 
y afecto al estar naturalizadas, por 
lo cual Martha Alicia Tronco Ro-
sas, del Instituto Politécnico Na-
cional (IPN), creó el Violentómetro, 
instrumento para identificar cuán-
do una persona sufre estas accio-
nes y, también, cuándo las ejerce.

Es una herramienta y material 
educativo diseñada para visibili-
zar las agresiones cotidianas en 
relaciones personales, entornos 
laborales y ambientes escolares, 
puesto que ayuda a reconocer y 
prevenir patrones de abuso desde 
sus etapas tempranas, informó la 
doctora en filosofía y ciencias de 
la educación durante un conversa-
torio en el marco de las Jornadas 

Violencia, Mujer y Género de El 
Colegio Nacional (ColNal).

Destacó la relevancia del Violen-
tómetro a nivel nacional e interna-
cional, pues se ha traducido a más 
de 10 idiomas, entre ellos lenguas 
originarias como náhuatl, mixteco, 
otomí, zapoteco, también al inglés, 
portugués, chino, francés, italiano 
y persa, en lengua de señas. 

Tronco Rosas relató cómo sur-
gió este proyecto, que en una pri-
mera instancia, durante 2007, se 
encaminó a elaborar un programa 
de género dentro del IPN. Pero, al 
abrir un buzón de quejas, las cartas 
que llegaron eran sobre maltrato 
que sufrían las estudiantes, princi-
palmente, por lo cual comenzó la 
investigación sobre noviazgo con 
el fin de saber más sobre estas pri-
meras alertas de violencia.

Analizó a poco más de 14 mil es-
tudiantes, que representó 10 por 
ciento de la comunidad del IPN, en 
un rango de 15 a 29 años (nivel me-

dio superior y superior), en los cua-
les 8 mil 181, es decir 58 por ciento, 
fueron hombres, y 5 mil 865, 42 
por ciento, mujeres. De estos, 5 mil 
716 fueron estudiantes de media 
superior y 8 mil 330 de superior.

El estudio destacó que los roles 
de género y la violencia fueron 
predominantes, pero que se veían 
naturalizadas, entre ellas “tener la 
propiedad del otro con el mensaje 
de que tú eres para mí, acompaña-
do de celos, burlas y tocamientos 
no deseados”; ante lo hallado creó 
un instrumento sencillo que midie-
ra la violencia para saber “cuándo 
somos víctimas y cuándo nuestras 
acciones violentan”.

Explicó que está dividido en tres 
niveles, el primero son las manifes-
taciones más sutiles (agresiones 
verbales, bromas, chantaje); el se-
gundo, más evidentes (empujones, 
humillaciones, intimidación) y el úl-
timo, agresiones extremas (abuso, 
violaciones hasta feminicidio).

ONU saluda 
creación de 
la Secretaría 
de las Mujeres
Contar con una Secretaría de 
las Mujeres garantiza que en 
todas las instancias del Poder 
Ejecutivo se atiendan los te-
mas de género, aseguró, Moni 
Pizani Orsini, representante de 
ONU Mujeres en México, quien 
precisó que “la igualdad entre 
mujeres y hombres, erradicar la 
violencia y poner fin al acoso y 
a la discriminación son asuntos 
que se tienen que trabajar en 
todos los espacios del gobierno”.

Recordó que la Declaración y 
Plataforma de Acción de Beijing, 
propuso a los gobiernos “elevar 
de rango los mecanismos de 
adelanto de las mujeres al más 
alto nivel dentro del Poder Eje-
cutivo”. Así que esta determi-
nación de la presidenta Claudia 
Sheinbaum “la saludamos y la 
vemos con mucho entusiasmo”.

Carolina Gómez Mena

Presenta IPN el Violentómetro, 
método para visibilizar agresiones 

DISEÑARON MURALES EN UN PRESCOLAR
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LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Tras 20 años de abandono de los 
baños y las canchas deportivas de 
las nueve preparatorias y los cinco 
colegios de ciencias y humanidades  
(CCH) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 
comenzó un proceso de rehabili-
tación, contemplado que concluya 
a mediados del próximo año, dio a 
conocer el director de Obras y Con-
servación de la institución, Gonzalo 
Guerrero Zepeda.

La inversión es de 352 millones de 
pesos, de los cuales ya se utilizaron 
cerca de 100 millones en el trimes-
tre de julio a septiembre, con el que 
lograron reparar los sanitarios de 
los 14 planteles, los cuales, a decir 
de los estudiantes y de las propias 
autoridades universitarias, se en-
contraban en pésimas condiciones.

“Se les ha dejado a un lado a los 
bachilleratos, donde hay estudian-
tes menores de edad, quienes en-
frentan una etapa de su vida muy 
compleja por temas emocionales y 
de identidad, por lo que es justo po-
ner atención en este nivel”, afirmó 
Guerrero Zepeda.

Alumnos consultados por este 
diario coincidieron con el funcio-
nario en que la reparación de és-
tas instalaciones es lo mínimo que 
puede hacer la UNAM para ellos, 
pues son temas de infraestructura 
básica; se trata de tener sanitarios 
que cuenten con las condiciones 
mínimas, aseguraron.

“Pensar en las 
necesidades básicas”

El director de Obras y Conserva-
ción comentó que “es bueno apoyar 
a la investigación, a las escuelas y 
facultades; es muy entendible y la 
mayoría de las universidades lo que 
lucen es la investigación, pero en el 
nivel de bachillerato necesitamos 
poner mucho énfasis. Son adoles-
centes que necesitan atención, 
porque de ellos saldrán los futuros 
investigadores”.

En entrevista con La Jornada, 

el también ex director de la Facul-
tad de Ingeniería señaló que estos 
trabajos buscan una restauración a 
profundidad, porque en las últimas 
dos décadas se hicieron “parches” .

Por ello, detalló que el plan de 
comprende tres etapas. Primero los 
baños, después las canchas depor-
tivas y como tercera fase la instala-
ción de velarias con nodos de wifi

para que los alumnos cuenten con 
Internet gratis en espacios abiertos 
de sus planteles.

Detalló que entre julio y septiem-
bre rehabilitaron 94 núcleos sani-
tarios (que abarca uno de mujeres 
y otro de hombres en cada piso), a 
los que les cambiaron 561 tazas, 
272 mingitorios, 439 lavabos, 160 
regaderas, así como mil 755 me-

tros cuadrados de piso epóxico y 
3 mil 487 piso cerámico. Además, 
cambiaron mil 243 luminarias y 881 
mamparas.

Explicó que la segunda fase está 
proyectada para arrancar en este 
mes, siempre y cuando logren ne-
gociaciones con el sindicato, a fin 
de aprovechar el periodo de vaca-
ciones para terminar los 46 núcleos 

sanitarios que faltan, así como ini-
ciar con la reparación de 34 mul-
ticanchas, siete canchas de futbol 
con pasto natural y dos de pasto 
sintético, así como pistas de atle-
tismo, además de construir cuatro 
nuevas de éstas.

Entre abril y julio prevén iniciar 
la última etapa con las velarias en 
espacios abiertos.

Invertirá UNAM 352 mdp en reparar 
baños y canchas de prepas y CCH

SNTE promoverá 
iniciativa para 
remplazar Usicamm
El Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación (SNTE) 
informó que en enero espera 
ingresar a través del Poder Legisla-
tivo la iniciativa que sustituirá a la 
Unidad del Sistema para la Carrera 
de las Maestras y los Maestros 
(Usicamm). En un comunicado, el 
secretario general de la asociación 
laboral, Alfonso Cepeda Salas, 
recordó que hay una comisión 
mixta de trabajo del gremio con la 
Secretaría de Educación Pública, 
en la cual han realizado reuniones 
en los últimos meses para abordar 
el tema. “En enero estaremos listos 
para ingresar la iniciativa por la 
Cámara de Diputados o el Senado, 
ya que es un tema fundamental”, 
recalcó. Durante el encuentro de 
la unidad magisterial de la sección 
50 del SNTE, Cepeda Salas dialogó 
con secretarios generales delega-
cionales, quienes enfatizaron que 
el fin de la Usicamm es necesario 
por los obstáculos que representa.

De la Redacción 

CONTEMPLAN QUE CONCLUYA EL PROYECTO A MEDIADOS DE 2025



NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

¿Dilema o trilema? // Calderón sigue insistiendo 
en su inocencia con explicaciones contradictorias 
respecto al caso de Genaro García Luna

ORTIZ TEJEDA

U
N DILEMA SIGNIFICA la 
necesidad de escoger, ante un 
problema que enfrentamos, la 
opción que consideramos más 
pertinente para una favorable 

solución. Así lo dijimos al iniciar la zaga sobre 
Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, aunque de 
inmediato reconsideramos: ¿y si las opciones 
no son dos, sino tres? La columneta propuso 
que la palabra para casos así, debería ser “tri-
lema” y, como nadie se opuso pero tampoco 
apoyó, lo damos como aceptado por “empate 
calificado”. El caso de García Luna es un claro 
ejemplo de lo que podemos, en los momentos 
actuales, nominar con este entendible pero 
novedoso vocablo.

APENAS GENARO GARCÍA Luna fue apre-
hendido por algunas de las múltiples agencias 
policiacas estadunidenses y presentado ante 
la autoridad judicial competente, Felipe de 
Jesús expresó su insostenible y onírica de-
fensa: “…soy un hombre de leyes y respeto la 
acción de los tribunales” (se le olvidó que la 
Suprema Corte Nacional ya comienza a no ser 
su dependencia). Y afirmó: “El caso contra 
García Luna no demerita su política contra el 
narcotráfico pues fue la responsabilidad de to-
do un equipo que combatió la delincuencia”(o 
sea que confesaba el delito de delincuencia 
organizada pero en versión oficial). Aquí cabe 
perfectamente la caricatura de Hernández del 
15 de octubre, en la que aparece la inconfun-
dible cara de Calderón como una albóndiga 
con lentes, declarando cínicamente… “Yo sí 
combatí la delincuencia... De hecho mañana 
van a dictar sentencia contra un delincuenta-
zo” (García Luna, obviamente). Por su parte, 
El Fisgón, presenta un Calderón con cara de: 
ya nomás la última y nos vamos y alegando: 
“Nunca tuve evidencia verificable de que 
Genaro trabajara para el narco… Es más, tam-
poco me enteré de que yo también trabajaba 
para el narco”.

PERO CALDERÓN, SIGUE insistiendo en su 
inocencia y asegura en un tuit dominical que 
“él sí, combatió la delincuencia”, o sea que de 
tin marín de do pingüé cúcara, mácara, títere 
(el secretario) fue.

DE LO QUE no queda duda es que, en gran 
medida, los problemas que actualmente se 
tienen con Estados Unidos se originaron en las 
torpes estrategias calderonianas, como fue la 
operación Rápido y Furioso y la declaración de 
una guerra que debió ser secreto de Estado y se 
convirtió en una festinada declaración pública. 
Además, las infidencias muy bien remuneradas 
a los funcionarios coludidos, alertaron y dieron 
a los grupos delincuenciales santo y seña de las 
tácticas súper secretas diseñadas entre la em-
bajada y las dependencias del gobierno federal 
como la Secretaría de Seguridad Pública.

CALDERÓN SIGUE CON sus explicaciones 
contradictorias y de malísima fe, a fin de li-
berarse de la culpabilidad de esta hecatombe 
nacional, sólo comparable con el saqueo del 
Fobaproa, en donde él estuvo personalmente 
involucrado. Primero sostiene “jamás tuve evi-
dencia verificable que lo involucrara con activi-
dades ilícitas, ni tampoco recibí información en 
ese sentido de agencias de inteligencia mexica-
nas o  extranjeras que entonces confiaban e in-
teractuaban con él”. Pero de inmediato agrega 
“respeto la acción de los tribunales. Asumo que 
han actuado conforme a su leal saber y enten-
der. Por lo mismo soy partidario de que quien 
infrinja la ley debe asumir las consecuencias de 
sus actos”. O sea: una de cal por cien de arena.

ESTA COLUMNETA ES el avance de una de 
las facetas que conforman el trilema mencio-
nado para conocer después su punto de vista: 
Es culpable García Luna. Es culpable Felipe 
Calderón. Son culpables los dos. 

CONOCEREMOS LO QUE piensa al respecto la 
señora Presidenta de México, informaciones re-
cabadas por valiosos y valientes periodistas don 
Alejandro Páez Varela y don Álvaro Delgado Gó-
mez, quienes nos transmiten declaraciones del 
general Tomás Dauahare y del ex coordinador de 
Seguridad Regional de la Policía Federal, quienes 
hicieron llegar al Presidente Calderón, las evi-
dencias que niega haber recibido y, por supuesto, 
la convicción que se formaron los miembros del 
jurado para emitir su sentencia sobre el acusado 
Genaro García Luna. Si hay lugar, la columneta 
echará su cuarto a espadas, y expresará su muy 
modesto punto de vista.

ortiz_tejeda@hotmail.com / @ortiztejeda

Semar asegura 290 kilos de 
metanfetamina que iban 
a transportarse a África
DE LA REDACCIÓN

En el recinto portuario de Veracruz, 
la Secretaría de Marina-Armada de 
México (Semar) aseguró aproxima-
damente 290 kilogramos de metan-
fetamina que iban a ser transporta-
das a Camerún, África. 

La droga fue encontrada du-
rante una inspección a mercancía 
declarada como “rollos de película 
plástica”, los cuales tenían como 
puerto de descarga Amberes, Bél-
gica, y como destino final Duala, 
Camerún, informó ayer la Semar 
en un comunicado. 

“Ante el hallazgo, se pusieron en 
marcha los protocolos establecidos, 
por lo que la Fiscalía General de la 
República inició las investigaciones 
y diligencias correspondientes, 
efectuando la apertura, revisión 
y análisis de la mercancía, y rea-
lizando los trámites legales hasta 

su destino final a través de la car-
peta de investigación”, explicó la 
dependencia.

La Semar destacó que el golpe al 
crimen organizado, a través del de-
comiso, es “resultado del desempe-
ño de las funciones conferidas (en 
aduanas) a la Secretaría de Marina 
a través de la Armada de México”, 
facultades que le dio el anterior 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador. 

También resaltaron el compromi-
so de la institución naval y trabajo 
conjunto con las dependencias en-
cargadas de combatir este tipo de 
actividades, “mediante acciones 
contundentes encaminadas a evi-
tar que el estupefaciente llegara a 
la sociedad retirándolo del mercado 
ilícito; contribuyendo así a la seguri-
dad interior del país y coadyuvando 
en el combate del trasiego interna-
cional de drogas desde puertos y 
costas mexicanas”.

DE LA REDACCIÓN 

Un Tribunal Colegiado de Apela-
ción vinculó a proceso a cinco in-
tegrantes del consejo de adminis-
tración de Banco Ahorro Famsa SA 
por su probable responsabilidad en 
el delito de permitir la aportación 
de datos falsos en un informe re-
mitido a la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV), lo 
anterior por no incluir un reporte 
regulatorio de 4 mil 250 millones 
de pesos.

Los implicados en la investiga-
ción son Jesús Eduardo Muguerza 
Garza, Luis Gerardo Villarreal 
Rosales, Roberto Gutiérrez Gar-
cía, Sergio Deschamps Ebergenyi 
y José Gerardo Flores Hinojosa. 

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) informó ayer en un 
comunicado que el tribunal revo-
có la sentencia del juez de control 
del centro de justicia penal federal 
con residencia en Cadereyta, Nuevo 
León, quien en su momento deter-
minó no vincular a proceso a los hoy 
procesados. 

Destacó esto se consiguió gra-
cias al trabajo coordinado entre 
la FGR, que encabeza Alejandro 

Gertz Manero, y la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público a tra-
vés de la Procuraduría Fiscal de la 
Federación. 

“Lo anterior se logró, por su 
probable responsabilidad en el 
delito de permitir que se incluyan 
datos falsos en informes remitidos 
a la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV), contemplado 
en el artículo 113 fracción V de la 
Ley de Instituciones de Crédito. 

Los imputados improvisaron o 
mal usaron información y apor-
taron datos falsos en un informe 
rendido a la CNBV, en el que no 
incluyeron el reporte regulatorio, 
consistente en una aportación de 
dicho banco por 4 mil 250 millo-
nes de pesos al fideicomiso Promo-
bien, ésta fue una operación entre 
partes relacionadas”, informó la 
FGR.

Apuntó que la conducta realizada 
por los consejeros de Banco Ahorro 
Famsa SA, contraviene las disposi-
ciones legales que obligaban a dicha 
institución financiera a informar al 
ente regulador de todas sus activi-
dades y operaciones, lo cual afectó 
gravemente los intereses de sus 
ahorradores.

“Con estas acciones, el Estado 
ejerce su rectoría sobre el siste-
ma bancario mexicano y da cum-
plimiento a la legislación en la 
materia, con el objeto de regular 
el servicio de banca y crédito y la 
protección de los intereses del 
público”, señaló.

Vinculan a proceso 
a 5 del consejo de 
administración 
de Banco Famsa
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▲ El ex presidente de México Felipe Calderón 
declaró que es respetuoso de la ley y la acción 

de los tribunales respecto a la aprehensión de 
Genaro García Luna (en la imagen). Foto Ap

Acusan probable 
responsabilidad en 
delito de aportación 
de datos falsos
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AICM estima fl ujo arriba de 130 mil
personas por día en época vacacional
Habrá un incremento de pasajeros de hasta 25 por ciento

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Para esta temporada vacacional 
de invierno, se estima que el flu-
jo de pasajeros en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) se incremente 
hasta en 25 por ciento, debido a la 
llegada y salida de connacionales, 
principalmente a Estados Unidos. 
En temporada alta, el traslado de 
usuarios desde el aeropuerto ca-
pitalino hacia sitios de recreo, así 
como del interior de la República 
hacia la CDMX se calcula arriba de 
130 mil por día. 

Cifras oficiales refieren que has-
ta octubre, la principal terminal 
aérea del país movilizó 37 millo-
nes 749 de personas, pero cerrará 
el año trasladando hasta 46 mi-
llones de pasajeros nacionales y 
extranjeros.

De diciembre de 2018 a junio 
de 2024, el AICM atendió 229.6 
millones de viajeros. En 2019 se 
alcanzó el mayor crecimiento con 
50.3 millones de usuarios aten-
didos y un crecimiento de 5 por 
ciento respecto a 2018, mientras, 
durante los años 2020 y 2021, a 
consecuencia de la emergencia 
sanitaria covid-19, se registraron 
disminuciones de 56.3 y 28.2 por 
ciento respecto a los niveles ante-
riores a la pandemia. 

En 2022 y 2023, el aeropuerto 
albergó a 46.3 y 48.4 millones de 
usuarios, recuperando un nivel 
similar al de 2018. En el periodo 
enero-junio de 2024 acogió a 22.3 
millones de viajeros, menor en 5.2 
por ciento a los atendidos en el 
mismo periodo de 2023. 

Para reparar las condiciones de 
saturación del AICM la Agencia 

Federal de Aviación Civil (AFAC) 
emitió dos resoluciones publicadas 
en el Diario Oficial de la Federación
(DOF) el 3 de marzo de 2022 y el 31 
de agosto de 2023. La primera decla-
ra la saturación del edificio terminal 
1, de las 5 de la mañana a las 22:59 
horas y en el edificio terminal 2 de 
las 6 de la mañana a las 19:59 horas 
y de las 21 a las 22:59 horas. En la 
segunda resolución, se dispuso una 
medida temporal que fija un máxi-
mo de 43 operaciones de aterrizaje 
y despegue por hora, en tanto pre-
valezcan las condiciones de satura-
ción en el campo aéreo y los edificios 
terminales. 

El 28 de agosto del año pasado, 

la AFAC emitió un resolutivo que 
estableció la reducción temporal 
de 52 a 43 operaciones por hora 
en el AICM a partir de la tempo-
rada de invierno 2023, publicado 
en el DOF el 31 de ese mes e in-
formando a las líneas aéreas en el 
comité de operación y horarios del 
aeropuerto. 

El AICM, con base en el artí-
culo 63 de la Ley de Aeropuertos 
que establece que el administra-
dor aeroportuario determinará 
los horarios de aterrizaje y des-
pegue, implementó la medida 
a partir del 8 de enero de 2024. 
Como resultado, las operaciones 
aéreas disminuyeron de 460 mil 

en 2019 a 363.2 mil en 2023 y la 
carga transportada bajó de 556.1 
mil toneladas en 2019 a 447.9 mil 
toneladas. 

Entre los meses de enero y oc-
tubre de 2024 se atendieron 269 
mil 919 operaciones, 11 por ciento 
menos que en el mismo periodo de 
2023 y 197 mil 437 toneladas de 
carga, cifra inferior a las 406 mil 
800 toneladas de los primeros 10 
meses del año anterior.

DE LA REDACCIÓN

El Infonavit expuso a sus derecho-
habientes que, en sentido contrario 
a otros créditos bancarios o auto-
motrices, el instituto de vivienda sí 
otorga financiamientos a pesar de 
que los trabajadores no permitan la 
revisión en Buró de Crédito o ten-
gan mal historial, siempre y cuando 
cumplan con los requisitos de pre-
calificación.

Detalló que, de tener mal histo-
rial, el derechohabiente recibiría 
hasta 85 por ciento del monto total 
del crédito al que podría acceder, o  
90 por ciento en caso de tener un 
historial “regular”, así como 100 por 
ciento en caso de contar con un buen 
antecedente en ese renglón.

No obstante, si un trabajador re-
chaza la revisión en Buró de Crédito, 
de todas formas podrá acceder a un 
financiamiento, pero al 60 por ciento 
del monto total. En cambio, esta ve-
rificación es un requisito obligatorio 
para obtener el préstamo en otras 
instituciones financieras, reiteró.

En este proceso, “el Infonavit 
considera tu edad, salario, el aho-
rro que tienes en tu subcuenta de 
vivienda, el tiempo de cotización 
continua al instituto y otros fac-
tores relacionados con la empresa 
para la que trabajas”, agregó .

DE LA REDACCIÓN

El director general del Centro Na-
cional para la Prevención del VIH 
y el Sida (Censida), Juan Luis Mos-
queda Gómez, aseguró ayer que 
en México persiste el diagnóstico 
tardío del síndrome, debido a que 
40 por ciento de las personas por-
tadoras del virus ya desarrollaron 
esta enfermedad.

Al conmemorar el Día Mundial del 
Sida, Mosqueda calificó este escena-
rio de “grave” porque el síndrome 
tarda de siete a 10 años en desarro-
llarse desde que se contrae el virus y 
los pacientes viven durante todo este 
tiempo bajo desconocimiento de un 
diagnóstico hasta el momento de la 
detección de la enfermedad a través 
de algún método clínico.

Pese a la falta de actualización de 
los datos en la Secretaría de Salud, 
la tasa de mortalidad aumentó en 

los últimos años, ya que se registra-
ron 5 mil 293 defunciones (4.20) en 
2019, 4 mil 557 defunciones (3.50) 
en 2020, 4 mil 647 (3.62) en 2021 
y 4 mil 828 (3.71) en 2022.

En el país, estimó el directivo, vi-
ven 380 mil personas con VIH, de 
las cuales dos de cada 10 aún no lo 
sabe, y aseguró que la epidemia se 
encuentra concentrada y no dise-
minada en toda la población, como 
ocurre en otros países.

Destacó que las personas que vi-
ven con el virus o están en etapa de 
sida, cuentan con acceso a los medi-
camentos más avanzados de forma 
universal y gratuita, sin importar su 
afiliación a la seguridad social.

Reconoció que ha habido una 
muy importante evolución en lo 
tocante al diagnóstico, puesto que 
en la actualidad existe la posibilidad 
de realizarse exámenes de sangre 
altamente confiables, indoloros, 
gratuitos y con resultados muy 

rápidos que permiten detectar si 
una persona vive con la infección 
en aproximadamente 10 minutos.

Mediante la prevención combi-
nada, que incluye las campañas, 
señaló que se ha avanzado en la 
concientización del uso de condo-
nes externos e internos al tener 
prácticas sexuales con cada pareja 
y también en la utilización de me-
dicamento antirretroviral como 
método de prevención.

Durante esta jornada, Daniel 
Baltazar Salazar, coordinador de 
Programas Médicos del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, explicó 
que en cumplimiento al compromi-
so de prevenir más casos y compli-
caciones por este padecimiento, se 
entregan condones masculinos y 
femeninos y se realizan pruebas de 
VIH y de otras infecciones de trans-
misión sexual además de diversas 
acciones de promoción a la salud 
reproductiva.

▲ Para hacer frente a dicha 
saturación, se emitieron dos 
resoluciones publicadas en el 
DOF. Foto Alfredo Domínguez

Detección tardía en 40% de portadores de VIH

Infonavit otorga 
fi nanciamiento
pese a historial 
crediticio malo

Los trabajadores 
pueden rechazar 
la revisión de 
Buró de Crédito



DAVID PENCHYNA GRUB

V
ienen tiempos de-
terminantes para 
el futuro de México 
y de Norteamérica. 
La victoria de Do-

nald Trump se dio, en parte, 
cimentada en una narrativa 
que básicamente plantea 
lo siguiente: “México se ha 
aprovechado de nosotros, nos 
ha estado robando empleos y 
a través del TLCAN, ahora T-
MEC, es la plataforma a través 
de la cual China también se 
aprovecha de nosotros. Hacer 
a América grande otra vez, 
pasa por terminar con esa 
dinámica, frenar la migración 
ilegal, evitar que China nos 
invada comercialmente desde 
México, y cerrar la puerta del 
patio trasero que dado el po-
der de los cárteles de la droga 
está incendiado”. Suena duro, 
pero palabras más, palabras 
menos, es el discurso que 
convenció a millones de es-
tadunidenses en la elección 
presidencial.

Mientras tanto, con cierta 
ingenuidad, en México nos 
hemos enfrascado en un de-
bate sobre la mejor manera 
de negociar con Trump, co-
mo si hubiera varias, y como 
si estuviera en nuestra esfera 
predisponer su reacción. En 
muchos espacios de opinión 
le dan recetas al gobierno de 
cómo enfrentar al presiden-
te número 47, llegando al 
absurdo de subestimar sus 
amenazas con un optimismo 
que raya en la soberbia. “Pe-
rro que ladra no muerde”, 
“ya lo conocemos”, “quiere 
negociar, pero nos espanta 
primero”, hemos escuchado 
decir estos días. No, señoras 
y señores, no estamos ha-
blando del mismo Trump, 
ni del mismo México que 
suscribió un tratado de 
libre comercio a principios 
de los años 90, que fue tan 
criticado en su momento por 
amplios sectores sociales y 
políticos, pero que todos, sin 
excepción, acabaron acep-
tando como la tabla de salva-
ción de la economía mexica-
na en los últimos 30 años; en 
especial ante el declive de la 
renta petrolera. 

En este debate inocuo 
en el que nos metemos los 
mexicanos, caemos en el 
absurdo de contraponerse 
a dos objetivos deseables 
para la región: combatir la 
violencia y el poder de los 
criminales, y dar solución 
a la insostenible migración 
de millones de personas y a 
todos los eslabones de riesgo 
que ello genera. ¿De verdad 
es tan terrible que nuestro 
principal socio comercial nos 
señale que quiere poner fin 
al tráfico ilegal de drogas y 
personas? ¿Es absurdo que 
nuestro principal comprador 
de insumos se queje de las 

ventajas que China puede tener 
a través del T-MEC? ¿No será 
que, con nuestra desconfianza 
eterna, histórica, hacia Estados 
Unidos, también pasamos por 
alto las consecuencias de nues-
tras acciones y omisiones?

Lo digo con toda claridad: 
la revisión del T-MEC no es 
otra cosa que la revisión del 
TLCAN, ante el contexto actual 
de crisis migratoria y de tráfico 
de fentanilo. No es 1994. Es 
2024 con toda la polarización, 
la inseguridad, la dominancia de 
los cárteles, la xenofobia como 
bandera política y la innegable 
necesidad de mantener la inte-
gración económica de América 
del Norte, a pesar de todo. Es 
tiempo de romper, con altura 
de miras, este círculo de Trump 
ejerciendo su poder y México 
resistiendo como puede, cuando 
puede. ¿Por qué no tomarle 
la palabra, en total apego a la 
Constitución y a la soberanía de 
México, y lograr un gran acuer-
do de seguridad regional? Si so-

mos bloque comercial, podemos 
ser bloque de seguridad, que es 
lo que ocurre en el mundo por 
estricto sentido geopolítico. Un 
gran acuerdo de seguridad Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá, 
que reconozca la logística del 
crimen como un desafío com-
partido, y nos permita salir de 
este laberinto de recriminacio-
nes sobre quién produce, quién 
trasiega y quién consume.

Ojalá México tomara esta re-
negociación de facto como una 
oportunidad de buscar un obje-
tivo loable para la región de Nor-
teamérica, pero también para 
cada pueblo en Sinaloa, en Chia-
pas, en Tamaulipas, en Tabasco, 
y en cada rincón del país: frenar 
la marcha que sobre el Estado 
ha emprendido el crimen, y 
ganarse con ello, la oportunidad 
de mantener vivo el acuerdo 
comercial que ha dado a México 
viabilidad económica.

Trump tiene todo el poder, 
la legitimidad, el Congreso y la 
Corte. Tiene el ciclo económico 

a su favor y la narrativa que lo 
encumbró de nuevo. Nosotros 
tenemos la oportunidad históri-
ca de usar nuestra “debilidad”, 
como punta de lanza de un 
acuerdo que sacie el mercado 
político interno de Trump, y 
abone a combatir la violencia en 
México. No verlo así, es ingenui-
dad o soberbia. Con altura de 
miras y pragmatismo, México 
tiene una oportunidad ante la 
incertidumbre.

Salir del laberinto
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APRENDER A MORIR

El miedo es 
el mismo 

HERNÁN GONZÁLEZ G. 

C REYENTES, DUDANTES, 
ATEOS y agnósticos (el 
que no cree ni descree, pero 

piensa con más mesura que los 
anteriores) suelen tener una reac-
ción común cuando se hallan a las 
puertas de la muerte, sin distingo 
de sexo ni edad: un tremendo mie-
do, sordo o apenas manifestado a 
algún íntimo, producto de ances-
trales creencias en un sentido o en 
otro, o de un concepto escolar de 
anulación de la persona tras ha-
berse pasado su vida creyendo que 
creía o suponiendo que no creyó.

TRÁTESE DE PROLONGADAS 
y dolorosas agonías ofrecidas a dia-
rio a Dios y al santo de su devoción, 
o del advenimiento del final de la 
vida, tras una repentina disfunción 
sin muestras de fervor visibles, el 
hecho de saberse a las puertas de la 
muerte genera una sensación har-
to intimidante, sea anticipatoria, 
fantástica o infundada, ante el ordi-
nario hecho de dejar de ser, incluso 
luego de preguntarles si conocen a 
alguien que haya salido vivo de este 
mundo. 

ESE MIEDO, APRENDIDO en 
los primeros años y reforzado a 
lo largo de la existencia, sea a lo 
desconocido o a la furia implacable 
del juicio final, ofrece similitudes 
en ateos y en creyentes, agobiados 
ante lo que podrá haber después de 
abandonar este plano y lo que que-
daba de su cuerpo. Ese agobio au-
menta con culposo reconocimiento 
de no haber cumplido con todo lo 
ordenado y la terrible incertidum-
bre del castigo que le espera o, en 
el caso de descreído, la amenazan-
te perplejidad ante lo que seguirá o 
no luego de dejar de ser.

SOBRE LA FE y sus efectos en el 
comportamiento humano se ha 
escrito mucho, aunque poco se 
ha investigado, reduciéndose más 
bien al campo de lo estrictamente 
religioso, como si creer y confiar 
no fuera tarea de la vida diaria, 
sino exclusivo de lo trascendente 
sustentado en un sistema de de-
terminadas creencias religiosas, 
todas enemigas entre sí a partir de 
su obsesión por el poder terrenal 
y el control de las personas, por no 
hablar de las incontables masacres 
cometidas “en defensa de la ver-
dadera fe”, es decir, de intereses 
económicos específicos.

LA DECISIÓN APARENTEMEN-
TE libre de adoptar y practicar 
determinadas creencias o de no 
hacerlo continúa reforzando la 
boyante industria de la muerte 
ante la inevitable llegada de ésta. 
Haber ejercido la fe en uno mismo, 
en otros y en la vida más que en un 
dios malhumorado disminuye mie-
dos y aleja suposiciones infundadas 
a la hora de partir, despojándonos 
ya de tanta importancia personal.

aprenderamor@jornada.com.mx

Ojalá México 
tomara esta 
renegociación de 
facto como una 
oportunidad

Convocatoria: 43

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adquisi-
ciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en la 
Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa Adquisición de calzado escolar para niños y niñas, solicitado por 
la Secretaría de Desarrollo Social.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS.

LIC. ERNESTO GONZÁLEZ ROMO
SECRETARIO DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS.

No. de licitación Costo de las bases Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de 
Proposiciones y Apertura 

Técnica y Económicas
Acto de Fallo

 SAD-932079957-
41-2024

$ 2,420.00
(Dos mil cuatrocientos 

veinte pesos 00/100 M.N.)

 06/12/2024
 Antes de las 
16:00 horas

09/12/2024
A las 

10:00 horas
 No habrá

17/12/2024
A las 10:00 horas

20/12/2024
A las 

10:00 horas

Partida Clave CABMS Descripción Cantidad
Unidad 

de medida

PARTIDA UNICA 0000000000 ADQUISICIÓN DE CALZADO ESCOLAR PARA NIÑAS
Y NIÑOS 25728 PAR

1.

2.

3.
4.

5.
6.
7.
8.
9.

10.

11.

12.

13.
14.

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

4915000 ext. 15300, 15301, 15304 y 15307 los días de lunes a viernes; con el siguiente horario: de 9:00 a 16:00 hrs., y en la página elec-
trónica http://funcionpublica.zacatecas.gob.mx, de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página electrónica 
http://sazacatecas.gob.mx de la Secretaría de Administración.   
Las Bases tienen un costo de $2,420.00 (Dos mil cuatrocientos veintes pesos 00/100 M.N.), y su pago  podrá hacerse mediante  depó-
sito o transferencia electrónica a favor de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado de Zacatecas, debiendo enviar vía correo 
electrónico a  pago.baseszac@gmail.com solicitando un número de referencia a efecto de que pueda realizar el pago, debiendo propor-

el costo de las bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal.
Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel mem-
bretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.
Los bienes a cotizarse y los pagos a efectuarse se realizarán en: Moneda Nacional (pesos mexicanos)
Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, no se entregarán anticipos. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial
La celebración de los actos de la presente licitación, se realizarán en los horarios indicados en el cuadro inserto en la parte superior de 
la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada en 

bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia, serán recibidos por la convocante a más tardar 24 horas en días y horas hábiles 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

respectiva.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios 
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.
Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes podrán 
ser negociadas.

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

ZACATECAS, ZACATECAS, A 02 DE DICIEMBRE DEL 2024.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
ETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATEETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATE

g
ser negociadas.

ZACATECAS, ZA

LIC. ERNESTO GONZÁLEZ ROMO
DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DEDE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE

o las propuestas presentadas por los part

EMBRE DEL 2024.
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La Ciudad de México enfrenta 
una profunda crisis de vivienda, 
caracterizada por una escasez 
de opciones asequibles y un au-
mento constante en los precios. 
Según un estudio realizado por 
Alquimia Urbana, una consultora 
especializada en políticas públi-
cas para crear ciudades susten-
tables, la crisis de vivienda en la 
Ciudad de México es un proble-
ma complejo que requiere solu-
ciones integrales.

El estudio revela que la falta de 
construcción es uno de los princi-
pales factores que han contribuido 
al aumento en los precios de la vi-
vienda. En la Ciudad de México, se 
estima un déficit de más de 200 
mil viviendas, lo que representa un 
poco menos de todas las unidades 
habitacionales en Campeche o 
Baja California Sur.

Otro factor que ha contribui-
do a la crisis de vivienda es el 
aumento del precio del suelo 

La Crisis de Vivienda en la Ciudad de México: 
Separando Mitos y Realidades

central. El estudio señala que el 
precio del suelo en la Ciudad de 
México ha aumentado significa-
tivamente en los últimos años, lo 
que ha hecho que la vivienda sea 
menos asequible para muchos 
habitantes.

La falta de políticas de desarro-
llo urbano actualizadas también 
es un factor importante en la cri-
sis de vivienda. El estudio destaca 
que la Ciudad de México carece de 
instrumentos de planeación ac-
tualizados, lo que ha llevado a una 
falta de coordinación entre los di-
ferentes actores involucrados en el 
desarrollo urbano.

En cuanto a las plataformas 
de renta turística eventual, como 
Airbnb, el estudio revela que re-
presentan menos del 1% del par-
que habitacional de la Ciudad de 
México que es de 3 millones de 
inmuebles. En total, se estima que 
hay alrededor de 72 mil viviendas 
particulares de uso temporal en 

la Ciudad de México, de las cuales 
solo 26,500 se encuentran listadas 
en la plataforma Airbnb.

Es importante destacar que la 
crisis de vivienda en la Ciudad de 
México es un problema que afecta 
a todos los habitantes, indepen-
dientemente de su nivel de ingre-
sos. Es necesario abordar los facto-
res subyacentes que han llevado a 
esta situación y trabajar hacia so-
luciones integrales que garanticen 
el acceso a una vivienda digna y 
asequible para todos.

En este sentido, el estudio de 
Alquimia Urbana ofrece una pers-
pectiva valiosa para entender me-
jor la crisis de vivienda en la Ciu-
dad de México. Es hora de que los 
responsables de la política pública 
y los actores relevantes se sienten 
a discutir soluciones efectivas 
para abordar esta crisis y garanti-
zar que todos los habitantes de la 
Ciudad de México tengan acceso 
a una vivienda digna y asequible.

ALGUNOS DE LOS DATOS CLAVE DEL ESTUDIO SON:
 
 
 
 
 
 

Finalmente se sabe que la CDMX está en su momento clave 
para marcar la diferencia entre seguir como hasta hoy en día 
o construir para los habitantes un futuro urbano más equilibrado 
con beneficios económicos en el sector turístico promoviendo 
el fácil acceso a la vivienda y una convivencia entre comunidades 
más sana.  

“Airbnb representa menos del 1% 
del parque habitacional de la CDMX”

Alquimia Urbana
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La Universidad Hebrea de Jerusalén 
y la producción de tecnología militar
CLAUDIO ALBERTANI*

E
n días pasados, el Co-
lectivo de Estudian-
tes contra el Genoci-
dio en Palestina logró 
que la institución en 

donde estudian, El Colegio de 
México, suspendiera el acuerdo 
de Vinculación Académica y 
Colaboración que tenía con la 
Universidad Hebrea de Jerusa-
lén. En respuesta, el lunes 25 de 
noviembre, un grupo de acadé-
micos, artistas, literatos y políti-
cos publicó un desplegado en la 
prensa mexicana para rechazar 
la decisión del Colmex, bajo el 
supuesto de que “se adhiere a 
una narrativa unilateral y atenta 
contra la libertad de pensar, di-
sentir y cuestionar”. 

“La academia –agregan– está 
obligada a escuchar y analizar 
distintos puntos de vista, a fin 
de fomentar el pensamiento 
crítico”. Conjuntamente acusan 
a la institución de “enmudecer el 
diálogo israelo-palestino que se 
lleva a cabo en las aulas”.

A una primera lectura, la peti-
ción parece razonable: efectiva-
mente las universidades deberían 
producir pensamiento crítico. Y 
además: ¿quién en su sano juicio 
se opone al debate y al diálogo? 

El problema es que ahora 
mismo el Estado de Israel está 
siendo cuestionado a nivel inter-
nacional por cometer un geno-
cidio en contra del pueblo pales-
tino –más de 43 mil víctimas, en 
su mayoría mujeres y niños en 
poco menos de 14 meses–  e im-
plementar un sistema de apar-
theid parecido al que existió en 
Sudáfrica hasta 1994. Además, 
el Estado judío viola sistemáti-
camente todos y cada uno de los 
tratados internacionales e inclu-
so las treguas que pacta. 

De manera que la pregunta 
pertinente es: ¿qué papel jue-
gan la Universidad Hebrea y 
las instituciones de educación 
superior, en dicho sistema? Si 
los respetables firmantes del 
documento se hubiesen dado a 
la tarea de consultar al respecto, 
no digo las múltiples fuentes 
palestinas que desestiman, sino 
de que la producción de los 
académicos disidentes de Israel 
se hubieran enterado de cosas 
muy desagradables. 

En Towers of Ivory and Steel: 
How Israeli Universities Deny 
Palestinian Freedom (Torres de 
marfil y acero: cómo las universi-
dades israelíes niegan la libertad 
palestina), Maya Wind señala 
que las instituciones académicas 
de Israel, más que pensamiento 
crítico, producen conocimientos 
para justificar y desarrollar las 
políticas coloniales del Estado 
sionista. Las universidades son 
más que cómplices, son parte 
integrante de la maquinaria de 
guerra y funcionan como labo-
ratorios al servicio del ejército 

y de la policía. Wind sabe de lo 
que habla: creció en Jerusalén 
y, al cumplir los 18 años, se negó 
a alistarse en el ejército, por lo 
cual fue sentenciada a 40 días de 
prisión militar. Desde entonces 
es una activista pro derechos 
humanos y se ha dedicado a 
estudiar el militarismo israelí y 
sus repercusiones en el sistema 
educativo del Estado judío. 

En su libro, la Universidad He-
brea es citada 102 veces como 
ejemplo de sometimiento de la 
academia a las necesidades mili-
tares. Desde su creación en 1918 
ha sido parte integral de la cons-
trucción y el mantenimiento del 
Estado sionista a través de la 
implementación de tecnologías 
bélicas de ocupación y limpieza 
étnica. Durante la guerra de 
1947-1948, ayudó a sostener 
el Haganá (la organización pa-
ramilitar de autodefensa judía 
durante el mandato británico) y 
otras milicias con el objetivo de 
implementar la expulsión masi-
va de palestinos. Sus profesores 
y estudiantes desarrollaron y 
fabricaron armas, a la vez que 
sus equipos y conocimientos 
técnicos eran puestos al servicio 
de las milicias judías. 

Fue asimismo un pilar de la 
ingeniería demográfica regional 
implementando, entre otros 
estudios, excavaciones arqueo-
lógicas que justifican el control 
militar y los asentamientos de 
los colonos. Es el caso, asevera 
Wind, de las excavaciones en las 
laderas del Monte del Templo 
y más tarde en el nuevo barrio 
judío en Jerusalén que fueron 
cuestionadas porque destru-
yeron monumentos pertene-
cientes a la cultura árabe con 
el objetivo de ocultar la historia 
islámica temprana de la ciudad. 

Los estudios orientales han 
sido también una prioridad 
estratégica de la Universidad 
Hebrea desde sus inicios, exten-
diéndose más allá de las aulas. 
El orientalismo, decía Edward 
Said, es el sistema de produc-
ción de conocimiento a través 
del cual opera el poder de los 
imperios europeo y americano. 
De manera que muchos de los 
estudiosos de esta disciplina se 
han movido con agilidad entre 
la academia y los sistemas de 
seguridad. 

Otra disciplina, la crimi-
nología, se ha desarrollado y 
ampliado durante la ocupación 
del territorio palestino, en parti-
cular mediante la colaboración 
de la Universidad Hebrea con 
la policía y la Agencia de Segu-
ridad de Israel (Shin Bet). Sus 
criminólogos han desempeñado 
un papel fundamental en el fun-
cionamiento de los aparatos de 
seguridad con investigaciones, 
recomendaciones de políticas 
y formación académica perso-
nalizada. El Instituto de Crimi-
nología es el departamento de 
referencia de la policía israelí, 

y ofrece una carrera especial-
mente destinada a los agentes 
encargados de hacer cumplir la 
ley, cuyo objetivo es convertir 
los conocimientos académicos 
en prácticas más eficaces “en el 
terreno”.

Hoy, la Universidad Hebrea 
se considera una extensión del 
ejército israelí y utiliza abier-
tamente sus planes de estudio 
para entrenar a los militares. 
Yissum, la empresa comercia-
lizadora de la institución, es 
líder mundial en producción 
de seguridad interior experi-
mentándola directamente en 
el campo de batalla. Uno de sus 
principales clientes, el gobierno 
de Estados Unidos, invierte mi-
llones de dólares cada año para 
sostener dicha investigación 
“antiterrorista” y la adquisición 
de tecnologías. 

¿Y qué decir del supuesto 

diálogo israelo-palestino en las 
aulas universitarias? Habría que 
preguntárselo a Nadera Shal-
houb-Kevorkian, docente de cri-
minología en la Universidad He-
brea, autora de un importante 
estudio sobre la niñez palestina, 
quien fuera suspendida –aunque 
luego readmitida– por haber fir-
mado una petición que denuncia 
el genocidio en Gaza y la ocupa-
ción de los territorios palestinos 
desde 1948. Wind también cita 
la experiencia de un grupo de 
estudiantes, integrado princi-
palmente por palestinos, que en 
2014 organizó una charla contra 
el reclutamiento militar de ciu-
dadanos palestinos drusos. La 
administración se negó a conce-
der el permiso, arguyendo que 
era ilegal celebrar una conferen-
cia que llamaba a la desobedien-
cia civil. Dos semanas después, 
los estudiantes organizaron 

una protesta pacífica contra un 
nuevo proyecto de ley que pro-
ponía ampliar el reclutamiento 
a los palestinos-cristianos. En 
respuesta, la administración de 
la universidad llamó a la policía 
que hirió a varios estudiantes y 
detuvo a otros. 

En conclusión, bienvenida la 
decisión de El Colegio de Mé-
xico. A diferencia de la UNAM, 
que también tiene convenios con 
universidades de Israel, pero ha 
descartado cancelarlos, la insti-
tución fundada en 1940 por Al-
fonso Reyes y Daniel Cosío Ville-
gas se suma a la campaña inter-
nacional Boicot, Desinversiones 
y Sanciones (BDS), impulsada 
por organizaciones de defensas 
de los derechos humanos que en 
todo el mundo luchan por poner 
fin al genocidio y a la ocupación 
de los territorios palestinos.
*Historiador italiano

Convocatoria: 44

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adquisi-
ciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en la 
Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa la contratación de servicio especializado en Asesoría y Consultoría 
en la promoción y atracción de inversiones en los países de Italia, Alemania, Austria, Suiza, Estados Unidos de América y Canadá, solicitado por 
la Secretaría de Economía.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS.

LIC. ERNESTO GONZÁLEZ ROMO
SECRETARIO DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS.

No. de licitación Costo de las bases Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de 
Proposiciones y Apertura 

Técnica y Económicas
Acto de Fallo

SAD-932079957-
42-2024

$ 2,420.00
(Dos mil cuatrocientos 

veinte pesos 00/100 M.N.)

06/12/2024
Antes de las 
16:00 horas

09/12/2024
A las 

14:00 horas
 No habrá 17/12/2024

A las 11:30 horas
20/12/2024

A las 
11:30 horas

Partida
Clave 

CABMS
Descripción Cantidad

Unidad 
de medida

PARTIDA UNO 0000000000 SERVICIOS ESPECIALIZADOS EN ASESORÍA Y CONSULTORÍA EN LA PROMOCIÓN 
Y ATRACCIÓN DE INVERSIONES EN EL MERCADO DE ITALIA 15 PIEZA

PARTIDA DOS 0000000000 SERVICIO ESPECIALIZADO EN ESTRATEGIA Y PROMOCIÓN CON EMPRESAS DE 
PAÍSES: ALEMANIA, AUSTRIA Y SUIZA EN MATERIA DE INVERSIÓN 15 PIEZA

PARTIDA TRES 0000000000 SERVICIO ESPECIALIZADO EN ESTRATEGIA Y PROMOCIÓN, CON EMPRESAS DE 
PAÍSES: ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA Y CANADÁ EN MATERIA DE INVERSIÓN 15 PIEZA

1.

2.

3.
4.

5.
6.
7.
8.
9.

10.

11.

12.

13.
14.

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

4915000 ext. 15300, 15301, 15304 y 15307 los días de lunes a viernes; con el siguiente horario: de 9:00 a 16:00 hrs., y en la página elec-
trónica http://funcionpublica.zacatecas.gob.mx, de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página electrónica 
http://sazacatecas.gob.mx de la Secretaría de Administración.   
Las Bases tienen un costo de $2,420.00 (Dos mil cuatrocientos veintes pesos 00/100 M.N.), y su pago  podrá hacerse mediante  depó-
sito o transferencia electrónica a favor de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado de Zacatecas, debiendo enviar vía correo 
electrónico a  pago.baseszac@gmail.com solicitando un número de referencia a efecto de que pueda realizar el pago, debiendo propor-

la Secretaria de Finanzas, ubicadas en Blvd. Héroes de Chapultepec No. 1902, Ciudad Administrativa, Zacatecas, Zacatecas, Así mismo 
el costo de las bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal.
Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel mem-
bretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.
Los bienes a cotizarse y los pagos a efectuarse se realizarán en: Moneda Nacional (pesos mexicanos)
Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, no se entregarán anticipos. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial
La celebración de los actos de la presente licitación, se realizarán en los horarios indicados en el cuadro inserto en la parte superior de 
la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada en 

bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia, serán recibidos por la convocante a más tardar 24 horas en días y horas hábiles 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

respectiva.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios 
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.
Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes podrán 
ser negociadas.

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

ZACATECAS, ZACATECAS, A 02 DE DICIEMBRE DEL 2024.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
ETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATES C Ó S O C

4. Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases
ser negociadas.

ZACATECAS, ZA

LIC. ERNESTO GONZÁLEZ ROMO
DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DEU C Ó Ú C S O

o las propuestas presentadas por los part

EMBRE DEL 2024.
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Magno y urgente acuerdo por el agua

BERNARDO BÁTIZ V.

C
uando los moscos nos 
pican y zumban alrede-
dor de los oídos, ¿qué 
hacemos? Tomamos el 
matamoscas, los ahu-

yentamos, lanzamos insecticida al 
aire, a pesar de que esto signifique 
un riesgo para mascotas y dueños 
de las mascotas. Con todo eso, 
logramos un poco de paz, pero no 
acabamos con la plaga; para poner-
le fin, no basta perseguir a los mos-
quitos, pues volverán otros, si no 
tomamos la providencia de secar el 
charco del que salen y en el cual se 
reproducen; todo mundo sabe que 
donde hay agua estancada, char-
quitos grandes o pequeños, medio 
sucios o muy sucios, habrá tam-
bién la molesta plaga que me sirve 
para iniciar esta colaboración.

Un mal no se acaba si no se com-
baten sus causas; a lo que quiero 
hoy referirme es a la violencia, a 

la delincuencia que se combate 
pero no se extermina; las fiscalías 
investigan los delitos cuando ya 
se cometieron y los jueces dictan 
sentencias después de meses y a 
veces años y otras veces décadas, 
porque los procedimientos son 
complicados y muy largos; en el 
mejor de los casos, la fiscalía, lo-
gra acreditar los hechos delictivos 
y la responsabilidad del indiciado, 
pero todo esto es a posteriori, 
cuando el daño, efecto del hecho 
punible, tuvo lugar y los efectos, 
a veces irreparables ya fueron 
causados.

Sin duda el deber del Estado es 
perseguir el delito, combatir la 
violencia y la inseguridad; no se 
justifica una organización política, 
un Estado moderno si no cuenta 
con un aparato jurídico y policiaco 
para otorgar seguridad y cuidar el 
orden. Como se sabe, la seguridad 
y el orden son, junto con la justicia 
los fines específicos del derecho y 
por tanto del Estado.

Lo que pasa es que, si nos con-
cretamos a investigar, a detener a 
los presuntos culpables y llevarlos 
ante el juez, estamos actuando 
como quien mata mosquitos con 
sus manos, cuando los ve volando 
o cuando acaban de picarnos; esto 
es, a “toro pasado” y lo que quiero 
destacar es que esto, la persecu-
ción de los delitos nunca es bas-
tante para justificar las acciones 
del Estado y las exigencias de los 
ciudadanos. Al lado de la sanción 
es indispensable una acción pre-
ventiva, tratar de evitar que los 
delitos se cometan. Se trata no 
sólo de perseguir y sancionar, sino 

también de prevenir, secar el char-
co. No digo que no se sancionen 
los actos antisociales cuando ya 
se cometieron, pero hay que dejar 
bien claro que eso no será suficien-
te; para acercarnos a la seguridad 
y la paz que anhelamos, sin aban-
donar las acciones persecutorias y 
sancionadoras tenemos que evitar 
las causas y circunstancias que 
alienten o permitan la comisión de 
los ilícitos.

Los delitos no surgen por ge-
neración espontánea, requieren 
de un ambiente propicio que los 
favorezca y los haga posibles; un 
ambiente social y económico y 
aun cultural en el cual se tenga la 
sensación y se haga pensar que es 
posible la impunidad o al menos se 
permita suponer que así será.

Esta reflexión y propuesta no 
constituye una novedad. Se ha 
dicho y escrito que se puede mul-
tiplicar el número de policías; sus 
armas pueden ser más eficaces y 
sus agentes muy bien entrenados; 
podemos aumentar los años de 
cárcel para quienes cometan de-
litos y construir muchas cárceles 
modelo, donde el aislamiento 
sea mayor y la seguridad extre-
ma, pero no será bastante; si no 
combatimos las causas que los 
provocan o que los prohíjan, los 
delitos seguirán cometiéndose. Se 
trata de una pinza: por un lado se 
debe continuar con la persecución 
de los delitos, pero el otro lado es 
indispensable prevenir creando 
ambientes que socialmente dificul-
ten o impidan la inseguridad y la 
violencia.

Hay dos tipos de acciones pre-

ventivas. Una es de carácter ma-
terial: se trata de evitar espacios 
urbanos o rurales propicios para 
ocultarse, donde no sea posible 
que se preste auxilio o donde no 
haya testigos; prevenir es entonces 
evitar escondites como recovecos 
o espacios solitarios. Para ello, las 
medidas preventivas correspon-
den a las autoridades municipales, 
es necesario el alumbrado público 
suficiente y permanente, despejar 
las calles de obstáculos y recove-
cos, organizar vigilancia preventi-
va permanente, suprimiendo tam-
bién lugares por los que se pueda 
escapar rápidamente o esconderse 
con facilidad.

Ese tipo de prevención es nece-
saria y sus resultados se pueden 
comprobar de inmediato; gobier-
nos municipales y autoridades 
administrativas son quienes deben 
de hacerse cargo.

Hay otro tipo de prevención de 
fondo y más eficaz basada en la 
educación y el fomento de las ac-
tividades sociales, principalmente 
crear opiniones generalizadas que 
condenen a los delincuentes y no 
los conviertan en modelos de los 
jóvenes.

Este tipo de prevención co-
rresponde tanto al Estado como 
a la sociedad; se debe actuar, por 
una parte, alentando las virtudes 
sociales, como la solidaridad y la 
justicia social, y, por otra, propor-
cionar educación de calidad, es-
pacios para la recreación, el arte, 
la cultura y otras actividades que 
eleven la convivencia y la calidad 
humana.
jusbb3609@hotmail.com
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IVÁN RESTREPO

E
l pasado 21 de noviembre la 
Presidenta de México anunció 
el plan hídrico de su gobierno. 
Cinco días después, firmó el 
Acuerdo Nacional por el Dere-

cho Humano al Agua y la Sustentabilidad, 
con la presencia de los integrantes de su 
gabinete involucrados en el problema, 
todos los gobernadores y dirigentes polí-
ticos. Su eje central: el líquido deja de ser 
mercancía y se convierte en un derecho. 
Algo establecido en la Carta Magna, que 
no se cumple. Como tampoco garantizar 
agua en la cantidad y la calidad requerida 
por la población. 

Según datos oficiales, 76 por ciento del 
recurso hídrico lo demanda la agricultura, 
el sector urbano 15 por ciento, y la 
industria y el sector energético 9 por 
ciento. El plan contempla cuatro ejes: 
1) política hídrica y soberanía nacional; 
2) mitigación del impacto ambiental y 
adaptación al cambio climático; 3) justicia 
y acceso al agua, y 4) gestión integral 
y transparente. Un paso fundamental 
será la revisión de las concesiones 
vigentes, que hasta hoy benefician a 
intereses económicos y políticos. Se 
crea un Registro Nacional de Agua para 
el Bienestar para concentrar toda la 
información en una sola base de datos, 
transparente, y sin corrupción. 

Además, se busca que, tras un retraso 
de 12 años, el Poder Legislativo apruebe 
una nueva Ley General de Aguas, que 
remplace a la obsoleta y privatizadora vi-

gente. Si Morena y sus aliados relegieron 
en la Comisión Nacional del Derechos Hu-
manos, a la incompetente Rosario Piedra 
Ibarra, deben hacerlo pronto con algo tan 
 fundamental.

Otras promesas: 1) restaurar y sanear 
ríos, comenzando con los tres más con-
taminados: Lerma-Chapala-Santiago, 
Atoyac y Tula; los seis últimos sexenios se 
anunció algo semejante y hoy están peor; 
2) tecnificar más de 200 mil hectáreas 
de riego, lo que permitirá producir más 
alimentos con menos agua. A la vez, mejo-
rar y ampliar la obsoleta infraestructura 
hidráulica, y 3) realizar 16 proyectos es-
tratégicos que incluyen la construcción de 
presas en Sonora, Baja California, Duran-
go, Hidalgo, Zacatecas, San Luis Potosí y 
Oaxaca; una desaladora en Baja Califor-
nia; obras de protección contra inunda-
ciones y acueductos; un plan integral para 
Acapulco y otro para la Ciudad de México, 
Hidalgo estado de México, Puebla, More-
los, Querétaro y Tlaxcala.

Este magno y urgente acuerdo y sus 
proyectos hidráulicos es globalizador y 
con acciones y objetivos concretos y ur-
gentes. Los pasados seis sexenios guber-
namentales también anunciaron planes 
en la materia. No se cumplieron. Por ello 
la actual administración recibe un pro-
blema hídrico grave por concentración 
del recurso en manos de usuarios pode-
rosos, sobrexplotación y contaminación 
de las fuentes hídricas y escasez en las 
 poblaciones.

Uno de los proyectos anunciados meses 
atrás y que despierta críticas es la cons-
trucción de tres nuevas presas en el cauce 

del rió Sonora: en Sinoquipe, Puerta del 
Sol y Las Chivas de San Miguel de Hor-
casitas. El investigador de El Colegio de 
Sonora Rolando Díaz Caravantes ejem-
plifica los inconvenientes de estas obras 
con lo que pasó con la presa El Molinito, 
construida en 1991, destinada a evitar 
inundaciones en la ciudad de Hermosillo 
y aumentar las siembras agrícolas. Mas 
dicha obra alteró el ecosistema regional, 
redujo la vegetación ribereña y los me-
dios de subsistencia de las comunidades 
agrarias ubicadas aguas abajo. Si en 1993 
sembraban casi 9 mil hectáreas, sólo 
fueron 3 mil en 2011. Además, el agua 
escasea para consumo humano, como en 
las comunidades locales El Molino de Ca-
mou, San Bartolo, San Juan, La Victoria 
o Mesa del Seri.

En 2008 se supo que el uso prioritario 
de El Molinito era en realidad abastecer 
de agua a la ciudad de Hermosillo por 
medio de un acueducto. Se tendría agua 
suficiente los siguientes 50 años. Luego, 
en 2010, con el programa Sonora Sí otros 
50 años. Un siglo pues. Sin embargo, 
esa ciudad tiene severas carencias del 
líquido. No por escasez, sino porque en 
los sistemas de conducción se pierde 
la mitad del agua inyectada a la red de 
distribución.

Considero que las nuevas obras deben 
ser evaluadas por los especialistas con 
toda claridad en el campo ambiental, 
económico y social. Y la participación 
efectiva de los posibles beneficiados y, 
por supuesto, los afectados. Algo que no 
suelen hacer las instancias oficiales fede-
rales y estatales.

Los pasados seis 
sexenios también 
anunciaron planes 
en la materia. No se 
cumplieron. Por ello 
la actual 
administración 
recibe un problema 
hídrico grave
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mosquitos
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ESTE FIN DE semana se 
festejaron 155 años de la 
Sinfonía vapor, creada por 
Melesio Morales, con un 
concierto en el Museo 
Nacional de los Ferrocarriles 
Mexicanos, en la ciudad de 
Puebla. El programa incluyó 
temas populares, como La 
rielera y Máquina férrea; 
durante la interpretación de 
la obra celebrada sonó el 
silbato de la locomotora 
OdeM2 como si se tratara de 
una nota más marcada en la 
partitura, escrita en 1869. 
Fotos cortesía del recinto
            CULTURA / P 4a
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“Se puede ser vieja y rebelde”, tes-
tifica la escritora vasca Arantxa 
Urretabizkaia en entrevista du-
rante su visita a nuestro país para 
participar en la Feria Internacional 
del Libro (FIL) de Guadalajara. “La 
vejez tradicional no te deja elegir”, 
sostiene, y comenta que si hay algún 
mensaje en su novela más reciente, 
La última casa, es que “podemos 
escoger cómo envejecer”. 

En el libro publicado en español 
por editorial Consonni, la prota-
gonista va y viene por la ciudad de 
Hendaya, preparando lo que imagi-
na será su último hogar, haciendo 
los arreglos y cerrando cuentas con 
el pasado. Una casa con dos pinos, 
arbustos de glicinias, tejado nuevo y 
blancura en las paredes es lo que de-
sea para su último periodo de vida. 

“Quiero ser una vieja rebelde”, 
anticipa la autora nacida en San 
Sebastián, durante la conversación 
en el jardín de una librería feminista 
en Coyoacán. Antes de sentarse, ad-
mira las flores rosadas en la mesita 
frente a ella y comenta que le parece 
curioso que la planta sansevieria en 
México la llamamos “lengua de sue-
gra”. A Urretabizkaia le gustan las 
flores, algo en común con el perso-
naje de su libro, así como los labios 
pintados de rojo, y tal vez también 
la edad.

“Las autoridades y las institucio-
nes, que son las que gobiernan las 
residencias de ancianos, no saben 
bien la que se les viene encima”. Co-
mienza a hablar de un movimiento 
que lleva varios años de jubilados 
que se manifiestan en las calles para 
exigir una pensión mínima y otros 
derechos. “Esos viejos son los que 
lucharon contra el franquismo, los 
que crearon escuelas clandestinas 
y sindicatos. Están las mujeres que 
consiguieron el derecho al aborto y 
el divorcio, y ser viejos no les hace 
olvidar que hay una manera de de-
fender los propios derechos, y esa 
rebeldía va a llegar a las residencias 
de ancianos”.

La escritora y periodista de 77 
años, quien llega vestida de negro 
y con tenis rojos a la entrevista, se-

ñala que estamos en un momento 
en que la sociedad nos dice que todo 
lo viejo es malo y que lo único que se 
puede hacer es partir a cierta edad, 
descansar y disfrutar. “Todo, menos 
tomar decisiones. Ya no tenemos 
voz. Los viejos no podemos decir có-
mo queremos ser cuidados ni como 
queremos vivir. Como si caducaran 
tus derechos civiles, pero no lo ha-
cen, tengas la edad que tengas”. 

En la contraportada de La última 
casa se anticipa: “En esta singular y 
atrayente novela, Urretabizkaia ha-
bla de la vejez y huye de los clichés”. 
Sin embargo, ella considera que no 
hay novelas de viejos como tal: “las 
personas mayores que aparecen en 
la literatura, hasta en el cine, suelen 
ser la madre o la abuela. Entonces, 
como que no estamos acostum-
brados a que la vejez sea fuente de 
ficción”. 

Resulta que por primera vez en 
la historia de la humanidad, desta-
ca, toda una generación traspasa la 
frontera de los 80 años, por lo me-
nos en los países desarrollados. “Pe-
ro esa generación, justo un poco la 
que me precede, se está adentrando 
a un terreno del que no hay mapas. 
Pero hay un retroceso, porque la 
generación anterior a la mía no se 
avergonzaba de envejecer”.

Entonces, “más os vale a los que 
sois jóvenes, de alguna manera con-
seguir dignificar la vejez y ver que 
no hay nada de qué avergonzarse”.  

Escribir en euskera

La representante del País Vasco 
participa en la FIL de Guadalaja-
ra, en la que España es invitado 
de honor. Hoy formará parte del 
conversatorio En voz alta: El eco 
feminista, junto a Marta Breen, Li-
na Meruana y Silvana Paternostro 
de moderadora. Mañana, en Los 
Lectores Presentan, se hablará de 
La última casa. 

Esta novela se publicó original-
mente en lengua euskera en 2022 
con el título Azken etxea, y recibió 
el premio Euskadi de Literatura 
Euskera en 2023. Por tal razón, 
Urretabizkaia forma parte de un 
contingente de un país en el que ma-
yoritariamente se habla castellano. 

La presencia de una lengua mino-
ritaria “representa un milagro”; es 
un idioma que está aislado, porque 
no tiene relación con los demás, y 
“es un milagro que sigamos, porque 
cada año desaparecen lenguas en 
el mundo por montones, y México 
sabe de eso”. 

La escritora explica que las per-
sonas que escriben en euskera ge-
neralmente no viven de la literatu-
ra, “tenemos otra profesión, en mi 
caso es el periodismo”, de muchos 
otros es la enseñanza. Eso tiene un 
lado malo, que significa tener me-
nos tiempo para redactar. El lado 
bueno es que “no tienes presión 
editorial. Si el libro no va bien, tu 
autoestima sufrirá, pero tu cuenta 
corriente ni se entera. Entonces, 
puedes aventurarte y decir: ‘a ver 
cómo queda’”.

Arantxa Urretabizkaia llama a hacer 
de la vejez una fuente de fi cción
La autora vasca participará hoy y mañana en la feria editorial 
de Guadalajara con La última casa, su novela más reciente 

▲ “Quiero ser una vieja rebelde”, compartió la autora nacida en San Sebastián, durante una conversación 
con La Jornada que se realizó en el jardín de una librería feminista en Coyoacán. Foto Roberto García Ortiz

La sociedad nos 
dice que los viejos 
no podemos 
decidir cómo 
queremos vivir
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MÓNICA MATEOS
ENVIADA
GUADALAJARA, JAL.

Miles de lectores, novatos y viejos 
lobos de mar, todos transformados 
en un solo ente cazador no única-
mente de ofertas, sino de selfis con 
autores y personalidades, acudie-
ron el primer fin de semana de la 
edición 38 de la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara (FIL) que 
sorprendió por la enorme cantidad 
de personas que en el arranque del 
encuentro se aventuraron a dejarse 
engullir por la vorágine que signifi-
ca recorrer los pasillos del recinto 
que alberga la cita.

Los editores dieron gracias a los 
dioses del libro que este año hicie-
ron coincidir la apertura con el día 
de quincena, pues el público llegó 
más que puesto y dispuesto para la 
compra.

El sábado, luego de la inaugura-
ción del pabellón de España, país 
invitado de honor, la FIL era un 
hervidero sobre todo de jóvenes 
a la caza de libros de romance y 
fantasía. A las 2 de la tarde era ya 
imposible llevar buen paso y el ca-
lor hizo mella sobre todo en algunos 
adultos mayores, a los que les subió 
la presión, pero fueron atendidos de 
inmediato en el puesto de primeros 
auxilios.

“Un poco de agua y a seguirle”, 
dijo con entusiasmo doña Leticia, 
empeñada en terminar de recorrer 
y conocer los estands de los más de 
2 mil 400 sellos editoriales que par-
ticipan este año. 

Este domingo, de nuevo las 
multitudes inundaron la FIL, con 
muchos padres con pequeños en ca-
rriolas abriéndose paso para llegar 
a tiempo a algún taller o poder ele-
gir la mejor edición de El principito, 
uno de los libros más buscados para 
iniciar a los hijos en las delicias de 
la lectura.

En la entrada a la Expo Guadala-
jara se colocó un grupo de activis-
tas que solicitaba firmas de apoyo 
a la propuesta que harán a la FIL 
de tener en alguna futura edición 
a Palestina de invitado de honor; 
anunciaron que para el próximo 
jueves realizarán un mitin. 

En tanto, la joven quinceañera y 
gran lectora Luisa dice satisfecha 
que convenció a tres amigas y a su 
novio para acompañarla a buscar 
libros de sus autoras favoritas: Alex 
Mírez y Natalie Bernard. Espera 
contagiarlos con su pasión por la 
lectura, pues a sus acompañantes 
“no les gusta mucho leer, pero no 
desisto. A mí me gustan los libros 
de acción y asesinatos, aunque 
también adoro una antología de los 
Hermanos Grimm que me compré 
aquí el año pasado”.

En el módulo de la editorial Akal 
los libros más buscados son los 
cuentos rusos, “y se sigue vendien-
do muy bien Filosofía de la libera-
ción, de Enrique Dussel, además 
de que tenemos descuentos en 
nuestras ediciones ilustradas de 
los relatos de Edgar Allan Poe y de 
Las mil y una noches”, comentan 
quienes atienden ese sitio. 

Ahí junto, en el espacio de Siglo 
XXI Editores, vuelan, como siem-
pre, los libros de Eduardo Galeano 
y muchos sobre educación sexual 
por los que preguntan, sobre todo, 
padres de familia. 

En el torbellino, algunas persona-
lidades pasaron desapercibidos, co-
mo Cuauhtémoc Cárdenas, a quien 
un joven preguntó simplemente 
dónde quedaba un salón.

Por la Avenida de los Cronistas 
(como se llama uno de los pasillos) 
va Cecilia, librera afincada en Los 
Cabos; comparte que compró 400 
libros que llevará para su clientela, 
en su mayoría jóvenes hoteleros, 
“a los que les gustan los libros de 
superación personal”; para ella, lle-
va títulos de política, filosofía y la 

biografía de “su novio”, el futbolista 
Mbappé. 

Frente al estand de Grano de Sal, 
el flujo de visitantes se detiene res-
petuosamente unos segundos cada 
vez que alguien quiere tomarse su 
selfi con la ilustración de unas alas 
hechas de libros.

Más adelante, en el espacio de la 
editorial Pura Pinche Fortaleza, es-
pecializada en novela gráfica mexi-
cana, hay un par de agudos lectores, 
Mario, de 11 años, y su hermano 
Galileo, de seis. El primero cuenta 
que ya leyó la historieta Niño te-
rror, y “sí asusta, te la recomiendo. 
Voy a la mitad del segundo tomo, y 
tengo ya el tres. Ahorita voy a ver 
qué me compran mis papás”. Sus 
progenitores lo miran orgullosos y, 
por supuesto, también se declaran 
amantes de las historias de horror: 
“ya nos leímos todos los libros de 
Guillermo del Toro, Oscura, Noctur-
na y otros”

A nadie le parece descabellado 
calcular que durante los dos pri-
meros días de la FIL han llegado 
más de 150 mil personas (hasta las 
13 horas de ayer), “si tomamos en 
cuenta que el año pasado tuvimos 
una asistencia de casi 860 mil per-
sonas, este arranque estuvo mejor 
que nunca, pues ahí la llevamos”, 
comenta una joven librera del área 
donde se ubican las editoriales uni-
versitarias de Colima, Veracruz, 
Chiapas, Puebla, Aguascalientes, 
Sinaloa, Nuevo León, Chapingo y 
la Ciudad de México. 

Nada comparable con el pabellón 
central de la Universidad de Guada-
lajara, que ahora se lanzó a lo gran-
de a presumir ser la anfitriona que 

“organiza la FIL con amor”. 
Mención aparte merece el área in-

ternacional, adonde llega una suerte 
de lector gourmet en busca de libros 
de Brasil, Corea del Sur, Italia, Fran-
cia, Taiwán y países nórdicos, pero 
también por ahí anda el espacio del 
taller editorial maya tsotsil Los Le-
ñateros, con sus hermosas ediciones 
artesanales.

Son las 3 de la tarde; para muchos 
no es el fin de la jornada dominical. 
Apenas un descansito, comer algo 
para recuperar fuerza, con el fin de 
seguir ahora con las presentaciones 
de libros y charlas. 

Luego, sacar lo que resta de ener-
gía para ir a todas las conferencias 
planeadas y, si el cuerpo aguanta, 
quedarse en el concierto A la cuba-
na, del músico vasco Ruper Ordo-
rika en el Foro FIL.

El ministro de cultura español, 
Ernest Urtasun, anunció en rueda 
de prensa que la FIL Guadalajara 
donará un día de taquilla en solida-
ridad con los afectados en Valencia 
por las inundaciones ocurridas en 
octubre pasado.

Esto apenas comienza en el uni-
verso de infinitas posibilidades que 
propone, más vital que nunca, la 
FIL Guadalajara 2024, donde su-
ceden prodigios, como ver a un ama 
de casa, entusiasmada, adquirir una 
antología de textos de Nietzsche y 
decir convencida: “Mis hijos son los 
que me han enseñado el valor de la 
lectura. Antes de que ellos estuvie-
ran en la prepa yo no leía nada. 

“Mi hija vino por una edición de 
Moby Dick. Sí sé quién es Nietzsche, 
un filósofo, me interesa, ¡me lo voy 
a leer todo!”

Según libreros, este fi n de 
semana la FIL de Guadalajara 
“arrancó mejor que nunca” 
El encuentro donará un día de taquilla a los afectados 
por las inundaciones ocurridas en Valencia, España

▲ Los visitantes aprovechan 
para tomarse fotografías en 
los espacios con los que 
pueden interactuar. Foto Mónica 
Mateos
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PUEBLA, PUE.

Llevada por la Orquesta Sinfóni-
ca del Estado de Puebla (OSEP) 
y la Banda Sinfónica Municipal, 
la locomotora OdeM2 tocó su sil-
bato y exhaló humo blanco como 
un instrumento más de Sinfonía 
vapor, pieza de Melesio Morales 
que cumple 155 años de haber si-
do compuesta para inaugurar la 
estación del Ferrocarril Mexicano 
en esta ciudad.

Sinfonía vapor es además el 
nombre del concierto que desde 
2004 organiza el Museo Nacional 
de los Ferrocarriles Mexicanos 
(MNFM), reuniendo, en un am-
biente ferroviario, las notas de la 
orquesta sinfónica, la banda y el 
tren, como lo concibió el compo-
sitor mexicano en 1869.

El sábado pasado, cientos de 
personas acudieron a la segunda 
sección del museo adscrito a la Se-
cretaria de Cultura federal para ver 
pasar a la locomotora que se convir-

tió, por segundos, en una nota más.
“Es una obra de la que hoy toda-

vía no encuentro una pieza que se 
asemeje en el mundo; una obra que 
en la partitura incorpore la presen-
cia de una máquina de ferrocarril”, 
dijo Teresa Márquez Martínez, 
directora del MNFM y del Centro 
Nacional para la Preservación del 
Patrimonio Cultural Ferrocarrilero 
al inaugurar el concierto dedicado a 
la “familia ferrocarrilera”.

Enseguida, la Banda Sinfónica 
municipal dirigida por Gabriel Xi-
que Tepala interpretó un popurrí 
revolucionario con temas popula-
res, como La rielera o Adelita, que 
animaron al público.

La OSEP, dirigida por David 
Hernández Bretón, dio paso a 
Música para charlar, escrita en 
1938 por Silvestre Revueltas (1899-
1940) para el documental cinema-
tográfico que registró las obras de 
construcción del ferrocarril Sono-
ra-Baja California; fue planteada 
por su autor como “música para 
charlar, para dormir, para tomar 
el té, qué sé yo: música para no 
pensar”. Algunos fragmentos de 

la composición fueron tocados en 
la radio el 22 de octubre de 1938, 
y sólo dos meses después, el 15 de 
diciembre, el propio Revueltas di-
rigió el estreno en su versión com-
pleta en el Palacio de Bellas Artes, 
en la que sería una de sus últimas 
apariciones públicas.

El público también escuchó 
Las cuatro estaciones de Arturo 
Márquez, pieza escrita en 2005 ex 
profeso para el concierto Sinfonía 
vapor, en la que el compositor toma 
para su viaje las paradas de Puebla, 
San Luis Potosí, Veracruz y Aguas-
calientes, representadas en cuatro 
movimientos: Locomotora poblana, 
Locomotora veracruzana, Locomo-
tora aguascalentense y Locomotora 
potosina, mismo que se estrenó en 
el concierto de 2006.

Tocó el turno a Máquina férrea 
(Toccata ferrocarrilera), compo-
sición de Leonardo Coral que en 
2005 resultó ganadora del primer 
Concurso de Composición Musical 
Melesio Morales, la cual fue “con-
cebida en un solo movimiento, en 
el que la orquesta debe ser vista 

como una inmensa máquina ferro-
viaria, que poco a poco comienza a 
moverse hasta alcanzar su máxi-
ma velocidad y potencia… Las fa-
milias instrumentales se perciben 
como bloques que se ensamblan e 
interactúan: engranajes, ruedas, 
palancas y goznes que trabajan 
con fuerza, precisión y vigor para 
lograr el movimiento”, explicó en-
tonces el autor.

Los acordes siguieron en la pieza 
Tren 503, fantasía para orquesta so-
bre la canción mexicana La rielera 
de Ryszard Siwy, la cual recibió una 
mención de honor en el segundo 
Concurso de Composición Musical 
Melesio Morales.

Por fin, con la OdeM2 construi-
da por la HK Porter Locomotive 
Works en 1942, en Pittsburgh, Pen-
silvania, misma que forma parte de 
las colecciones del MNFM, se inter-
pretó Sinfonía vapor, pieza de Me-
lesio Morales, creada para orquesta 
sinfónica, banda y trenes que refleja 
la riqueza de una ciudad y de una 
estación de ferrocarril.

Dicha pieza hizo que Morales, 

autor de más de 140 composi-
ciones, fuera reconocido como 
pionero de la música descriptiva, 
evocativa y maquinista por usar 
sonidos reales de máquinas de va-
por como un instrumento más de 
la orquesta.

Como nota marcada en la par-
titura, resonó el silbido de la lo-
comotora entre el silencio de los 
demás instrumentos de orquesta. 
Paralelamente, mientras algunos 
escucharon desde su butaca, otros 
optaron por acercarse lo más po-
sible a la locomotora, que marchó 
algunos metros mientras soltaba su 
silbido. Todos coincidieron luego en 
brindar aplausos que se mezclaron 
con la orquesta y la banda, aplau-
sos que exaltaron la nostalgia por 
el ferrocarril.

Mono, mano, humano
HERMANN BELLINGHAUSEN 

S
i no fuera por las manos, no 
seríamos gente. Sin embargo 
Henri Focillon, precursor del 
pensamiento artístico y estéti-
co contemporáneo, da a enten-

der lo contrario en su exquisito ensayo 
Elogio de la mano. “El ser humano hizo 
la mano”, sostiene. Según esto, la hu-
manidad habría separado a la mano del 
reino animal, “liberándola de una servi-
dumbre antigua y natural”. Sería un ins-
trumento creado por el Homo sapiens.

Acaso es lo contrario. Los estudios 
de la evolución han documentado cómo 
la oposición del pulgar implicó un salto 
fundamental para que se humanizara el 
mono. ¿Estuvo allí la chispa que incen-
dió la inteligencia de quienes ocuparían 
la cúspide evolutiva de una naturaleza 
indiferente y cruel? La mano habría ge-
nerado la intención, la idea. No al revés.

Focillon, nacido en 1881, hijo de un 
reputado grabador amigo de Claude 
Monet y Auguste Rodin, pronto se espe-
cializó en temas medievales y arte occi-
dental en la bisagra entre dos siglos, en 
lo clásico y su vocación de modernidad. 
Estudió la forma a fondo. Investigó su 
historia en la escultura románica y góti-
ca, la encrucijada del año mil cristiano y 
finalmente en La vida de las formas, que 
publicó, junto con su Elogio de la mano 

en 1934 (Colección Ensayos, Escuela 
Nacional de Artes Plásticas, UNAM, 
2010. Traducción de Fernando Zamora 
Dávila).

Dejando de lado si primero fue la 
gallina o el huevo, la mano o la inteligen-
cia, encontramos en Focillon algunas 
conclusiones lúcidas sobre nuestro 
par distal de extremidades superiores. 
Son “rostros sin ojos ni voz, pero ven y 
hablan”. Esto lo confirma la experiencia 
de los ciegos que tocando clavan en la 
cosas una mirada precisa.

También dejan oír y hablar a los 
sordomudos. Ya se institucionalizó 
el “doblaje” en televisión y discursos 
para estas personas. Un estupendo 
testimonio-reportaje de Diego Enrique 
Osorno (Un vaquero cruza la frontera en 
silencio, Conapred, México, 2011) relata 
los avatares de un tío suyo, Gerónimo 
González Garza, héroe sordomudo 
transfronterizo que domina el idioma 
sordo de México y el más extendido y 
desarrollado idioma sordo de Estados 
Unidos; en cada país son distintos, y con 
rasgos regionales, como el habla. El sor-
do norteño y el yucateco tienen modis-
mos en lo pronunciado por las manos.

Focillon las persigue como aventure-
ras de la creación artística. Esos cinco 
seres llamados dedos son modelo de 
colaboración. Esas dos manos, gemelas 
pero diferentes; lo que la zurda sabe 
lo ignora la mayoría diestra. De uno u 

otro modo trabajan en equipo, son com-
plementarias, “definen la oquedad del 
espacio y a la vez la solidez de las cosas 
que las llenan”. Sin la mano la geome-
tría no existe. Ni la danza. Además, “la 
poética del mundo exige una especie de 
olfato táctil”. 

Y pensar que a puro tacto escultórico 
retrató Edgar Degas (no mencionado 
por Focillon) a las pequeñas bailarinas 
de su último periodo, ya ciego y en la 
ruina. 

El máximo de la especie humana para 
Focillon “consiste en la creación de un 
universo concreto y diferente a la natu-
raleza”. Crea una realidad que no exis-
tía. Las manos “definen una armonía su-
perior en el campo de los instintos”. Ello 
explicaría la prodigiosa proyección de 
las manos para hacer música y carpinte-
ría. Entre las manos y la herramienta (el 
instrumento) “existe una amistad que 
no terminará nunca”.

Para el autor, que no conoció nuestra 
tecnología robótica inteligentemente 
artificial, sólo la mano produce el arte. 
Aún considera a la extremidad como 
“memoria milenaria de una especie hu-
mana que no ha renunciado al privilegio 
de la manipulación”. Un siglo después 
de su escrito, por fin la mano comienza 
a ser innecesaria.

De la mano depende la relación ma-
terial y espiritual de los materiales. De 
la roca, la madera, el mármol, la mano 

extrae La Pietá, de Miguel Ángel; de la 
obsidiana, el mono araña mexica. Del 
hilo que proporciona la oveja la borda-
dora ilustra e ilumina la apariencia que 
viste los cuerpos.

La mano siente. Lee braille. Acaricia. 
Agarra, rasguña, abofetea abierta y gol-
pea cerrada cuando en el box descuenta 
y cuenta hasta 10 usando el total de los 
dedos. Salva de la soledad genital y per-
petúa la posibilidad orgásmica. Pinta, 
escribe, suma y resta, dicta órdenes, 
acusa, distingue, bendice, condena, 
saluda banderas. Es todo lo que somos, 
lo que podemos, lo que soñamos des-
piertos. La leyenda del apóstol Tomás 
refiere que no creyó hasta tocar la llaga 
de Cristo con los dedos.

Estar a mano es lo mejor que puede 
pasarnos. Cuántas veces el amor nace 
de ver o sentir la belleza de otras manos, 
su expresividad, su ternura en movi-
miento, su firmeza, su precisión para 
clavar un clavo o suturar una arteria.

En el pensamiento materialista y ateo 
ocupa el lugar del alma. Puerta giratoria 
para que entre y salga el pensamiento, 
deviene acción, realidad, ancla, saludo y 
despedida. Traza las palabras, les dicta 
la respiración. Auxilia en todo a los bra-
zos. Las manos son la cereza en el pastel 
de los abrazos, la joya de la corona del 
rey y la reina de la creación. Lástima que 
también sean tan eficaces para romper, 
destruir, estrangular, cerrar las puertas.

Como un instrumento 
más, la locomotora 
OdeM2 tocó su silbato 
en Sinfonía vapor
Así se celebraron 155 años de la 
composición de Melesio Morales en 
el museo de ferrocarriles en Puebla

▲ Integrantes de la Banda 
Sinfónica Municipal dirigida por 
Gabriel Xique Tepala, que se 
presentaron el sábado pasado en 
el concierto Sinfonía vapor. Fotos 
cortesía del MNFM
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MIGUEL DÍAZ REYNOSO* 

L
OS DÍAS HABANE-
ROS hacia el final del 
año son más frescos, 
pero es tiempo de hu-
racanes y vive uno ex-

puesto a los fuertes vendavales 
que azotan a la isla, y se apren-
de a estar en alerta, con poco 
tiempo para buscar protección 
o realizar evacuaciones.

ATENTO AL NUEVO clima, 
a Bosques lo que más le apre-
miaba era el seguimiento de lo 
poco que se sabía del juicio a 
los participantes del asalto al 
cuartel Moncada. Ese era su 
tema principal: la búsqueda de 
información. Las noticias lle-
gaban lentamente y con pocos 
detalles. 

CONTINÚA LA LECTURA de 
la crónica del juicio:

DEL CENTRO DEL grupo 
salió una voz hasta entonces 
desconocida, rápida y tajante: 
“Todos los que participamos 
en el ataque al Moncada vamos 
a decirlo claramente, como 
vamos también a decir otras co-
sas; aunque el compañero Fidel 
ha recomendado que aquellos a 
los que no se les pueda probar 
el hecho no tienen necesidad de 
convertirse en culpables, vamos 
a decir toda la verdad; pueden 
ir soltando a los demás, los que 
vinimos fuimos nosotros”, dice 
Marta Rojas en su crónica, y 
continúa:

CON EL ÍNDICE hizo un 
círculo volado y señaló para el 
grupo que permanecía de pie. 
Aquella voz impresionante salía 
de una garganta de un joven 
que parecía adolescente, sin un 
asomo de barba, cortado el pelo 
casi a rape, de ojos ligeramente 
oblicuos y labios delgados, ves-
tía pantalón blanco y camisa de 
mangas cortas, había dejado 
perplejos a todos: era Raúl 
Castro. 

PARA FIDEL ERA motivo de 
íntima satisfacción saber que 
todos sus compañeros se man-
tenían firmes y solidarios, que 
habían concurrido a la cita de 
honor del Moncada convenci-
dos y no simplemente atraídos 

a una aventura; el gesto había 
sido digno de encomio, máxime 
cuando se sabía que Fidel no 
pudo comunicarse con la ma-
yoría de sus seguidores del 26 
de julio.

–¡RAÚL CASTRO! –LLAMÓ 
el alguacil.

EL JUICIO CONTINUABA.

DE ESTA MANERA se inicia-
ba una de las escenas más con-
movedoras, vivas e interesantes 
de cuantas había leído Bosques 
sobre la Causa 37, como se de-
nominó el juicio del Moncada. 

EL JOVEN ERA Raúl y man-
tenía a todos pendientes de sus 
palabras tajantes y sin adornos.

CON LAS MANOS cruzadas 
por la espalda, el mentón alza-
do, con una ligera distención 
de la boca que parecería que 
sonreía, Raúl se cuadró frente 
al tribunal.

–A USTED NO hay que pregun-
tarle si participó en el asalto al 
Moncada –observó el fiscal y 
enseguida interrogó:

–¿PERTENECÍA USTED AL 
Partido Ortodoxo?

–SÍ, PERO ESE partido ya no 
existe –respondió Raúl.

–¿CUÁNDO LO EMBULLÓ su 
hermano Fidel en la revolución 
que preparaba? –preguntó nue-
vamente el fiscal.

–SI HUBIERA SIDO porque 
mi hermano Fidel me embulla-
ra no hubiera venido, porque 
nunca lo hizo; vine a Santiago 
por resolución propia. Tuve que 
andar muy ligero para que se 
me permitiera tomar las armas, 
para ver si cambiábamos el sis-
tema –contestó Raúl.

–¿ALENTÓ A OTROS estu-
diantes de la universidad a que 
se integraran al movimiento 
belicista? ¿Estudiaba usted en 
la universidad? –inquirió otra 
vez el fiscal.

–SÍ, ESTUDIO EN la Universi-
dad de La Habana, me encuen-
tro entre los privilegiados que 
pueden llegar a estudiar aquí en 
Cuba… pero no alenté a ningu-
no de esos compañeros; como 
bien han dicho otros que han 
declarado aquí. 

“NI FIDEL, NI Abel ni yo 
tuvimos que alentar a nadie 
para que se incorporara; en el 
ánimo de todos los que parti-
cipamos ese día estaba latente 
el sentimiento revolucionario, 
sólo faltaba el líder que lo ca-
nalizara y ese fue Fidel”, relata 
la crónica.

BOSQUES SE ENSIMISMA-
BA en la lectura. 

RAÚL HABÍA SIDO detenido 
por la vía férrea en la zona de 
San Luis. Cuando se realizó la 
retirada, Raúl y sus compañe-
ros se quitaron los uniformes y 
se separaron por distintos rum-
bos, él se encaminó por los pa-
tios del ferrocarril y comenzó a 
andar hacia su casa en la región 
oriente de Occidente, pero des-
pués de andar por varios días 
fue sorprendido por una pareja 
de la guardia rural. 

NO SE IDENTIFICÓ, dio un 
nombre falso y dijo que volvía a 
casa, en Barian, a pie, por que-
darse sin dinero. Los guardias 
decidieron llevarlo al cuartel, 
y de ahí lo enviaron a otro, 
porque nadie lo identificaba; en 
Vivac de Santiago de Cuba se le 
preguntó su nombre y el propio 
Raúl lo reveló:

–SOY RAÚL CASTRO –mani-
festó– y participé en el Cuartel 
Moncada. 

EL FINAL DEL juicio, día 
de luz pero intensa humedad 
después de lluvias intermiten-
tes, el jurado se reunió para 
deliberar.

LOS PROCESADOS SE en-
contraban tranquilos en sus 
puestos, simplemente 
expectantes. 

SE SENTARON LOS 
magistrados.

EL PRESIDENTE EMPEZÓ 
a leer:

–RAÚL CASTRO RUZ, Er-
nesto Tizol Aguilera, Óscar 
Alcalde, Pedro Miret Prieto, 
pónganse de pie; ustedes están 
condenados a 13 años de 
prisión…

LA CAUSA NO cerró con las 
sentencias anunciadas, faltaban 
aún acusados por juzgar, entre 
ellos Fidel Castro, a quien le fue 
anulado el proceso en su inicio. 

EL CASO DE Fidel fue tratado 
por separado el viernes 16 de 
octubre.

–SEÑORES MAGISTRADOS 
–COMENZÓ diciendo Fidel.

–NUNCA UN ABOGADO ha 
tenido que ejercer su oficio 
en tan difíciles condiciones; 
nunca contra un acusado se 
había cometido tal cúmulo de 
irregularidades. 

“COMO ABOGADO NO he 
podido ni tan siquiera ver el 
sumario, y como acusado, hace 
hoy 76 días que estoy encerra-
do en una celda solitaria, total y 
absolutamente incomunicado.”

LA HISTÓRICA DEFENSA 
después sería conocida com-
pleta y se hizo famosa por la 
contundente frase final: 

“CONDENADME, NO IMPOR-
TA; la historia me absolverá.”

FIDEL DIJO: “TRATÉ de ser 
breve, pero eran muchas cosas 
que había qué decir”.

LA DEFENSA DE Fidel duró 
dos horas. 

BOSQUES PUDO CONFIR-
MAR los tiempos por venir, un 
fuerte incremento de la repre-
sión de Batista y la persecución 
despiadada.

VENÍAN DÍAS AÚN más difí-
ciles para la representación de 
México.

HABÍA QUE PREOCUPAR-
SE. Recordaba su tiempo en 
Marsella y Portugal, asilando 
a perseguidos. Para eso había 
sido destinado a Cuba. 

AQUELLA MAÑANA DE 
octubre, el embajador Gilberto 
Bosques vio concluir el ciclo 
del Moncada y la necesaria 
preparación en la defensa del 
derecho internacional y el de-
recho de asilo en el que había 
trabajado tanto.

SEGUÍA RODEADO POR los 
más preciados textos de lectu-
ra, de sus indispensables –diría 
Bosques–, con obras de todo 
tipo: ensayo, poesía, teatro, y 
pasaban sus días de tensión y 
alerta.

–QUE LOS ÍGNEOS astros 
revelen el secreto de sus islas 
etéreas –leía Salvador Novo.

LA AMENAZA PESABA en el 
ambiente.

*Embajador de México en Cuba

CUADERNOS DE LA HABANA

El juicio

Quincy Jones
Foro 20/20. Encuentro multidisciplinario

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

15:00 FORO 20/20. ENCUENTRO 
MULTIDISCIPLINARIO
El compromiso de México 
y la Universidad con la 
sostenibilidad
Con José Sarukhán y Eduardo Vega 
López
Modera: Javier Nieto Gutiérrez

19:30 ÍCONOS DEL JAZZ
Quincy Jones
Documental sobre el legendario 
músico, compositor y productor 
que trabajó con artistas como Ray 
Charles, Frank Sinatra y Michael 
Jackson

21:00 Léemelo
Con Ilse Salas 
El poeta Mardonio Carballo 
comparte las lecturas que han 
marcado su vida

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
GÁNGSTERS
La aventura es la 
aventura
De Claude Lelouch
(Francia, 1972)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx2 Lunes
de diciembre

Condenadme, 
no importa; 
la historia 
me 
absolverá
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JORGE CABALLERO

Una proyección del primer capí-
tulo de la serie por streaming Cien 
años de soledad, basada en la obra 
germinal del escritor colombiano 
Gabriel García Márquez reunió a 
destacadas personalidades del am-
biente cinematográfico y la cultura 
la noche del pasado jueves en la Bi-
blioteca Vasconcelos.

Los asistentes se quedaron con 
ganas de ver el siguiente episodio de 
los ocho que consta la serie. Inclu-
so, algunos dijeron que esperarán el 
estreno, el próximo 11 de este mes 
“para maratonear y echársela de 
corrido porque te deja bien pica-
do; el primer capítulo esta impre-
sionante”, afirmó Ximena Molina, 
parte del público.

A pregunta de La Jornada, Eu-
genio Caballero, encargado de la 
dirección de arte de Cien años de 
soledad, dijo: “Hubo un poco de 
temor en materializar esta titáni-
ca obra, sobre todo, el cambio del 
pueblo de Macondo. Tuvimos que 
diseñarlo y construirlo tres veces, 
porque no era el mismo Macondo 
cuando lo funda Arcadio Buendía 
que con el paso de los años”.

Francisco Ramos, vicepresiden-
te de contenido de Netflix, casa 
productora de la serie, contó que 
“la adaptación de este clásico de la 
literatura parecía casi tan imposi-
ble como el sueño del mismo José 
Arcadio Buendía, y materializarlo 
tenía que ser reuniendo el extraor-
dinario trabajo de expertos latinoa-
mericanos, unidos por nuestra lite-
ratura y nuestro arte, combinado 
con nuestro amor por esta historia. 
Esa ha sido la combinación ganado-
ra para lograr el gran nivel de esta 
producción, que demuestra nuestro 
compromiso con la calidad de con-
tenidos que ofrecemos”.

Tarkovski y Don Juan

Ramos también dijo que después de 
este trabajo, “no sé que más pueda 
representar un reto”, a lo que un 
asistente le propuso: “Produzca Las 
enseñanzas de Don Juan. El director 
Andrei Tarkovski mostró interés en 
llevarla al cine, pero no le dio vida. 
Sería un buen reto hacerla serial”.

Antes de la proyección tuvo 
lugar un panel sobre cómo el 
mundo mágico y sensorial de Ma-
condo cobra vida a través de una 
producción sin precedente en Lati-

noamérica, en el cual participaron 
Francisco Ramos, acompañado 
de Natalia Santa y Camila Brugés, 
parte del equipo de guionistas de la 
serie, moderada por la periodista 
Carmen Aristegui.

En el acto, Natalia Santa comentó: 
“Queríamos que quienes no conocen 
la novela literaria pudieran vivirla y 
emocionarse a través de esta adap-
tación y al mismo tiempo ofrecer 
un relato fiel a quienes ya la han 
leído. Para eso hicimos un estudio 
constante de la novela, pues a veces, 
cuando no veíamos el camino, volvía-
mos a ella y ahí estaba la respuesta”.

Siglos de lectura

Agregó: “Yo no he leído Cien años 
de soledad, he leído unos “Dos mil 
años” porque tantas veces he re-
gresado a ella que creo que ya al-
cancé los dos milenios. Es una obra 
que, como colombiana, está en mis 
cromosomas como en los de todos 
mis compatriotas. El comentario 
más bonito que he escudado fue el 
de una jovenzuela que me dijo que 
está leyendo el libro para llegar a 
ver la serie”.

A su vez, Camila Brugés dijo: “Al 
principio, todos nos acercamos con 
temor, pero con un compromiso ab-
soluto. Hicimos un acuerdo tácito 
de que la única manera de combatir 
ese miedo era trabajando bestial-
mente para adaptarla”.

Brugés dijo además que: “Yo hi-
ce muchos intentos por leerla, pero 
nada más no conectaba con la obra. 
Me perdía, pero como a los 25 años 
tomé la decisión de leerla como reto 
mortal para una colombiana. Fue 
cuando entré a ese mudo maravillo-
so que Gabriel García Márquez creó 
para que nosotros lo habitáramos. 
Espero que la obra pueda dialogar 
con la nuevas generaciones y les 
agrade a los fanáticos”.

La directora de la Cineteca Na-
cional, Marina Stavenhagen, anima-
da, señaló: “Qué superproducción, 
me quedaron ganas de ver el segun-
do capítulo”.

La serie Cien años de soledad lle-
ga al servicio de streaming Netflix 
el 11 de este mes, cuando suba los 
primeros ocho capítulos de la pri-
mera temporada.

 Capturas de pantalla de 
la producción de Netfl ix que 
comenzará a transmitirse el 11 
de este mes. 

Despierta 
expectación la 
serie Cien años 
de soledad
Presentaron en la Biblioteca 
Vasconcelos la obra por streaming 
basada en el libro homónimo
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El documental Marino y Los Au-
ténticos busca perpetuar el lega-
do de un grupo musical que lleva 
este nombre, formado por cuatro 
integrantes originarios de la Costa 
Chica de Oaxaca y su trabajo como 
artistas populares que represen-
tan las costumbres de la región. 
El largometraje tuvo una función 
especial en el foro al aire libre de la 
Cineteca Nacional.

En entrevista con este medio, el 
director Cristóbal Jasso Aguilar y 
la productora Eréndira Hernández 
Cárdenas hablaron sobre el naci-
miento de esta propuesta cinema-
tográfica que invita a reflexionar 
acerca de las condiciones de los 
músicos tradicionales mexicanos 
y los problemas que tuvieron que 
enfrentar durante este proyecto:

“Ha sido un proceso largo y boni-
to, pero complejo. A Marino Maria-
no y los otros músicos los conocí  en 
2012, cuando trabajaba en una ra-
dio comunitaria en el municipio de 
Santiago Pinotepa Nacional. Ellos 
interpretan los sones y danzas de 
los diablos con instrumentos tra-
dicionales, lo que une a los pueblos 
mixtecos y afromexicanos de la zo-
na”, dijo Jasso Aguilar.

La película tiene una duración 
de 94 minutos y sigue la vida de 
Marino Mariano, quien encabeza 
el grupo musical Los Auténticos, 
enfocado en tocar música tradicio-
nal oaxaqueña. Además de Marino, 
los integrantes son Dagoberto Ma-
riche, Esteban El solitario urbano y 
Rolando Acevedo. 

Todos son originarios de locali-
dades cercanas entre sí: Cerro de 
la Esperanza, Collantes y la Boquilla 
de Chicometepec. Son tres comuni-
dades hermanas que tienen mucha 
historia y cuyos miembros están 
fuertemente unidos.

“En la cinta tocamos la parte his-
tórica, y para ello nos basamos en 
El corrido de Collantes, con el que 
contamos cómo la vida de todas es-
tas comunidades dependía de una 
hacienda, donde se hallaba la ma-
quinaria necesaria para el trabajo 
de campo, lo que deja una sensación 
de que todos son como grandes fa-
milias”, explicó el director.

Las historias detrás de las cancio-
nes del grupo nacieron en las mil-
pas, los márgenes de los ríos, en la 

labrada, la yunta y con el ganado. 
No son historias de un solo hombre 
sino de todo un pueblo y de aquéllos 
que antes vivieron ahí.

Jasso Aguilar aseguró que Los 
Auténticos “siempre han tenido 
mucha afinidad y son muy unidos. 
Cuando fallaba alguna armónica o 
instrumento, traían otro de la lo-
calidad más cercana para seguir la 
fiesta”.  

Los músicos contaron al direc-
tor y a la productora su interés en 
grabar un disco con sus canciones: 
“Ellos tienen mucha obra propia 
que no ha sido grabada ni difundi-
da. Los apoyos estatales usualmen-
te están dirigidos al aspecto de las 
danzas más tradicionales, y eso, 
siempre que se beneficie algún po-
lítico, pero no a las obras originales 
de los interpretes,” aseguró Jasso.

En tanto, Hernández Cárdenas 
añadió: “No me gustan los docu-
mentales que hablan de manera 
abierta de las violencias. Sentí que 
hay que abordar la historia y los 
problemas de estas comunidades. 
Para nosotros es un sueño hacer ci-
ne documental y el de ellos es sacar 
su disco.

“Hicimos todo con nuestros re-
cursos y después ya llegaron otros 
apoyos, somos personas formadas 
en talleres. Y cuando ya teníamos 
los fondos llegó la pandemia de 
covid y nos obligó a detener todo”, 
comentó. 

Otro problema fue la disponibili-
dad de los músicos. “No olvidemos 
que son campesinos y pescadores, 
ellos tienen un día a día muy dife-
rente y el tiempo que dedican a esta 
grabación lo toman de su descanso, 
que ellos requieren para completar 

sus pesadas labores diarias y son su 
único medio de vida”, dijo Jasso.

“Cuando ya estábamos en la pos-
producción llegó la reforma que 
eliminó el Foprocine (erradicado 
mediante decreto presidencial en 
2021), y pues complicó que nos lle-
garan el resto de los recursos, aun-
que al final el Instituto Mexicano de 
Cinematografía sí pudo dárnoslos, 
pero se atrasó”, aseveró Hernández 
Cárdenas. 

Tanto el director como la pro-
ductora afirmaron que otro de los 
objetivos fue captar la atención de 
alguna de productora musical  y los 
proyectos gubernamentales para 
que pudieran dar vida al disco de 
Marino y Los Auténticos: 

“Nos parece que es algo que tie-
ne que cambiar, y afortunadamente, 
por Cristóbal fue que llegó el disco 
del grupo a Spotify y a otras plata-
formas digitales. Creo que algo que 
ayuda mucho es que la película que-
dó impregnada de la forma en que 
ellos hacen sus canciones y cómo 
trabajan juntos para aprenderlas e 
interpretarlas”, afirmó Hernández.

“Es doloroso ver que hay una in-
versión fuerte del gobierno estatal 
en actividades como la Guelaguet-
za, pero no para estos conjuntos 
si no están atados a lo tradicional. 
Hay muchos músicos en esta zona 
que se reúnen en pequeños grupos 
y están olvidados y abandonados”, 
lamentó Cristóbal Jasso. 

El gusto de hacer felices 
a los músicos

A pesar de la incertidumbre, los 
integrantes de Marino y Los Au-
ténticos se dijeron maravillados de 
haber formado parte del largome-
traje. “Hasta dijeron ‘me gustó mu-
cho mi película’, y eso nos encantó”. 

Otra de los problemas fue el cli-
ma. “Cuando llegó la temporada de 
huracanes, igualmente nos vimos 
obligados a suspender las graba-
ciones. Fue complicado porque el 
clima cambió muy rápidamente y 

todo lo que teníamos planeado fue 
pospuesto.

“Creo que ellos viven el reto de 
construir proyectos productivos, 
pero no podemos dejar de lado que 
son personas mayores. Para mí to-
davía es un reto ver cómo recibe 
esta película el público, y creo que 
este testimonio va para nuestro 
país, para darnos cuenta de que hay 
muchas historias que están quedan-
do de lado”, expresó el director.

Aseguró que esta cinta “me hizo 
cambiar de opinión en cuanto a la 
forma en que hacemos documen-
tales”; no se trata sólo de hacer  
periodismo extractivista de na-
rrar la historia, sino que es “un 
compromiso de darle un acompa-
ñamiento para ver cómo se están 
formando y en qué están trabajan-

do estas comunidades”. En tanto, 
la productora concluyó que “los 
protagonistas de estas historias, 
grabaron la cultura y la riqueza de 
estos pueblos en las letras de sus 
canciones, grabaron las cañadas, 
los ríos, sus problemas y virtudes. 
A ellos les preocupa que los jóve-
nes no quieran dar continuidad 
a estas tradiciones, hacer estas 
grabaciones puede cambiar eso”. 

Marino y Los Auténticos se ex-
hibió el jueves pasado en el foro 
abierto de la Cineteca Nacional co-
mo parte de la séptima edición de 
Cínica, Festival de Cine de Música. 
Además, las canciones del grupo 
ya están disponibles en la platafor-
ma de Spotify en la siguiente liga 
https://shorturl.at/QXp8S.

Omar González

“Duele que sólo 
se fi nancien 
actividades con 
fi nes políticos y 
no a músicos de 
comunidades”
Exhibieron en la Cineteca Nacional el 

documental Marino y Los Auténticos 

Los integrantes 
pertenecen a 
comunidades 
cercanas a 
Santiago Pinotepa

 Imágenes de la película 
dirigida por Cristóbal Jasso 
y producida por Eréndira 
Hernández. Fotogramas cortesía 
de la producción
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KARLA TORRIJOS

Pumas quedó eliminado de la ligui-
lla del torneo Apertura 2024 de la 
Liga Mx en medio de una polémica 
arbitral por dos posibles penales 
que no marcaron a su favor en el 
partido de vuelta de los cuartos de 
final, donde ayer perdió 5-3 ante 
Monterrey en el estadio Olímpico 
Universitario.

Luego de ganar 1-0 en el duelo 
de ida, los Rayados consiguieron 
un marcador global de 6-3 para 
avanzar a semifinales.

Con la obligación de conseguir 
el triunfo para llegar a la siguiente 
fase, la escuadra felina comenzó el 
ataque desde los primeros minutos 
con remates de Rodrigo López, Ro-
bert Ergas y César Chino Huerta; 
sin embargo, los defensas regio-
montanos, así como el portero Luis 
Cárdenas, frenaron los embates. 

La primera jugada controvertida 
ocurrió al minuto 19, cuando el au-
riazul Guillermo Martínez cayó en 
el área tras ser tocado por un rival, y 

aunque sus compañeros y los aficio-
nados reclamaron la pena máxima, 
el árbitro Marco Gato Ortiz ignoró 
la acción sin consultar el VAR.

Tras la polémica, los visitantes, 
comandados por Martín Demiche-
lis, sorprendieron al equipo auria-
zul al minuto 32 cuando Germán 
Berterame aprovechó un error de 
Nathan Silva, por un mal pase al 
portero felino Julio González, para 
apoderarse del balón y soltar un 
zurdazo desde el centro del área, 
con lo que puso el 1-0 en la pizarra. 

La anotación fue un balde de 
agua fría para los locales, así como 
para la afición, que por unos se-
gundos enmudeció. Sin embargo, 
los auriazules, dirigidos por Gusta-
vo Lema, reaccionaron a tiempo y 
consiguieron el empate (1-1) cuatro 
minutos después, al 36, luego de 
que Martínez capitalizó un rebote 
dentro del área para clavar el balón 
por el lado derecho de la portería. 

Los aficionados comenzaron a 
alentar a Pumas con más fuerza, 
pero de nuevo enfurecieron en la 
recta final del primer tiempo, luego 

de que el silbante no volvió a sancio-
nar con un penal una falta en el área 
sobre Chino Huerta, quien fue em-
pujado por un defensa de Rayados.

La segunda parte del juego fue 
trepidante, e incluso se desataron 
algunos conatos de bronca en las 
gradas por la tensión. Los Rayados 
silenciaron las tribunas del recinto 
de Ciudad Universitaria al minuto 56, 
cuando Lucas Ocampos conectó una 
asistencia de Sergio Canales y disparó 
desde fuera del área para poner el 2-1. 

Pumas no se dio por vencido y al 
minuto 66 emparejó los cartones 
por conducto de Ignacio Pussetto, 
quien con un remate en el área enca-
jó el balón en el ángulo izquierdo del 
arco regiomontano para conseguir 
el 2-2 y volver a ilusionar a su afición. 

El Monterrey no se dejó intimidar 
y al 73 recuperó la ventaja, cuando 

Berterame conectó un centro de 
Érick Aguirre para poner el 3-2. 

La cuarta estocada para Pumas 
llegó al 79: Gerardo Arteaga rema-
tó un tiro de esquina con un zurda-
zo para firmar el 4-2, para sepultar 
las aspiraciones de los felinos.

En ese momento, aficionados 
auriazules comenzaron a salir del 
estadio sin imaginar que su equipo 
recortaría el marcador (4-3) al 87, 
después de que Martínez volvió a 
sacudir las redes con un cabeza-
zo, tras una asistencia del Chino 
Huerta.

La anotación emocionó a los se-
guidores de Pumas, cuya euforia se 
apagó al 90+3, cuando tras un con-
trataque, Óliver Torres perforó el 
arco auriazul para sellar el 5-3 defi-
nitivo, con lo que se concretó el pase 
del Monterrey a las semifinales. 

Al término del juego, el técnico 
de Pumas, Gustavo Lema, mani-
festó su molestia por el arbitraje 
y destacó que Lucas Ocampos no 
debió jugar, pues tenía pendiente 
una sanción.

“Hubo un gol clave de Lucas 
Ocampos, que vale lo que toda 
nuestra plantilla, pero no tendría 
que haber jugado. Es la sensación 
de no poder contra cosas que no 
manejamos. En la cancha tuvimos 
que ser más efectivos, y las otras co-
sas (penales no marcados) son una 
lástima porque no le hacen bien a la 
liga”, expresó. 

DE LA REDACCIÓN

Tigres, uno de los equipos más ga-
nadores en la reciente década, que-
dó fuera en la primera ronda de la 
liguilla. El verdugo fue de manera 
inesperado el Atlético de San Luis, 
plantel considerado de mejor jerar-
quía, que supo resistir los embates 
de los felinos en el estadio El Volcán 
para salir con un empate a ceros y 
conservar un triunfo global por 3-0 
con el cual fue el último en avanzar 
a las semifinales de la Liga Mx.

Con la gesta de los potosinos ante 
Tigres, quedaron definidos los jue-
gos de la antesala de la final del tor-
neo Apertura 2024. San Luis, con 
una buena temporada bajo el man-
do del español Domenec Torrent, 
enfrentará a Monterrey, mientras 
que el bicampeón América tendrá 
como rival al superlíder Cruz Azul.

Ni el talento del goleador André-
Pierre Gignac, quien falló un penal, 
ni los ataques de Sebastián Córdo-

va rescataron al conjunto de Veljko 
Paunovic, quien se fue abucheado. 
Frente al nerviosismo de los locales, 
San Luis apeló a una estratégia lógi-
ca, defender con firmeza y esperar a 
que el rival se derrumbara.

Así, los regiomontanos fueron 
eliminados en los cuartos de final 
por segunda campaña consecutiva.

En contraste, será la segunda 
ocasión en su historia que el San 
Luis, filial del club español Atlético 
de Madrid, llega a una semifinal de 
la Liga Mx desde que ascendieron 
en 2019. La única ocasión fue hace 
un año cuando fueron eliminados 
en esa instancia por el América.

Aún cuando los universitarios 
fueron terceros en la tabla general y 
suelen presumir un plantel plagado 
de estrellas, fueron detenidos por 

los potosinos que mantuvieron un 
paso regular esta temporada para 
cerrar en el sexto puesto y conse-
guir en el duelo de ida una victoria.

Obligados a defender una jerar-
quía deportiva y marcar al menos 
tres tantos para avanzar, los regio-
montanos fueron aguerridos en to-
do el encuentro. Gignac, quien se 
recuperó de una lesión, y Córdova 

buscaron las redes en más de una 
ocasión, aunque ahora se vieron fre-
nados por una sólida defensa de los 
potosinos y una acertada actuación 
del arquero Andrés Sánchez.

El momento de mayor tensión 
fue en el complemento, cuando el 
guardameta puso en riesgo el due-
lo al cometer una falta sobre Diego 
Lainez. Con la etiqueta de goleador, 

Gignac cobró el penal al minuto 65, 
pero de manera sorpresiva el esféri-
co fue atajado por el arquero.

En ese momento la desilusión 
comenzó a caer sobre la afición, al 
tiempo que los Tigres se dejaron lle-
var por la desesperación. Los ata-
ques persistieron, pero no derriba-
ron a ese San Luis que se encamina 
en busca de su primera final.

Pumas caen 
con Rayados y 
son eliminados 
de la liguilla
Polémica por 2 posibles penales no 
marcados; Monterrey, a semifi nales

▲ César Chino Huerta (izquierda) 
enfrenta al jugador regio Gerardo 
Arteaga durante el juego de ayer. 
Foto Cristina Rodríguez

San Luis resiste los 
embates de Tigres y
es el último clasifi cado

 El goleador André-Pierre 
Gignac (amarillo) tiró un penal al 
minuto 65, que fue detenido por 
el portero potosino. Foto Afp
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BALANCE DE LA JORNADA

Cruz Azul, de nuevo favorito //
Xolos pierde pero gana

MARLENE SANTOS ALEJO 

K
EVIN MIER, GUARDAMETA 
colombiano de La Máquina, fue el 
bastión que impulsó a semifinales 
a los cementeros y estropeó el 
intrincado esquema de su paisano 

Juan Carlos Osorio, timonel del Tijuana… Tras 
la derrota en el juego de ida, Cruz Azul empató 
el sábado el marcador global y se instaló en la 
antesala del título, donde enfrentará al Améri-
ca… Pero Grupo Caliente no pierde; lo suyo no 
es tanto el futbol, sino las apuestas. Espléndida 
fue la cosecha a media semana, cuando todos 
los momios estaban en favor de los azules. La 
casa recogió palas de fichas.

EN EL TURBIO futbol mexicano, Xolos re-
sultó parte curiosa en esa serie de cuartos de 
final. El sábado, las apuestas eran favorables a 
los fronterizos por la considerable ventaja lo-
grada en la ida, y el increíble resultado adverso 
de nuevo les dejó grandes dividendos. Gane 
o pierda, Caliente gana y ninguna autoridad 
levanta una ceja… En la cancha, La Máquina 
se rebeló a un destino que lo condenaba a ser 
de nuevo el hazmerreír. Se volcó al ataque con 
gran confianza cuando Mier demostró ser una 
muralla invencible, e hizo la gesta.

LA LIGA MX lanza un suspiro de alivio con 
el 3-0 de la vuelta. Si La Máquina no hubiese 
avanzado, la organización del certamen se con-
firmaría como la más injusta y absurda, con un 
torneo regular de 17 fechas sin sentido, donde 
ser líder general y estar entre los cuatro pun-
teros no sirve (a Cruz Azul le valió el liderato 
para ir a semifinales). El parón de 18 días que 
mencionó el técnico celeste Martín Anselmi, el 
cual retrasó el play-in y restó ritmo, fue innece-
sario, porque el Tri no está disputando una eli-
minatoria, puros torneítos de zona Concacaf.

ES HORA DE tomar revancha ante el Améri-
ca en lo que ya se califica como una final ade-
lantada. Cruz Azul va a enfrentar al verdugo 
que le arrebató el título del Clausura 2024. El 
timonel Anselmi no puede llamarse a sorpresa; 
ya sabe de qué se trata, conoce la historia que 
habla de una paternidad americanista y está 
llamado a sacudir el yugo. Las Águilas, a su vez, 
tienen un buen plantel para ir, no sólo por el 
tricampeonato y refrendarse como el máximo 

ganador de títulos de liga, sin duda aspiran a 
ser un nuevo campeonísimo.

DOS BUFONES EN la fiesta: Toluca y Pumas. 
El luso Renato Paiva –sin variantes, sin reac-
ción, con atole en las venas– es de esos técnicos 
que les encanta contratar a los dueños. Tran-
sitan por la Liga Mx por curiosidad o tedio. 
Se entretienen mientras les llega una oferta 
mejor, pero no se comprometen. Diablos fue 
sublíder sólo porque el torneo estuvo para llo-
rar, y lo mismo ganaba que caía con estrépito…  
El sábado, Paiva salió de la cancha bajo una 
lluvia de cerveza, vasos, abucheos e insultos… 
La gente enloquece: al portero Luis Malagón le 
lanzaron un cortaúñas.

LOS DIRIGIDOS POR Martín Demichelis se 
aplicaron en el momento justo y echaron a los 
Pumas, convertidos en una caricatura y cuyo 
estratega, Gustavo Lema, está casi fuera. La 
Pandilla se sintió cómoda bajo el intenso sol del 
mediodía, parecía el equipo local en el estadio 
Olímpico México 68. En una feria de errores 
defensivos de ambos planteles, los visitantes 
fueron más eficientes ante la meta rival para 
ubicarse en la semifinal. Jugadores y aficiona-
dos auriazules dieron rienda suelta a su impo-
tencia, hubo conatos de bronca y en las gradas 
se coreó el “ehhh, puto”. 

AMELIA VALVERDE Y sus Rayadas bicam-
peonas inspiran. Todavía dura el embeleso 
de la emotiva y vibrante final femenil entre 
Monterrey y Tigres, disputada el lunes, y que 
en tanda de penales dio el bicampeonato a la 
estratega costarricense de gran experiencia 
mundialista… En realidad, la Liga Mx Femenil 
pierde atractivo, sólo hay dos equipos que 
aspiran al cetro: Tigres y Monterrey, mientras 
América va pisándoles los talones. Chivas y Tu-
zas se han desinflado y los demás no existen.

VÍCTOR MANUEL VUCETICH se queda 
solo. En el mapa hacia el Clausura 2025 el Rey 
Midas, al frente del Mazatlán, será el único 
técnico nacional, luego de la última oleada de 
foráneos. Chivas trajo a un par de españoles: 
Óscar García Junyent para el equipo varonil, y 
a Antonio Contreras para el femenil. Santos y 
Puebla tienen a los argentinos Fernando Tano 
Ortiz, y a Pablo Guede, respectivamente. Los 
Bravos estrenarán timonel: el uruguayo Martín 
Varini. 

Jugador de la Fiorentina 
se desploma en la cancha

AP 
MILÁN

La lucha por el título de la liga ita-
liana quedó en segundo plano des-
pués de que Edoardo Bove, jugador 
de la Fiorentina, se desplomó en el 
campo durante un partido de la 
Serie A.

El líder Napoli había ganado 1-0 
en Torino más temprano y esperaba 
el resultado de sus rivales, especial-
mente en el duelo Fiorentina-Inter 
de Milán, que estaban a sólo cuatro 
puntos de distancia; sin embargo, 
Bove, de 22 años, se desvaneció 
a los 16 minutos del cotejo y fue 
trasladado al hospital, donde se 
encuentra en coma inducido médi-
camente. Fiorentina indicó que las 
pruebas iniciales han “descartado 
daños agudos al sistema nervioso 
central y al cardiorrespiratorio”, 
y que Bove será revaluado en las 
próximas 24 horas.

Los jugadores de Fiorentina es-
taban consternados en el campo 
y fueron consolados por los asis-
tentes del equipo así como por los 
jugadores del Inter. Varios lloraron 
antes de que ambos conjuntos se 
retiraran del campo.

Jiménez, titular 
en empate del Fulham

En la Liga Premier de Inglaterra, el 
mexicano Raúl Jiménez fue titular y 
jugó 78 minutos en el empate 1-1 del 
Fulham ante el Tottenham. Aunque 
no pudo anotar, el seleccionado tu-
vo oportunidades ante la portería, 
un par de ellas con remates de ca-
beza que salieron desviados y otra 
a ras del suelo. 

Mientras, Liverpool quedó al 
mando del timón en la carrera por 
el título de la Premier y Manches-

ter City está en picada. Los Reds 
se adelantaron nueve puntos en la 
cima tras la victoria 2-0 sobre el te-
tracampeón defensor el City.

A primera hora, Ruben Amorim 
hizo sonreír nuevamente a los hin-
chas de Manchester United con una 
victoria 4-0 contra Everton.

Real Madrid 
se acerca al Barcelona

Kylian Mbappé se sacudió el mal 
momento por el que atraviesa con 
un soberbio gol, definición que sen-
tenció la victoria del Real Madrid 
por 2-0 sobre Getafe, dejando a los 
merengues con la oportunidad de 
apoderarse del liderato de la Liga 
española. Jude Bellingham abrió 
la cuenta al cobrar un penal a los 
30 minutos. Con su tercera victoria 
seguida del torneo doméstico, los 
merengues alcanzaron 33 puntos, 
uno abajo del líder Barcelona, que 
antier cayó 2-1 ante Las Palmas.

El Madrid, vigente campeón de 
España, tiene un partido pendien-
te en el feudo de Valencia que, de 
ganar, lo impulsará al liderato por 
primera ocasión en el torneo.

▲ Kevin Mier destacó en el partido del 
sábado contra Xolos. La serie ante América 

por el boleto a la final promete duelo de 
arqueros. Foto @CruzAzul

Está en coma inducido en el hospital

Trifulca de hinchas 
en Guinea ocasiona 
decenas de muertos
AFP 
CONAKRY

Decenas de personas resultaron 
muertas ayer en los enfrentamien-
tos entre aficionados durante un 
partido de futbol en N'Zérékoré, 
sudeste de Guinea, indicaron fuen-
tes médicas. 

“Hay un centenar de muertos. 
La morgue está llena”, explicó a la 
agencia de noticias Afp un médico 
del hospital regional amparado por 
el anonimato. 

“Hay decenas de muertos”, expre-
só otro galeno.

Diferentes videos difundidos en 
las redes sociales, cuya autentici-
dad no pudo ser verificada por Afp, 

muestran  numerosos cuerpos. En 
otros videos aparecen escenas de 
confusión en las calles después de 
que se desencadenaran los enfren-
tamientos entre aficionados.

No había declaración oficial del 
gobierno del país africano sobre el 
drama.

“Todo surgió a raíz de una pro-
testa por una decisión del árbitro. 
Varios aficionados invadieron el 
terreno de juego”, relató un testigo 
que optó por el  anonimato.

En reportes de la prensa local, se 
trataba de un torneo dedicado al 
jefe de la junta militar de Guinea, el 
general Mamadi Doumbouya, llega-
do al poder tras un golpe de Estado 
en septiembre de 2021 y que des-
pués se invistió presidente.

▲ Edoardo Bove cayó al suelo en 
el minuto 16 del juego y salió en 
camilla al hospital. Foto Afp



11aLA JORNADA DE ENMEDIO
Lunes 2 de diciembre de 2024 DEPORTES

Verstappen se impone 
en Qatar pese al augurio 
de los espejos rotos
Charles Leclerc, de Ferrari, entró segundo, y Oscar 
Piastri, de McLaren, fue tercero en accidentada pista

SERGIO PÉREZ ABANDONA LA CARRERA 

DE LA REDACCIÓN

La superstición, ese miedo atávico, 
dice que un espejo roto trae mala 
suerte: en el Gran Premio de Qatar 
un retrovisor se quebró y trajo el 
caos, pero dejó un resultado benéfi-
co para el tetracampeón Max Vers-
tappen, de Red Bull, quien ganó la 
carrera tras sobreponerse a una 
sanción que le quitó la pole. Esta 
cita fue terrible para el argenti-
no Franco Colapinto (Williams), 
quien quedó fuera apenas en el 
inicio cuando hubo un choque en-
tre Esteban Ocon (Alpine) y Nico 
Hulkenberg (Haas) en la primera 
curva.

También fue una competencia 
lamentable para el mexicano Ser-
gio Pérez (Red Bull), cuando en la 
vuelta 40, tras un reinicio, perdió 
el control de su monoplaza y tuvo 
que abandonar la pista.

Mientras, Charles Leclerc entró 
segundo con su Ferrari, y Oscar 
Piastri, el compañero de equipo 
de Norris en McLaren, fue terce-
ro. Ferrari acortó así la distancia 
ante McLaren en la disputa de 
constructores.

Verstappen salió de inmedia-
to a recuperar lo perdido tras la 
sanción que le quitó la posición de 
privilegio en la parrilla de salida. 
Pero su verdadera oportunidad fue 

cuando Lando Norris recibió una 
penalización. 

Desde el arranque, el neerlan-
dés cobró venganza de George 
Russell (Mercedes), se colocó al 
lado del británico para tomar la 
línea interior en la primera curva 
y luego repelió el desafío de Norris 
en la siguiente vuelta.

La jornada estuvo plena de in-
cidentes que le dieron un tinte 
de drama. El auto de seguridad sa-
lió tres veces y Norris quedó al fi-
nal del grupo con una penalización 
por no reducir la velocidad cuando 
se desplegaron las banderas ama-
rillas de advertencia.

Alex Albon (Williams) perdió 
un espejo retrovisor que quedó 
en medio de la gran recta. Para 
sorpresa de todos, el director Rui 
Marques, un debutante en este 
Gran Premio, decidió no parar 
la carrera y sólo colocó banderas 

amarillas. Esta decisión provocó la 
confusión por la que Norris sufrió 
la sanción que a la postre benefició 
a Verstappen.

El retrovisor de Albon quedó 
tendido en plena pista como una 
trampa dispuesta para el primer 
descuido. Tarde o temprano al-
guien pasaría encima y se frag-
mentaría en afilados, y de mal 
agüero, pedazos de espejo. 

Todavía se sumaron unas cinco 
vueltas hasta que Valteri Bottas 
(Sauber) destrozó ese accesorio 
botado en la pista y así llegaron 
los pinchazos en los neumáticos de
Lewis Hamilton (Mercedes) y 
de Carlos Sainz (Ferrari).  Fue en-
tonces cuando apareció el safety 
car.

Al reanudarse la competen-
cia, en la vuelta 40, el mexicano 
Checo Pérez perdió el control de 
su vehículo y dio un trompo para 
después quedar fuera, al igual que 
Hulkenberg. Otra carrera pesadi-
llesca para el tapatío.

Verstappen, quien ganó su cuar-
to título consecutivo en Las Vegas 
la semana pasada, ha salido victo-
rioso en dos de las tres recientes 
competencias tras no ganar en 
ninguna pista desde junio.

La temporada 2024 culminará 
el próximo fin de semana con el 
Gran Premio de Abu Dabi.

Con información de Ap

LOGRA RUT PÁEZ SU CUARTA MEDALLA

▲ La clavadista mexicana Rut Páez logró su cuarta medalla en el 
Campeonato Mundial Juvenil, que se disputa en Río de Janeiro, Brasil. 
La seleccionada de 15 años, quien logró tres oros esta semana, 
cosechó la plata en la prueba de plataforma individual, superada por 
la australiana Maggie Grey (375.70). El bronce fue para Diana 
Shevchenko, de Ucrania, con 330.60. Foto @COM_México

▲ El piloto de Red Bull Racing, Max Verstappen, 
celebra su triunfo en el Gran Premio de Fórmula 

Uno de Qatar, en el Circuito Internacional de 
Lusail. Foto Afp

Sanción a Norris 
por no reducir 
la velocidad

Conquistan el keniano 
Sawe y la etíope Alemu 
el Maratón de Valencia  
DE LA REDACCIÓN

El keniano Sebastian Sawe y la 
etíope Megertu Alemu ganaron el 
Maratón de Valencia, que se celebró 
un mes después de las graves inun-
daciones que dejaron 230 muertos 
en esta región de España.

Campeón del mundo del medio 
maratón en 2023, Sawe terminó 
su primer recorrido completo en 
2 horas 2 minutos y 5 segundos, 
convirtiéndose en la mejor marca 
del año y en la quinta más rápida 
en la historia.

La etíope Megertu Alemu fue pri-
mera en la carrera femenina con un 
tiempo de 2 horas, 16 minutos y 49 
segundos.

Con reputación de ser muy rá-
pido, el Maratón de Valencia atrae 
cada año a decenas de miles de par-
ticipantes, pero este año tuvo lugar 
en una atmósfera cargada, apenas 
un mes después de las anegaciones 
extremas que causaron 230 dece-
sos y miles de millones de euros en 
daños materiales en el sureste de 
España.

Los organizadores llegaron a 
plantear la anulación de la carre-
ra, pero decidieron celebrarla para 
enviar “un abrazo a esta ciudad 
herida, además de una promesa de 
recuperación completa”.

Por detrás del keniano cruzaron 
la meta el etíope Deresa Geleta, 
que firmó su mejor marca perso-
nal (2:02:38), y el también keniano 
Daniel Mateiko (2:04:24). La ugan-
desa Stella Chesang fue segunda en 
la rama femenina, con una marca 
de 2:18:26, y la etíope Tiruye Mesfin 
fue tercera (2:18:35).

Antes de la salida, sonó el himno 
de la Comunidad Valenciana y se 
guardó un minuto de silencio en me-
moria de las víctimas del fenómeno 
meteorológico DANA, que azotó la 
región. Este homenaje se repitió en 
cada uno de los nueve disparos de 
salida, que en esta ocasión dieron 
representantes de la sociedad civil 
y de los cuerpos de seguridad que 
continúan trabajando en las zonas 
afectadas. En concreto, un miembro 
del voluntariado, así como un inte-
grante de las siguientes entidades 
públicas: las policías de Valencia, 
UME, la nacional, la Guardia Civil, 
bomberos de Valencia, así como de 
Protección Civil. Los ganadores se 
llevaron un premio de 75 mil euros. 

El nacional mejor ubicado fue 
Jorge Luis Cruz, en el sitio 42 con 
un tiempo de 2:10.56; Hesiquio Flo-
res llegó en el lugar 45 con marca de 
2:11.02 horas. Ambos quedaron le-
jos del récord mexicano (2:08.30h).

Con información de Afp 
y Europa Press
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Pittsburgh derrota 
a Cincinnati en 
duelo de ofensivas
Señalan violenta jugada de Jaguares contra Texanos

ACEREROS SE IMPONE 44-38 A BENGALÍES

Del Potro se despide 
del tenis con partido 
ante Novak Djokovic 
DE LA REDACCIÓN

El día de retiro llegó: el tenista 
argentino Juan Martín del Potro 
jugó ayer su partido de despedida 
ante el serbio Novak Djokovic en 
el estadio Mary Terán de Weiss 
del Parque Roca, en Buenos Aires, 
en una gala denominada El último 
desafío.

La torre de Tandil disfrutó las 
últimas ovaciones del público pa-
ra dar paso al descanso luego de 
padecer lesiones que le impidie-
ron regresar a la cima en los años 
recientes.

“Es un honor estar aquí, y re-
cibir todo su cariño; me ven llo-
rando, pero me voy feliz”, declaró.

Para Del Potro, quien fue nú-
mero tres del mundo y campeón 
del Abierto de Estados Unidos en 
2009, no fue una decisión sen-
cilla alejarse de las canchas; sin 
embargo, su cuerpo se rindió ante 
el exigente circuito ATP.

Ayer, un público entregado lo 
ovacionó desde su llegada a la 
cancha. El primero en ingresar 
al estadio fue Nole, bajo una llu-
via de aplausos que reconoció su 
carrera.  Tocó el turno de Delpo, 
quien fue arropado  por los aficio-
nados que también disfrutaron 
de la presencia de las ex tenistas 
Gabriela Sabatini y Gisela Dulko, 
de Argentina, con quienes jugó 
dobles mixtos por tres games.

“Ella me llamó y tomó un vuelo 
para venir. A partir de ahí nos hi-
cimos inseparables, es una leyen-
da”, expresó el argentino sobre 
Sabatini.

Djokovic no dudó en aceptar la 
invitación de Del Potro, un juga-
dor contra el que protagonizó re-

ñidos duelos. “Jugamos y tenemos 
muchos momentos maravillosos 
en los estadios más grandes de 
nuestro deporte. Pero en el último 
periodo nuestra amistad es más 
que una simple rivalidad, estamos 
aquí para celebrar la carrera de 
Juan Martín y disfrutar cada mo-
mento”, señaló Novak, quien cayó 
5-6 y 6-7 ante el argentino.

Durante su carrera, Del Potro 
ganó 22 títulos ATP, fue dos ve-
ces medallista olímpico (bronce 
en Londres 2012 y plata en Río 
de Janeiro 2016) así como figura 
en la Copa Davis en 2016. Pese a 
haber disputado un torneo por 
última vez a principios de 2022, 
La torre de Tandil eligió el Parque 
Roca para despedirse de su públi-
co ante el tenista más ganador de 
la historia.

“Esta locura empezó en marzo 
cuando le pregunté a Nole si había 
alguna posibilidad de venir a Ar-
gentina para compartir mi último 
día, y aunque él tenía una agenda 
muy apretada de inmediato me 
dijo que sí, que quería jugar con-
migo. Todo esto fue posible gra-
cias a su generosidad”, destacó 
Del Potro.

Finalizado el encuentro, Delpo 
y Nole se fundieron en un emotivo 
abrazo, mientras el argentino no 
paraba de llorar en una mezcla de 
orgullo, emoción y tristeza.

Djokovic y Del Potro se enfren-
taron en 20 encuentros oficiales, 
con 16 triunfos para el serbio y 4 
para el argentino, quien lo supe-
ró en un par de ocasiones en los 
Juegos Olímpicos, mientras el 
ex número uno lo derrotó en las 
finales del Abierto de Estados 
Unidos 2018 y Shanghái 2013, 
entre otros.

▲ El serbio Novak Djokovic felicita al argentino Juan Martín del 
Potro al final del partido de exhibición en Buenos Aires. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

Russell Wilson retomó el nivel que 
hace algunos años lo llevó a dispu-
tar en dos ocasiones el Supertazón. 
El mariscal de campo de los Acere-
ros de Pittsburgh (9-3) comandó a
su equipo para imponerse 44-38 en 
el Paycor Stadium a los Bengalíes 
de Cincinnati (4-8) y propinarles 
un duro golpe a sus posibilidades 
de clasificar a la postemporada de 
la NFL. 

En un duelo en el que ambas 
ofensivas tuvieron destacadas ac-
tuaciones, Wilson brindó una de sus 
mejores tardes desde que se afianzó 
como titular con los Acereros, tras 
superar las 400 yardas por aire y 
conseguir tres pases de anotación 
con sus receptores George Pickens, 
Pat Freiermuth y Calvin Austin; 
mientras, para Cincinnati, su pasa-
dor Joe Burrow, consiguió números 
similares al registrar tres envíos a 
zona roja y una intercepción. 

Los Bengalíes abrieron el marca-
dor, tras un robo de balón a Wilson 
por parte del defensivo Cam Taylor-
Britt, quien devolvió hasta la zona 
de anotación. Más tarde, el ma-
riscal acerero compensó su error 
y empató el duelo con un pase a 
Pickens, quien tras eludir a un par 
de rivales entró a las diagonales.

El duelo se convirtió en un inter-
cambio de puntos, pues la respuesta 
de Cincinnati no se hizo esperar y 

llegó con una anotación por parte 
del corredor Chris Brown, quien 
tras superar el muro defensivo se 
escapó desde medio campo hasta 
la zona roja. 

Antes de finalizar el segundo cuar-
to, Pittsburgh consiguió otro par de
touchdowns gracias a un acarreo 
de Najee Harris y a una recepción de
Calvin Austin. Cincinnati anotó con 
un pase de Burrow a zona roja que 
atrapó Jamar Chase para poner el 
marcador 27-21 al descanso.

En la segunda mitad, los dirigi-
dos por Mike Tomlin extendieron 
la ventaja con una anotación de Pat 
Freiermuth, y una devolución de 
balón suelto que el defensivo Pay-
ton Wilson llevó a las diagonales. 

Burrow buscó evitar una nueva 
derrota para su equipo y conectó 
dos pases de anotación en el último 
cuarto con sus receptores Tee Hi-
ggins y Andrei Iosivas con la espe-
ranza de detener a la ofensiva rival 
para recuperar el balón. Pero con 
menos de dos minutos en el reloj, 
Justin Fields, mariscal suplente de 
Pittsburgh, consiguió mover las ca-
denas en una tercera oportunidad 
para sentenciar el  enfrentamiento. 

Trevor Lawrence sufre 
conmoción cerebral 

Los Texanos de Houston se impu-
sieron 23-20 a los Jaguares de Jack-
sonville en un duelo donde Trevor 
Lawrence, mariscal de campo de 

Jaguares, salió del emparrillado 
sentado en el carrito de las asisten-
cias por una conmoción cerebral, 
tras un fuerte impacto que recibió 
del defensivo Azeez al Shaair.

Después de la violenta jugada, en 
donde Shaair golpeó la cabeza de 
Lawrence cuando estaba despro-
tegido tras un acarreo de balón, 
miembros de ambos equipos estu-
vieron involucrados en un conato 
de bronca debido al imprudente 
golpe del apoyador de Houston, 
quien fue expulsado del cotejo, así 
como el esquinero de los Jaguares, 
Jarrian Jones.

“Es una jugada que realmente no 
tiene lugar en nuestra liga”, expuso 
el entrenador de los Jaguares, Doug 
Pederson, al finalizar el encuentro.

En otros resultados, las Águilas 
de Filadelfia se impusieron 24-19 a 
los Cuervos de Baltimore; los Potros 
de Indianápolis vencieron 25-24 a 
los Patriotas de Nueva Inglaterra; 
Cardenales de Arizona cayeron 23-
22 ante los Vikingos de Minneso-
ta, mientras los Comandantes de 
Washington aplastaron 42-19 a los 
Titanes de Tenesi y los Halcones 
Marinos de Seattle se impusieron 
26-21 a los Jets de Nueva York.

Con información de Afp

▲ George Pickens (14), de los 
Acereros, atrapa el ovoide frente 
a Josh Newton, de los Bengalíes. 
Foto Ap
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¿“Nueva” derecha 
latinoamericana?
FERNANDO BUEN ABAD DOMÍNGUEZ

N
o es sólo “pensamiento” lo 
que de la derecha escurre 
desde sus iglesias añejas o 
recientes. No es sólo “pen-
samiento” de derecha lo que 

supura el conservadurismo de sectas mo-
ralistas que reglamentan conductas socia-
les para defender negocios familiares. No 
son sólo “ideas” de derecha lo que algunos 
títeres disfrazados de “políticos” exhiben 
con sus artes domadoras reformistas para 
venderse como mercancía reaccionaria 
contra los cambios históricos impulsados 
por las organizaciones de las bases. La 
derecha vive una crisis intelectual y eso 
la lleva a la acción violenta, intervención, 
secuestro arrebato a punta de sangre y 
postergación para los pueblos. 

Entre Bolsonaro, Milei, Boluarte, Laca-
lle, Peña, Bukele… y todos sus adláteres, se 
configura una nómina de derechistas, san-
tiguados incluso por la extrema derecha 
española, que impúdicamente celebraron 
un encuentro en Madrid, con miras pues-
tas en el negocio de las elecciones euro-
peas. Así, las nóminas con los apellidos 
son insuficientes para explicar la dimen-
sión de la amenaza que implica la desnu-
trición intelectual de la derecha y sus ins-
tintos mercantiles violentos como etapa 
tóxica en que se encuentra el capitalismo, 
con sus crisis y contradicciones internas, 
con sus desesperaciones y odios, con sus 
ambiciones y codicias. Por ejemplo, algu-
nos líderes de izquierdas, que no dejan de 
defender al capitalismo, advierten para 
su país (y acaso para toda la región) que 
la derecha se organiza para convertirnos 
en territorio consagrado al saqueo de 
recursos naturales o “materia prima”, con 
salarios aplastados y mínima expresión, 
con estados achicados dedicados recaudar 
impuestos y orquestar represión actuali-
zada tecnológicamente. 

Mientras las izquierdas no logran con-
solidar una corriente de unidad, las dere-
chas están rentabilizando las formas del 
repudio y queja sociales. Cada palabra que 
articulan, en forma de campaña política 
o ideario “justiciero”, es una emboscada 
ideológica fabricada por expertos en 
manipulación de “malestares”. Usan en 
su favor las penurias sociales (de las que 
son realmente causantes históricos) para 
disfrazarse de Mesías del cambio, de “lo 
nuevo” y de la “salida democrática”. Con-
tratan propagandistas de la antipolítica 
se presentan como inmaculados en el 
mercado de los votos (síndrome de Esto-
colmo electoral) como salvadores de sus 
propias víctimas. Guerra ideológica que 
disfraza de clamor popular el ideario de 
los verdugos. En el corazón de tal asalto 
una escalada neonazifascista. Inteligencia 
paupérrima.

Pero eso nada tiene de nuevo, pues 
es una muy añeja tradición perversa de 
la democracia burguesa. Se victimizan 
para exorcizar sus canalladas contra los 
pueblos. Y por colmo, suele funcionarles 
bien gracias a una desmemoria lábil de 
raíz mediática apuntalada con entrete-
nimiento y futbol. Entre otras jugarretas 
mercantilizadas. No es una calamidad que 
sorprenda por su novedad, ni una sorpre-
siva maldición trágica del destino causada 
por fuerzas extraterrestres. Es el capita-
lismo que ensaya todo género de argucias 
para desorganizar a la clase trabajadora, 

deprimirla en todas sus fuerzas transfor-
madoras y desfigurar las tesis históricas 
emancipadoras, convirtiéndolas en espas-
mos libertarios y eructos de falsa rebeldía 
tramposa. 

Su negocio es lucrar con el escepti-
cismo, y la decepción, aprovechando la 
desigualdad bochornosa que abofetea con 
sueldos miserables y jornadas laborales 
esclavistas. Infraestructuras abandona-
das, fallas de energía eléctrica, abasto 
irregular del agua, educación maltratada, 
salud lenta y cara… Mientras, la derecha 
secuestra la economía y se enriquece 
hasta la obscenidad, y se ofrece como el 
único futuro posible, con poder de dinero 
como única respuesta razonable. Impo-
nen la idea de que ellos pueden “limpiar” 
la política y que todo concepto de pueblo 
organizado es sinónimo de fracaso. Que el 
mejor plan es confiar en los empresarios, 
porque sólo así hay posibilidades de rique-
za y bienestar que algún día escurrirán ha-
cia abajo. Los paladines de la corrupción 
burguesa se ofrecen como personas impo-
lutas apasionadas por la honradez. 

Tienen por ejes semánticos los dolores 
sociales más hondos que ellos han propi-
nado a los pueblos. No tienen vergüenza 
en denunciar la inflación, que es unos de 
sus grandes negocios. No les ruboriza ha-
blar de la pobreza fabricada por ellos mis-
mos para enriquecerse. No les tiembla el 
pulso para desplegar su política con ban-
deras de antipolítica contra la corrupción, 
que ellos han permitido en la democracia 
falaz de sus sectas privilegiadas. Dicen 
amar a los pueblos, a la patria y a la Repú-
blica, mientras desgarran sus vestiduras 
empresariales con palabrerío dogmático y 
fanático. Sueñan con seducir a la juventud 
con disfraces de rebeldía, secretamente 
diseñados para que los jefes no se asusten. 
El plan es blandir el malestar social con 
engaños demagógicos para legitimar sus 
placeres de represión contra sus votantes.

Mientras, “izquierdas”, que no tocan 
un pelo al capitalismo, no trabajan por la 
unidad del proletariado, como recomendó 
Marx en el último renglón del Manifiesto. 
Eso podría frenarse inmediatamente si 
las fuerzas sociales emancipadoras se 
unieran para modificar y controlar toda 
instancia jurídico-política de los procesos 
electorales. Arrebatarle a la burguesía los 
controles tramposos que ha ideado contra 
la voluntad democrática de los pueblos. Y 
no contentarse con eso. Revisar hasta el 
tuétano la propiedad privada. La guerra 
ideológica burguesa no es otra cosa que el 
despliegue de ataques para garantizarse 
dominio eterno en la relación capital-
trabajo. 

Nada nuevo. Y por eso más irritante. 
En el circo electoral pagado por las oligar-
quías brillan hoy peleles entrenados para 
atraer adeptos, o adictos, a la cultura del 
show, con cualquier payasada efectista; 
vociferaciones o susurros; altanerías o 
palabrerío a destajo... como si eso fuese 
garantía de ideas claras. Circo con mu-
chas pistas, operando en simultáneo sobre 
la confusión y con fake news, cada día más 
espectaculares, publicitadas a destajo con 
todos los altavoces monopólicos disfraza-
dos como medios de comunicación que 
son, en realidad, armas de guerra ideoló-
gica. La libertad de mercado disfrazada 
como libertad de expresión. Con odio e 
ignorancia pueden ganar elecciones. La 
mentira de unos cuantos como verdad de 
todos. Eso no es poco peligro.

JAIME ORTEGA*

E
l Partido Mexicano de los Tra-
bajadores (PMT) nació hacia 
medio siglo bajo los liderazgos 
de Heberto Castillo y Demetrio 
Vallejo. Desconocemos la fecha 

exacta en que ambas personalidades se 
conocieron, pero es muy probable que 
haya sido dentro del presidio en Lecum-
berri, toda vez que el líder ferrocarrilero 
se encontraba recluido desde la salvaje 
represión de 1959 y el ingeniero entró 
al presidio hacia finales de 1968, tras el 
movimiento estudiantil-popular. La mili-
tancia de ambos en el PMT correrá de ma-
nera paralela hasta la expulsión de Vallejo 
de esa organización.

El trayecto de ambos personajes es 
muy disímil. Vallejo había militado en el 
Partido Comunista Mexicano (PCM) y fue 
excluido en las purgas encabezadas por 
el secretario general Dionicio Encina, las 
que llevaron a la organización a una pro-
funda crisis. Luego se sumó a la corriente 
que dio vida al Partido Obrero Campesino 
en los 50. El ingeniero Castillo, en cambio, 
había tenido un trayecto universitario, 
siendo conocido en su magisterio en la 
Facultad de Ingeniería y, bajo el manto 
del general Cárdenas, participó del Mo-
vimiento de Liberación Nacional (MLN). 
Tras la crisis de este organismo en los 
albores de la elección de 1964 y dada la re-
nuncia de Alonso Aguilar Monteverde a su 
dirección, Castillo quedó al frente de una 
disminuida convergencia política.

Sin embargo, ambos militantes tuvie-
ron un momento de interacción muy 
específico, que puede resultar extraño 
hoy para quien imagina a las izquierdas 
separadas por fronteras bien definidas 
e irreductibles. Fue en el entramado de 
la elección intermedia de 1967 cuando 
Castillo y Vallejo tuvieron un nexo político 
muy particular. La relación fue promovida 
por la maoísta Liga Comunista Espartaco 
(LCE), que buscó al MLN –y con ello al 
ingeniero– y a una disidencia del Partido 
Popular Socialista (PPS) –encabezada por 
Rafael Estrada Villa– para que entre las 
tres agrupaciones se impulsara la can-
didatura del ferrocarrilero preso a una 
diputación local.

Recordemos que, aunque en el sexenio 
de López Mateos se había dado una ligera 
ampliación de la representación con la 
invención de los “diputados de partido”, 
las elecciones eran terreno vedado de 
manera legal para las izquierdas. Con 
la excepción del PPS de Lombardo que 
llevaba el apelativo de socialista, las or-
ganizaciones marxistas o comunistas se 
encontraban en un estatuto de semilega-
lidad: perseguidas recurrentemente, no 
se encontraba totalmente proscritas. Esta 
situación había orillado a que algunas de 
ellas participaran de manera extralegal 
en los procesos electorales, como fue el 
caso del PCM en 1958 y de 1964. Los pe-
riodos electorales eran utilizados por las 

izquierdas para plantear alianzas amplias, 
consolidar la organización interna y tratar 
de hacer llegar su programa y demandas 
a más personas. En la década de 1960, en 
particular, la exigencia de la libertad polí-
tica y de la exoneración de los militantes 
encarcelados fue especialmente relevante 
para llevar adelante estas campañas.

En su momento la LCE analizó el “mo-
nopolio político” que ejercía el PRI y las 
condiciones en que se habían desarrollado 
las elecciones de 1964 y concluía que era 
necesario participar de los procesos elec-
torales para evitar la despolitización y dar 
una orientación en clave revolucionaria 
a la coyuntura. Para ello dirigieron una 
carta a las organizaciones antes dichas. 
Lo primero que ocurrió fue la formación 
de una convergencia entre la LCE y la 
disidencia del PPS. Este último tenía 
alguna esperanza de lograr el registro 
de candidatos, por lo cual inscribieron 
a Rubelio Fernández como el titular del 
mismo. Al negárseles esa posibilidad, se 
optó por sugerir a Vallejo como el titular 
de la candidatura y a Fernández como su-
plente. A esta propuesta se sumó el MLN, 
configurándose una alianza que se dirigió 
a Vallejo, explicándole el sentido de la ini-
ciativa. Para ello se eligió el distrito 9 del 
Distrito Federal, circunscripción marcada 
por la presencia obrera.

Vallejo respondió al llamado desde la 
cárcel, mediante una carta en que analizó 
la situación política de la década, descri-
biendo el trayecto de su defensa jurídica y 
declarando: “No teniendo independencia 
el Poder Legislativo ni el Poder Judicial, 
nos encontramos frente a una dictadura 
oligárquica camuflada con el pomposo ro-
paje de “democracia a la mexicana, como 
si fueran chilaquiles”. Agregaba que había 
meditado la propuesta de los partidos y 
que entendía que ésta tenía no el objetivo 
de “agitar, sino […] enjuiciar un sistema 
cuyo gobierno, por temer a una reacción 
popular, impide el registro de partidos y 
candidatos de la auténtica oposición y que 

de hecho y de derecho, ha suprimido to-
das las garantías individuales y colectivas 
de la Constitución”.

Como otras experiencias que buscaron 
politizar lo electoral, ésta ha quedado 
relegada de las narraciones de la deriva 
de las izquierdas. La campaña careció de 
recursos y, por tanto, de los instrumentos 
para captar el impacto de una iniciativa de 
esa naturaleza. Sin embargo, muestra una 
pulsión profunda dentro de las izquierdas 
por asistir al acto electoral, de utilizarlo 
con plena consciencia, en la medida que 
aquel escenario les estaba vedado. Así, 
la deriva de Vallejo y Castillo en el PMT 
tuvo su antesala en aquel esfuerzo de los 
jóvenes maoístas por caminar de manera 
paralela con el nacionalismo-popular, 
manteniendo al mismo tiempo la convic-
ción de que era precisa la construcción del 
Partido Revolucionario del Proletariado.
*Investigador UAM

Ambos militantes 
tuvieron un 
momento de 
interacción muy 
específi co, que puede 
resultar extraño hoy

Demetrio 
Vallejo, 
Heberto 
Castillo y la 
elección de 
1967
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.71 20.88
Euro                                                                               21.50 21.51

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 9.95%
Cetes 91 días     10%
TIIE 28 días 10.47%

Inflación
Primera quincena de noviembre de 2024        +0.37%
De octubre de 2023 a octubre de 2024                    4.76%
Reservas internacionales
225 mil 528 mdd al 22 de noviembre de 2024

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    68                                 -0.93
Brent                                                                72.94                           -0.19
Mezcla mexicana                                  No se publicó

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 49 mil 812.64
Variación en puntos -128.63
Variación porcentual -0.26%

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

El Estado debe asumir un papel 
activo en regular, promover y con-
ducir la actividad económica. La 
afirmación es de Altagracia Gómez 
Sierra, empresaria de 32 años que 
coordina un consejo asesor de la 
Presidencia de la República para 
promover inversiones. Los proyec-
tos que se impulsan desde el sector 
público no deben ser vistos necesa-
riamente con la óptica de obtener 
rendimientos financieros, señala. 
Considera que uno de los cambios 
relevantes de la última década es 
el cuestionamiento a los concep-
tos de “globalización y del mismo 
capitalismo”. El péndulo se movió 
como resultado de los fracasos de 
ciertas políticas públicas, apunta. 
Es en este marco que, asegura, 
cobra sentido la actividad en que 
se involucró el grupo de mujeres y 
hombres de negocios que ella en-
cabeza, a petición de la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Gómez Sierra es presidenta de 
Promotora Empresarial de Occi-
dente (PEO). El consorcio tiene 
intereses en la industria alimenta-
ria, con Minsa, productora de poco 
menos de un tercio de la harina de 
maíz para tortilla en el país. Tam-
bién es propietario de Dina, fabri-
cante de autobuses y camiones, y de 
la firma de logística y financiamien-
to Almer. Las dos primeras fueron 
en su momento empresas públicas, 
privatizadas en la década de 1990.

Ahora, además de su actividad al 
frente de PEO, Altagracia Gómez 
Sierra es la coordinadora del Conse-
jo Asesor de Desarrollo Económico 
Regional y Relocalización, integrado 
por 15 empresarios (ocho mujeres y 
siete hombres). Esta iniciativa fue 
presentada la semana pasada por 
la presidenta Sheinbaum. Entre los 
propósitos del grupo está promover 
inversiones en los polos de desarro-
llo que busca impulsar el actual go-
bierno en diferentes puntos del país, 
así como atraer a México compañías 
que desean acercarse desde Asia o 
Europa al mercado de América del 
Norte.

Integración irreversible

La integración de México a la re-
gión de América del Norte, con 
Estados Unidos y Canadá, “es irre-
versible”, expresa la empresaria en 
una plática de la que participó La 
Jornada.

“El nivel de integración es algo 
que juega a favor de nuestras eco-
nomías, es irreversible y eso es algo 
que desde luego tenemos que usar 
y también presumir porque México 
ha sido parte del éxito del tratado 
comercial entre los tres países”, 
apunta cuando se le pregunta so-
bre sus expectativas con el nuevo 
gobierno de Estados Unidos.

La conversación tuvo lugar la 
misma semana en que Donald 
Trump, quien el 20 de enero asumi-
rá la presidencia estadunidense pa-
ra un segundo mandato, amenazó 
con instaurar un impuesto adicio-
nal de 25 por ciento a los productos 
que Estados Unidos compra de Mé-
xico y Canadá. Altagracia Gómez 
considera que México debe impul-
sar una relación “no sólo de iguales, 
sino de reconocimiento de lo que 
aporta a la relación comercial más 
importante del mundo”.

Se refiere al valor del comercio 
entre los dos países. El año pasado 
sumó 798 mil millones de dólares, 
cantidad que colocó a México co-
mo el mayor socio de Estados Uni-
dos, arriba de China por primera 
vez en 20 años. En promedio, ca-
da día cruzan la frontera común 
mercancías con valor de 2 mil 186 
millones de dólares, alrededor de 

91 millones de dólares por hora.
 “Las empresas tienen una men-

talidad de largo plazo – expresa Gó-
mez Sierra–. Las que invierten en 
México no lo hacen únicamente por 
las características de su gobierno, y 
lo mismo pasa en Estados Unidos y 
Canadá, porque las inversiones no 
se recuperan en cuatro o seis años”, 
dice. Hoy México reúne “todas las 
características” para que vengan las 
empresas.

Bono demográfico
y cambio de tendencia

Enumera: en México se gradúan 
159 mil ingenieros cada año, con 
lo que se coloca en el sexto lugar 
del mundo en este terreno; es uno 
de los 10 países con más egresados 
anualmente en carreras relaciona-
das con ciencia y tecnología y, ade-
más, la edad promedio de su pobla-
ción ofrece un bono demográfico 
“envidiable”. El país es el primer 
exportador de vehículos pesados, el 
cuarto de ligeros y el sexto de auto-
partes. Es una de las 17 naciones en 
que se producen semiconductores.

“No es un accidente que forme-
mos parte de la región más prós-
pera; es que hemos trabajado para 
ello”, redondea.

Altagracia Gómez habla de la 
manera en que, como empresaria 
y coordinadora del consejo asesor, 
entiende el papel del Estado y en 
particular del gobierno.

“El Estado juega no sólo como re-
gulador. En muchas industrias es el 
conductor”, asegura. Y también tie-
ne una actividad como comprador 
que a veces es subestimada. “El Es-
tado compra muchísimos bienes y 
utiliza muchos servicios. Que ahora 
se tenga la mentalidad de apoyar a 
las pequeñas y medianas empresas 
es una palanca de desarrollo”. Pone 
un ejemplo: “Todos los uniformes 
que se utilizan en el gobierno, en 
todos los niveles, se pueden hacer 
en México, donde la industria textil 
ha tenido una caída importante en 
los últimos años. Y 80 por ciento 
de las empresas del sector son de 
microempresarios a los que debié-
ramos estar apoyando”.

El sector público “debe desem-
peñar una labor muy importante 
en sectores como el energético 
y otros prioritarios, como el tu-
rismo”. Esto se ha observado en 
grandes proyectos, como la recu-
peración de Acapulco, devastado 
por los huracanes Otis y John, y 
la consolidación de proyectos co-
mo el Tren Maya, una de las obras 

insignia del anterior gobierno.
Y aquí se detiene: “Hay una 

mentalidad diferente cuando un 
empresario entra a un proyecto y 
cuando lo hace el Estado, el gobier-
no. Pongo por ejemplo el Tren Ma-
ya. He visto en algunos periódicos 
que dicen que se va a pagar en 100, 
200 o mil años. Y si lo miden así, 
no se va a pagar. Pero los trenes de 
pasajeros no se pagan en el mun-
do. Están hechos a fondo perdido 
para el Estado. Porque lo que se 
está buscando con este proyecto 
del Tren Maya es bienestar, no 
rentabilidad financiera. Este pro-
yecto debe ser medido en función 
de los empleos que se generaron 
en el sur del país. Ahora el reto es 
hacerlo sostenible en cuanto a que 
la generación de bienestar no con-
cluya con la obra, que quienes lo 
construyeron no regresen al Bajío, 
sino que puedan verdaderamente 
generar arraigo en la región, que 
tengan un buen trabajo, una mejor 
vida”.

Afirma que el Estado “no está pa-
ra aparecer en Forbes”, pero sí para 
promover, conducir, facilitar y regu-
lar la actividad económica. Puede 
convivir con la iniciativa privada. 
“La presidenta Sheinbaum ha ha-
blado mucho de la inversión mixta, 
con lo cual ya se aleja de las típicas 
asociaciones público-privadas, con 
los problemas que representaban, 
pues muchas veces no se convertían 
el beneficio, pero sí en un riesgo pa-
ra el Estado”.

En la última década, dice, cam-
biaron los conceptos de globaliza-
ción y del mismo capitalismo y eso 
se aceleró después de la pandemia.

–Hasta hace algunos años el men-
saje era al contrario, que el Estado 
debía replegarse –se le plantea.

–Es el péndulo. Es el resultado 
de los fracasos que se dan dentro 
de algunas políticas públicas que en 
algunos aspectos fueron exitosas. 
La función primordial del Estado 
es el beneficio público, no la renta-
bilidad financiera. Claro que debe 
ser cuidadoso, eficiente y privilegiar 
finanzas públicas sanas. Pero sí es 
una mentalidad diferente con la que 
debe entrar a un proyecto respecto 
de la que tiene un empresario.

Han cambiado los paradigmas de la globalización y el capitalismo, asegura

El Estado debe regular, conducir y 
promover la actividad económica

COORDINADORA DEL CONSEJO ASESOR EMPRESARIAL

 Altagracia Gómez Sierra, 
coordinadora del Consejo 
Asesor de Desarrollo Económico 
Regional y Relocalización de 
Empresas, en entrevista con La 
Jornada. Foto: Germán Canseco
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El Estado débil
LEÓN BENDESKY

A
l sur y al norte en América 
se hallan dos personajes cu-
yas visiones políticas, desde 
la extrema derecha, se sos-
tienen en distintos pilares. 

En un lado de la pinza está Javier Milei, 
en el otro Donald Trump. 

En un reciente artículo publicado por 
la revista The Economist, Milei manifes-
tó su “infinito desprecio por el Estado”. 
No hay nada nuevo ni original en esta 
abrupta declaración. Es un pliegue más 
de lo que ha afirmado reiteradamente 
desde que era candidato a la presiden-
cia de Argentina, blandiendo enarde-
cido su motosierra y, luego, cuando 
asumió el gobierno, el 10 de diciembre 
de 2023. 

De modo complaciente, la influyente 
revista inglesa describe el programa 
económico de Milei como uno de los 
más radicales en cuanto a la “dosis de 
medicina de libre mercado desde el 
thatcherismo”. Señala The Economist 
que Milei ha mostrado que la constante 
expansión del Estado no es inevitable. 
Que es crítico del tipo de populismo 
que impulsa Trump, cree en el libre 
comercio y no en el proteccionismo; 
promueve el control fiscal, además de 
que evita las fantasías populistas.

Sobre la mención del thatcherismo, 
sólo un poco de memoria. Margaret 
Thatcher presidió el gobierno del Reino 
Unido entre 1979 y 1990, aplicó una 
extensa política de privatización de la 
industria bajo control estatal y una se-
vera reducción del Estado de bienestar. 
Concebía que la sociedad se basaba en la 
responsabilidad del individuo. Sostuvo 
que los problemas que enfrentaba la 
gente solían trasladarse al gobierno para 
que éste los resolviera, lo que equivalía 
a transferirlos a la sociedad. Pero que la 
sociedad no existe. Lo que hay son los 
individuos, hombres, mujeres, familias, y 
ningún gobierno puede hacer nada sino 
mediante la gente y la gente debe mirar 
por sí misma. Han pasado más de 30 
años en que esa concepción se fue arrai-
gando, lo que ha derivado en neolibera-
lismo y distintas expresiones de control 
político autoritario y populista. 

Un Milei exaltado dice que ama “ser 
el topo dentro del Estado”, el que lo 
destruye desde dentro. En la entrevista 
con The Economist afirmó: “El político 
tradicional te pide el voto para que le des 
el poder, para que pueda arreglar tu vida, 
como si él supiera qué es lo que vos nece-
sitás. En el caso mío… te pido el voto pa-
ra poder devolverte el poder de que vos 
seas el propio arquitecto de tu vida… Vas 
a percibir los beneficios, pero vas a tener 
que pagar los costos si te equivocás. En-

tonces, no es que yo no lo avisé”.
Trump está en otro plano, de índole 

elitista y de grandes negocios y fortunas; 
funciona en otra cultura, con otras claves 
sociales, otras tradiciones políticas y con-
cepciones económicas y mandará una 
vez más en la mayor potencia militar del 
mundo. Su movimiento, MAGA, tiene un 
origen nativista, lo que marca las explíci-
tas medidas restrictivas relativas a la in-
migración, colocadas en un lugar central 
de su gobierno anterior y prominentes 
en el que pronto se iniciará. Éste se per-
fila a partir de argumentos tradicionales 
del movimiento conservador ligado, por 
ejemplo, a la reducción de los impuestos, 
el proteccionismo en materia de comer-
cio internacional, la revisión del entorno 
regulatorio y de la burocracia federal y 
con un carácter contrario a la globaliza-
ción. Trump sostiene que el asunto del 
cambio climático es un engaño, lo que 
deriva en su propuesta de incrementar el 
uso de fuentes fósiles de energía, así co-
mo eliminar los incentivos fiscales para 
el uso de autos eléctricos y otros progra-
mas de estándares de eficiencia. 

El Estado, como elemento y factor 
político y social, tiende a ser cuestiona-
do frontalmente, como se desprende 
de las declaraciones de Milei y de las 
pautas que marca Trump. El escritor 
barcelonés Carlos Zanón propone una 
aproximación irónica y fresca sobre el 

caso de Trump. Apunta que, de inicio, 
las designaciones que ha hecho para ar-
mar su gabinete parecen disparatadas 
y hasta vengativas, pero conllevan un 
mensaje muy claro: pon a cualquiera, 
pues si de lo que se trata es de desman-
telar al Estado no se necesitan técnicos 
especialistas que lleven a un apagón de 
confianza; es suficiente con tener quien 
proceda a una demolición y con ellos 
dentro; así se abrirá el campo para una 
privatización lo más rentable posible. 
Así que da igual, dice Zanón, quién esté 
en el gabinete, pues todo depende del 
hombre fuerte y de lo que éste decida. 
La ironía es una forma válida de con-
frontar la ideología política, en este ca-
so la que con distintos tonos se apodera 
del Estado para desarmarlo.

Hay distintas maneras de atentar 
contra el Estado, incluso cuando está 
en manos de una fuerza política que 
acapara el gobierno y los ámbitos de la 
legislación y la justicia. Cuando la Cons-
titución se convierte en un receptáculo 
de prácticamente cualquier cosa que se 
quiere imponer en la sociedad. Cuando 
las reformas se gestionan de modo 
caótico y se enfilan a provocar más 
daño que aquel que supuestamente 
pretenden reparar, como ocurre con la 
reforma del sistema de justicia en Méxi-
co. Esto es también debilitar al Estado 
y por un flanco donde más duele.

AP, EUROPA PRESS Y REUTERS 
TORONTO

El primer ministro canadiense, Jus-
tin Trudeau, tuvo éxito en hacer que 
el futuro presidente Donald Trump 
y los principales nominados al gabi-
nete comprendieran que es injusto 
agrupar a Canadá con México en 
cuanto al flujo de drogas y migran-
tes hacia Estados Unidos, con lo que 
se dio un importante paso para fre-
nar la imposición de aranceles, ase-
guró la embajadora de Canadá en 
Estados Unidos, Kirsten Hillman.

Tras la reunión, Trump declaró 
que ambos países trabajarán juntos 
para abordar problemas urgentes, 
como la crisis del fentanilo.

En este contexto, las autoridades 
canadienses analizan dotar a su 
frontera con Estados Unidos de más 
recursos y personal para prevenir 
una eventual “lucha arancelaria”.

Trudeau se reunió para cenar el 
viernes con Trump, un paso muy 
importante para intentar que el 
estadunidense desista de su ame-
naza de imponer aranceles, señaló 
Hillman en entrevista con Ap.

En la cena, comentó Hillman, 
se hizo notar a Trump que no hay 
comparación entre la frontera en-
tre Canadá y Estados Unidos y la de 
este país con México.

“El mensaje de que nuestra fron-
tera es muy diferente a la mexica-

na fue realmente comprendido”, 
subrayó.

Hillman señaló que no hay com-
paración, dado que prácticamente 
no hay tráfico de fentanilo de Cana-
dá a Estados Unidos. Reconoció que 
hay decomisos, pero las autoridades 
dicen que se trata de droga para 
uso personal y no de narcotráfico, 

mientras 99.8 por ciento del fenta-
nilo incautado en Estados Unidos 
proviene de México, añadió.

Respecto a la migración indocu-
mentada a Estados Unidos, “el año 
pasado Canadá representó menos 
del uno por ciento”, agregó Hillman.

La diplomática estuvo en el club 
Mar-a-Lago de Trump en Florida y 

se sentó en una mesa adyacente a 
la de Trudeau y el próximo manda-
tario estadunidense.

Por su parte, el ministro de Se-
guridad Pública, Dominic LeBlanc, 
quien se sentó en la mesa principal 
con Trudeau y Trump, dijo que los 
dos hombres discutieron las medi-
das de seguridad adicionales que 
Canadá aplicará.

“Vamos a tratar de adquirir, por 
ejemplo, más aviones no tripulados 
y helicópteros de la policía, vamos 
a redistribuir el personal. Creemos 
que la frontera es segura”, agregó a 
la Canadian Broadcasting.

Trump amenazó con imponer 
aranceles a los productos de Cana-
dá y México si no detienen el flujo 
de drogas y migrantes a través de 
sus fronteras. En una publicación 
en las redes sociales el pasado lunes, 
dijo que impondría un arancel de 
25 por ciento a todos los productos 
que entraran en Estados Unidos 
procedentes de Canadá y México 
como una de sus primeras órdenes 
ejecutivas.

CLARA ZEPEDA

Los ingresos fiscales no alcan-
zan, por lo que México tendrá 
que hacer una reforma tributa-
ria y elevar la formalidad; de lo 
contrario, no habrá manera de 
financiar los gastos que se plan-
tearon en el paquete económico 
de 2025, alertó Ricardo Galle-
gos, director general adjunto 
de análisis económico de HR 
Ratings.

El especialista aseveró que los 
retos estructurales del país son 
el crecimiento, el déficit y la deu-
da. Sostuvo que desde la pasada 
administración se ha hablado de 
la necesidad de una reforma fis-
cal y el tema ha cobrado mayor 
relevancia en los medios.

“También habría que revisar 
la informalidad (que en septiem-
bre alcanzó una tasa de 54.2 
por ciento, según la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Em-
pleo)”, afirmó Gallegos durante 
su participación en el pódcast 
Análisis Biva.

En México, 50 por ciento de 
la población económicamente 
activa (alrededor de 32.23 mi-
llones de personas) están en la 
informalidad. Otros países de 
América Latina, como Perú, 
Uruguay, Chile y Costa Rica, ya 
mejoraron sus indicadores en 
esa materia, mencionó Gallegos.

Prioritario, 
reforma fi scal 
y promover 
formalidad: 
HR Ratings 

Trudeau logró avances para frenar 
aranceles a Canadá: embajadora

ANTE TRUMP, DESTACÓ DIFERENCIAS CON MÉXICO

 Diplomáticos de Canadá 
confiaron en haber convencido 
al equipo del futuro presidente 
estadunidense, Donald Trump, de 
no aplicar aranceles a ese país en 
represalia por supuestas políticas 
laxas en materia de migración y 
tráfico de drogas. Foto Ap 
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Trump: otra amenaza // Dólar, 
arma política // BRICS, alternativa

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

A 
SABER QUÉ DESAYUNA Donald 
Trump, pero el hecho es que no hay 
día en que no amanezca furibundo, 
lanzando amenazas por doquier, sea 
a uno u otro país o, incluso, dirigi-

das a la comunidad internacional en su conjunto, 
y su repertorio es creciente. No tiene remedio: es 
como aquella fábula de la rana y el alacrán: está 
en su naturaleza. El punto es si las naciones de-
ben soportar su enloquecida estrategia, agachar 
la cabeza y seguir sus órdenes a pie juntillas –lo 
que la mayoría de ellas ha hecho a lo largo de los 
años con los gobiernos estadunidenses– o poner 
un hasta aquí que permita equilibrar la balanza y 
hacer de éste un mundo más equilibrado.

DÍAS ATRÁS, EL magnate descaradamente in-
tentó chantajear a los gobiernos de México y Ca-
nadá con la amenaza de imponer aranceles (25 
por ciento) a todos los productos que exporten 
a Estados Unidos. El primero, con la presidenta 
Claudia Sheinbaum a la cabeza, de inmediato lo 
mandó a paseo y le exigió un trato de iguales; el 
segundo, con el primer ministro Justin Trudeau, 
rápidamente se fue a Miami a rendir pleitesía, 
con lo que queda claro quién defiende la sobe-
ranía y una relación equilibrada, y quién está 
dispuesto a seguir las reglas impuestas por la 
Casa Blanca.

PUES BIEN, COMO es su costumbre, el pasado 
fin de semana Trump despertó con otra ame-
naza: imponer aranceles de 100 por ciento a los 
países del grupo BRICS que intenten acabar con 
la supremacía internacional del dólar. A las na-
ciones que integran esa asociación político-eco-
nómica les exigió “que se comprometan (...) a no 
crear nunca una nueva moneda y a no respaldar 
a ninguna otra para remplazar al potente dólar 
estadunidense” o enfrentarán su furia arancela-
ria y algo más.

¿QUÉ LO LLEVÓ a esa furibunda exigencia? 
Con motivo de la reciente cumbre del BRICS 
(realizada en octubre pasado en Kazán), el presi-
den ruso, Vladimir Putin, pintó su raya: “Estados 
Unidos utiliza el dólar como arma, como un 
medio para conseguir objetivos políticos que 
socava la confianza en esta moneda y reduce sus 
capacidades; no es una práctica nueva, pero se 
ha intensificado en los últimos años. No renun-
ciamos, no luchamos en contra del dólar, pero si 
no nos dejan trabajar con él, ¿qué hacemos? Nos 
vemos obligados a buscar alternativas, que es lo 
que está sucediendo. Buscamos cooperación, pe-
ro debemos entender que mientras más tiempo 
vivamos y trabajemos según las reglas de otras 
personas y usando sus plataformas más tardará 

la transición hacia a un sistema económico y 
financiero nuevo y más justo”. Se trata, pues, de 
alcanzar “un nuevo orden democrático global”.

LA AMENAZA DE Trump sólo muestra el te-
rror que tiene a que otras naciones se organicen 
política y económicamente para contrarrestar 
la salvaje hegemonía impuesta por Estados 
Unidos, arrasadora de economías, soberanías 
y dignidades. Se acabó, dice el BRICS, actúa en 
consecuencia y avanza sostenidamente en el 
uso de sus propias monedas para el intercambio 
comercial.

EN 2010 APARECIÓ el BRICS en el escena-
rio internacional (Brasil, Rusia, India, China y 
Sudáfrica, en un origen) con el fin de fortalecer 
el multilateralismo para un desarrollo y una 
seguridad globales equitativos y como respuesta 
al cada vez más autoritario, cerrado y unipolar 
Grupo de los 7 (G-7), constituido por las siete 
economías occidentales más fuertes, manejadas 
por Estados Unidos.

CON EL CORRER de los años, a esa asociación 
se han sumado Egipto, Emiratos Árabes Unidos, 
Irán y Etiopía, Recientemente, Cuba, Bolivia, 
Bielorrusia, Indonesia, Kazajistán, Malasia, Ni-
geria, Tailandia, Turquía, Uganda, Uzbekistán 
y Vietnam. Colombia, Azerbaiyán y Venezuela 
(esta última increíblemente bloqueada por Lula) 
están en lista de espera. En total, 34 países han 
expresado su deseo de sumarse.

DE HECHO, PUTIN informó que la contribu-
ción económica global de los BRICS+ supera a 
la del G-7; en 1992, éste representaba 45.5 por 
ciento del PIB mundial; en 2022 cayó a 30.5, 
mientras el BRICS creció a 36 por ciento. Esos 
países suman casi la mitad de la población del 
planeta y alrededor de 40 por ciento de la pro-
ducción internacional de petróleo.

BUENA PARTE DE la comunidad de naciones 
está por el multilateralismo y en contra de la 
hegemonía gringa. Entonces, ¿se entiende el pá-
nico de Donald Trump y su imperio decadente? 
Pero él dice que lo “solucionará” con amenazas 
y chantajes.

Las rebanadas del pastel

DESESPERANTEMENTE LENTO HA sido 
el rescate de los mineros fallecidos en Pasta de 
Conchos (2006) y en El Pinabete (2022), pero la 
presidenta Sheinbaum reitera que la búsqueda 
y recuperación “no se van a detener”. ¿Y Larrea? 
Impune, como siempre.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

Banamex y Citi se separaron este 
fin de semana. El consorcio finan-
ciero estadunidense emitirá un 
anuncio la mañana de este lunes, 
con lo cual hará oficial la división de 
ambas instituciones, confirmaron 
a La Jornada fuentes cercanas a la 
operación.

La separación de ambas institu-
ciones forma parte de la venta del 
banco mexicano por parte de Citi-
group, propietario de Banamex des-
de 2001. Esta operación fue anun-
ciada el 11 de enero de 2022 como 
parte de una estrategia mundial 
que emprendió la firma estaduni-
dense dirigida por Jane Fraser.

Dicho movimiento entre Citi y 
Banamex implica que las cuentas de 
alto valor (alrededor de 2 millones), 
quedarán en manos del consorcio 
financiero trasnacional, mientras 
los otros 22 millones permanece-
rán en la institución financiera de 
origen mexicano.

Para los 22 millones de clientes 
que tienen una tarjeta de crédito, 
un préstamo de nómina, personal, 
automotriz, hipotecario, cuentas 
de ahorros, seguros y cuenta para 
el retiro, la separación no tendrá 
efecto alguno; de hecho, ni siquiera 
se percatarán, dijo a La Jornada en 
abril Manuel Romo, director gene-
ral de Citibanamex.

Los clientes de Banamex deben 
evitar caer en algún fraude relacio-
nado con dicho anuncio. Ningún 
representante de la institución 
hablará para solicitar información 
confidencial o exigir algún pago re-
lacionado con la separación.

El banco, a decir de su director, 
se encargó de que los usuarios de 
tarjetas de crédito, préstamos o 
los que ahorran “no sientan” la se-
paración; de ahí la importancia de 
no compartir información privada 
por llamadas, mensajes, correos o 
cualquier otro medio.

Los clientes de Banamex deben 
continuar con sus esquemas de 
pago tradicionales, mientras los 
patrimoniales (las cuentas de ma-
yor valor) fueron notificados del 
movimiento desde hace meses y 
traspasarán sus operaciones a Ci-
ti, entidad que ya cuenta con una 
licencia independiente en México 
desde septiembre de 2023.

El siguiente paso en la venta de 
Banamex es la oferta pública inicial 
(OPI) que se hará en el mercado de 
valores en 2025.

El proceso de venta

A principios de 2022 Fraser dio a 
conocer que Citi se desprendería 
del negocio de consumo de Ba-
namex, es decir, los créditos para 

personas y empresas, los productos 
de ahorro, la aseguradora y la admi-
nistradora de fondos para el retiro 
(Afore), mientras Citi se quedaría 
con las cuentas de mayor valor, las 
denominadas patrimoniales.

En ese momento los activos de 
Citibanamex estaban valuados en 
44 mil millones de dólares o unos 
890 mil millones de pesos, lo cual 
incluye las sucursales, edificios his-
tóricos, los recursos de la Afore y la 
aseguradora, así como uno de los 
acervos culturales más importantes 
del país.

Una vez que se dio a conocer la 
venta de la institución financiera 
mexicana, una de las más impor-
tantes y representativas del país y 
que comenzó sus operaciones hace 
140 años, se barajaron dos posibi-
lidades: salir al mercado de valores 
nacional o extranjero, o realizar una 
transacción entre particulares.

Los nombres más fuertes para 
realizar una transacción fueron los 
de Carlos Slim, propietario de Gru-
po Financiero Inbursa y el hombre 
más rico del país; Germán Larrea, 
el segundo hombre más acaudalado 
de México; Grupo Financiero Ba-
norte, a cargo de Carlos Hank; una 
serie de inversionistas regiomon-
tanos, y Daniel Becker, presidente 
de Grupo Financiero Mifel, junto 
con una serie de inversionistas in-
ternacionales.

En abril de 2022, Citibanamex 
abrió el denominado “cuarto de da-
tos”, un documento que exponía a 
los interesados todos los datos rele-
vantes del banco. Inbursa y Banorte 
fueron los primeros que anunciaron 
su salida de la carrera por comprar 
la división mexicana.

Una de las versiones de la razón 
por la cual ambas firmas decidieron 
no seguir adelante con el proceso de 
compra fue por un elevado precio 
fijado por el consorcio estadouni-
dense. Bank of America estimó que 
el costo de Banamex era hasta de 15 
mil millones de dólares.

Para mayo de 2023, todo parecía 
indicar que Germán Larrea sería 
quien se quedaría con Banamex; sin 
embargo, el 23 de mayo el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
dio a conocer que analizaba la po-
sibilidad de que la administración 
federal comprara la mayoría de las 
acciones del banco.

En ese momento Larrea salió de 
la jugada y Citigroup dio a conocer 
que la venta de Banamex se haría 
por medio de una OPI en el merca-
do de valores, sin dar detalles sobre 
si lo haría en el mercado accionario 
mexicano o en el extranjero.

Al cierre del tercer trimestre 
Citibanamex contaba con activos 
por un billón 520 mil 33 millones de 
pesos, lo que lo coloca en el cuarto 
lugar nacional según este indicador.

Se consumó la 
separación de 
Banamex y Citi

HOY FORMALIZAN LA OPERACIÓN

▲ Los mandatarios de Rusia, Vladimir Putin; 
China, Xi Jinping, e India, Narendra Modi, en la 

cumbre del BRICS efectuada en septiembre de 
2017 en Xiamen, China. Foto Ap
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CLARA ZEPEDA

La administración de Donald 
Trump, que comenzará el 20 de 
enero de 2025, no impondrá aran-
celes específicos a México, ya que 
las cadenas de suministro están 
muy integradas y los incentivos de 
la presidenta Claudia Sheimbaum 
están alineados con los del republi-
cano, afirmó Gabriel Casillas, eco-
nomista en jefe para Latinoamérica 
de Barclays.

Aunque la agenda política de 
Trump es incierta, comentó Casi-
llas, las posibles implicaciones para 
las economías de América Latina 
serán a través de cuatro canales 
potenciales: comercio, condicio-
nes financieras globales, remesas 
y diplomacia.

No obstante, el país que se vería 
más afectado por las políticas de 
Trump es México, que es el princi-
pal socio comercial de Estados Uni-
dos. Además, es el segundo destino 
de las exportaciones del vecino del 
norte con más de 16 por ciento del 
total.

Desde la firma del TLCAN en 
1994, las empresas estadunidenses 
han representado una media de 50 
por ciento de toda la inversión ex-
tranjera directa en México, con una 
varianza muy baja. 

En este contexto, a pesar del 
reciente flujo de noticias, Bar-
clays cree que la administración 
de Trump no impondrá aranceles 
específicos a México, incluido el 25 
por ciento anunciado.

Un socio importante

“Si bien México fue una piñata 
electoral en la campaña de Trump, 
creemos que será reconocido como 
un socio comercial importante en su 
administración.

“Por el contrario, las políticas de 
fragmentación de Trump atraen 
inversiones a México. En este con-
texto, creemos que una vez que se 
aclaren ciertas políticas, México 
debería seguir beneficiándose de la 
deslocalización cercana, compen-
sando la desaceleración actual”, 
sostuvo Casillas.

Explicó que más que imponer 
aranceles a México, miembros influ-
yentes del Congreso de Estados Uni-
dos y asesores de Trump han acon-
sejado a la próxima administración 
que aplique las normas de origen en 
lugar de imponer impuestos.

En particular, quieren evitar que 
las empresas chinas eludan las nor-
mas del T-MEC y exporten a Esta-
dos Unidos tras un cambio de marca 
Hecho en México.

En segundo lugar, el régimen de 
tipo de cambio de libre flotación de 
México podría neutralizar rápida y 
casi automáticamente los arance-
les. En tercer lugar, los incentivos 
de la presidenta Sheinbaum están 
alineados con los de la administra-
ción Trump.

JESSIKA BECERRA

Debido a que la población de más 
de 30 por ciento de países incor-
porados a la Organización para la 
Cooperación y Desarrollo Econó-
mico (OCDE) se reduce y más de 90 
por ciento envejece, la inteligencia 
artificial (IA) debe aprovecharse 
para cubrir necesidades del mer-
cado laboral, destaca un estudio 
del organismo. 

En el capítulo “Más allá de la 
automatización; descifrando el 
impacto de la IA generativa en los 
mercados laborales regionales”, de 
sus estudio Creación de empleo y 
desarrollo económico local 2022, 
la OCDE sostiene que un desafío 
importante para los responsables 
de las políticas es abordar las nece-
sidades de fuerza laboral ante una 

población en edad de trabajar cada 
vez más reducida. 

La institución destacó que a la 
par, la escasez de mano de obra es 
generalizada en todas las regiones 
de la OCDE y puede ampliarse da-
das las tendencias demográficas.

“La IA y las tecnologías relacio-
nadas pueden aprovecharse para 
abordar los desafíos actuales del 
mercado laboral de cada región y 
brindar apoyo a los trabajadores 
marginados”, se menciona en el 
análisis. 

Las regiones que experimentan 
escasez de mano de obra pueden 
beneficiarse de un mayor uso de la 
IA, ya sea mediante la capacitación 
de los trabajadores con herramien-
tas de ésta o la implementación 
directa de tecnologías de IA, pa-
ra cubrir vacantes debido al de-
clive demográfico u otros factores. 

El organismo expone que los tra-
bajadores poco y medianamente 
calificados también pueden bene-
ficiarse, ya que la IA se emplearía 
como una herramienta para cerrar 
las brechas de habilidades.

La OCDE expuso que en el sec-
tor de la educación, por ejemplo, la 
IA generativa se puede aprovechar 
a través de chatbots destinados a 
responder preguntas y abordar du-
das de estudiantes de secundaria 
interesados en ser maestros. 

Impulso a personas
con discapacidad

La IA puede mejorar la partici-
pación en la fuerza de trabajo de 
las personas con discapacidad, 
que están subrepresentadas en el 
mercado laboral. 

En 2019, las personas con disca-

pacidad en los países de la OCDE 
tenían 2.3 veces más probabilidades 
de estar desempleadas en compara-
ción con los trabajadores sin disca-
pacidad, con una tasa de 27 puntos 
porcentuales menor. 

“Equipar los lugares de trabajo 
con herramientas de IA y enseñar a 
los empleados con discapacidad las 
habilidades para usarlas aumenta-
ría la fuerza laboral”, menciona la 
OCDE.

Las herramientas impulsadas 
por IA, como los vehículos auto-
matizados, pueden mejorar la 
movilidad y la accesibilidad en los 
entornos de trabajo; sin embargo, 
es necesario contar con políticas 
gubernamentales proactivas que 
promuevan el desarrollo inclusivo 
de la IA y la financiación sostenible 
de la investigación en esa materia 
y las soluciones de accesibilidad.

Plantea OCDE emplear la IA ante el 
envejecimiento de la fuerza laboral

Trump no 
impondrá 
aranceles
a México: 
Barclays La escasez de mano de obra es generalizada en los países incorporados
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G-2         PIB A PRECIOS CONSTANTES T-III 2019-2024
Billones de pesos constantes base 2018
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G-3            PIB TOTAL VAR % AL 3ER TRIM. 2019-2024
Tasas (%) de var real

Fuente: UNITÉ, con datos del Inegi.
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G-1          MÉXICO.  PIB 2024 AL 3er TRIMESTRE 2024
        Mill de pesos  Var %*
 corrientes  real
SECTOR/Actividad/Rama    2024-III (p)  24/23
PRODUCTO INTERNO BRUTO  33,448,598 Est 1.79
ImpuesT netos a los productos (-) 2,118,817 % 1.58
Val Agreg a precios básicos 31,329,781 100.0 1.80
SECTOR AGROPECUARIO 1,219,854 3.9 -1.63
Agricultura 790,518 2.5 -3.87
Ganadería 375,934 1.2 2.27
Aprov forestal 33,822 0.1 0.71
Caza y pesca 11,937 0.0 2.32
Servicios relacionados 7,644 0.0 -5.02
SECTOR SECUNDARIO (INDUS) 10,648,642 34.0 0.99
Minería 1,061,357 3.4 -3.86
    Extracción de petróleo y gas 595,993 1.9 -5.26
    Minerales metálicos y no metálicos 371,341 1.2 1.28
    Servicios relacionados 94,023 0.3 -9.79
Electricidad, agua y gas x ductos 717,349 2.3 1.98
Construcción 2,255,279 7.2 6.26
Manufactura 6,614,657 21.1 0.34
   Alimentos 1,403,186 4.5 -0.21
   Bebidas y  tabaco 348,277 1.1 1.65
   Insumos textiles 32,993 0.1 -6.85
   Productos textiles  19,431 0.1 -5.99
   Prendas de vestir 69,244 0.2 -8.74
   Productos de cuero, piel y simil 32,099 0.1 -14.92
   Industria de la madera 47,124 0.2 -6.34
   Industria del papel 128,476 0.4 -3.86
   Impresión e industrias conexas 32,952 0.1 -2.26
   Productos derivs del petróleo y carb 161,312 0.5 12.43
   Industria química 456,414 1.5 3.13
   Industria del plástico y del hule 198,525 0.6 0.09
   Productos de minerales no metálicos 216,924 0.7 -1.74
   Industrias metálicas básicas 323,852 1.0 -5.89
   Fabricación de prods metálic 229,636 0.7 -1.44
   Fabric de maquinaria y equip 286,325 0.9 -4.95
   Comput, comunic y electrónic 560,574 1.8 -0.72
   Eq de generac, apar y accs eléct 261,422 0.8 0.16
   Fabricación de equipo de transp 1,524,749 4.9 1.72
   Fab de muebles y prods relacion 68,754 0.2 -3.62
   Otras industrias manufactureras 212,389 0.7 10.40
SEC TERCIARIO (SERVICIOS) 19,461,284 62.1 2.42
Comercio al por mayor 3,082,191 9.8 2.23
Comercio al por menor 3,159,780 10.1 2.14
Transp, correos y almacenamiento 2,519,518 8.0 4.01
Medios de comunic y telecomunic 454,749 1.5 2.56
Servicios fi nancieros y de seguros 1,532,176 4.9 3.85
S. inmob y alquiler e intangibles 2,817,763 9.0 0.65
Servs profes, científi cos y técnicos 690,718 2.2 16.57
Direc de corporativos y empresas 187,274 0.6 -2.32
Apoyo a neg y medio ambiente 259,901 0.8 -5.50
Servicios educativos 1,156,818 3.7 0.67
Salud y de asistencia soc 857,230 2.7 3.69
Esparcim, cultura, deport y recreat 154,621 0.5 3.44
S. de alojam temp, aliment y bebs 787,378 2.5 -1.66
Otros servs excep activ del gob 673,144 2.1 2.86 
Actividades del gobierno 1,128,024 3.6 1.77
(*) Tasas calculadas a partir de las cifras del PIB a precios constantes 
2018 (p) Cifras preliminares. Corrige cifras anteriores. Posibles 
inexactitudes por redondeo Fuente: UNITÉ con datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

DAVID MÁRQUEZ AYALA 

E
L PIB (PRODUCTO interno bruto: 
valor de las mercancías y servicios 
finales producidos) 2024 del país se 
ubicaba al cierre del tercer trimestre 
(anualizado) en 33 billones 448 mil 

598 millones de pesos, cifra 1.79% superior 
en términos reales (quitando la inflación) a su 
equivalente de 2023 (gráfico 1). 

A PRECIOS CONSTANTES (restada la in-
flación) base 2018, este PIB anualizado fue de 
25.322 billones de pesos, el más alto del sexe-
nio, y en recuperación consistente pospande-
mia (gráfico 2). No obstante, tal recuperación 
se ha venido dando con diferentes ritmos de 
crecimiento: desde el rebote de 7.55% en 2021, 
al 3.41 en 2022, 3.59% en 2023, hasta la tasa 
sensiblemente menor de 1.79% en este año 
(gráfico 3). 

EL PIB AGROPECUARIO totalizó 1.220 billo-
nes de pesos, 3.9% del PIB, cifra 1.63% inferior 
a la equivalente de 2023 (gráfico 1). De sus 
componentes, la producción agrícola se redujo 
3.87%, y aumentaron la ganadera 2.27%, la 
forestal 0.71%, y caza y pesca 2.32. La contrac-
ción del PIB agropecuario (-1.63) es la primera 
en un periodo similar desde 2011 (-4.04%) 
(gráfico 4).

EL PIB INDUSTRIAL totalizó 10.649 billones, 
34% del PIB, y creció 0.99%, la tasa más baja 
de la desaceleración pospandemia (gráfico 5). 
De sus componentes, la minería se contrajo 
3.86% (por una baja de 5.26% en la extracción 
de petróleo y gas), y crecieron los rubros de 
electricidad, agua y gas por ductos, 1.98; cons-
trucción, un relevante 6.26, y la manufactura 
un modesto 0.34. De las 21 ramas que integran 
la industria manufacturera, 14 decrecieron y 
sólo siete crecieron.

EL PIB DE servicios totalizó en el periodo 
19.461 billones, 62.1% del PIB, y creció 2.42%, la 
menor tasa, asimismo, de la pospandemia (grá-
fico 6). De sus 15 actividades, por el contrario, 
todas salvo tres tuvieron crecimiento, entre 
éstas las más importantes: comercio minorista, 
2.14%; comercio mayorista, 2.23%; servicios 
inmobiliarios y alquiler, 0.65%; financieros y se-
guros, 3.85% y servicios educativos, 0.67%.

MÁXIME AHORA CON Trump, es preciso 
fortalecer aceleradamente la producción nacio-
nal (México first) en su conjunto y en especial 
las áreas básicas en que somos deficitarios: 
agrícola, ganadera, energía, química, petroquí-
mica, textil, madera... Urge con o sin T-MEC; es 
seguridad nacional.

JESSIKA BECERRA

Los programas de inclusión econó-
mica son eficaces en función de sus 
costos y tienen impacto, pero sólo 
llegan a una de cada 10 personas 
en pobreza extrema en el planeta, 
destaca el Informe sobre el estado 
de la inclusión económica 2024: los 
caminos hacia una mayor escala, del 
Banco Mundial (BM).

Los programas de transferencias 
monetarias, capacitación, capital 
empresarial, orientación y acceso al 
mercado ayudan a salir de la pobre-
za a las personas más  vulnerables, 
en particular a las mujeres, pero 
apenas llegan a 10 por ciento de los 
aproximadamente 700 millones de 
personas que viven en la miseria, 
lo que equivale a poco más de 70 
millones en 88 países.

Los gobiernos han multiplicado 
estos programas, pero la colabo-
ración con organizaciones no gu-
bernamentales, comunitarias y el 
sector privado es fundamental para 
superar las limitaciones, destaca el 
análisis. 

“Hay pruebas contundentes del 
impacto significativo que tienen los 
programas de inclusión económi-
ca en la seguridad alimentaria, el 
consumo y los ingresos”, dijo Iffath 
Sharif, directora de la Práctica Glo-
bal de Protección Social y Trabajo 
del BM en el documento. 

“Cuando se implementan a través 
de sistemas gubernamentales, estos 
programas pueden ser sumamente 
eficaces en función de los costos y 
generar un alto rendimiento sobre 
la inversión”, agregó. 

En Zambia, por ejemplo, un pro-
grama de inclusión económica para 
mujeres llevó a que el consumo y las 
ganancias de las empresas aumen-
taran 19 por ciento y 45 por ciento, 
respectivamente, y a que se recupe-
rars el costo en un año.

En Níger, gracias a un programa, 
el consumo aumentó 15 por ciento 
y los ingresos comerciales de las 
mujeres se duplicaron.

El BM informó que en julio pa-
sado, durante la reunión del G20 
que reunió a ministros de finanzas y 
gobernadores centrales para discu-
tir políticas que promuevan la esta-
bilidad financiera internacional, el 
organismo se propuso llegar a 500 
millones de personas a través de 
medidas de protección social para 
2030, por lo que ya trabaja con 42 
países para implementar progra-
mas integrales de inclusión econó-
mica a través de sus sistemas de 
protección social.

Esto incluye el apoyo a 250 millo-
nes de mujeres pobres y vulnerables 
mediante programas de protección 
social. “Para tales efectos, será im-
prescindible ampliar los programas 
de inclusión económica”, manifestó 
la institución financiera. 

AFP

Las amenazas del próximo presi-
dente de Estados Unidos, Donald 
Trump, de imponer aranceles a 
todos los productos que ingresen 
a ese país desde México y Canadá, 
preocupa a los importadores de vi-
no y empresarios gastronómicos, 
que esperan alguna excepción que 
proteja a las pequeñas empresas.

“Esperamos conocer los deta-
lles, que haya excepciones para los 
productos que son particularmente 
esenciales para las pequeñas em-
presas”, destacó Ben Aneff, presi-
dente de la Alianza Comercial del 
Vino de Estados Unidos (USWTA, 
por sus siglas en inglés).

Trump anunció aranceles de 25 
por ciento para Canadá y México, 
los principales socios comerciales 
de Estados Unidos, en teoría pro-
tegidos por el T-MEC. El sábado 
amenazó al BRICS con aranceles 
de “100 por ciento” si socavan el 
dominio del dólar.

“Estábamos preocupados de que 
primero aplicara aranceles a pro-
ductos europeos. Todavía no es el 
caso, pero podría hacerlo de golpe”, 
explicó DeWayne Schaaf, dueño de 
un restaurante en Misuri. 

En Francia, el sector está a la es-

pera, reconoció el miércoles ante 
la prensa el presidente de la Fede-
ración de Exportadores de Vinos y 
Espirituosos de Francia, Gabriel 
Picard.

“Alrededor de 10 por ciento (de 
aranceles aduaneros) se maneja 
en cierta forma. Pero 40 o 50 por 
ciento es punitivo y es el cierre del 
mercado. A largo plazo, un alza de 
impuestos aduaneros podría provo-
car una caída de salarios con menos 
horas para los empleados”, destacó 
DeWayne Schaaf.

En tanto, Noah Bush, propieta-
rio de un grupo de restaurantes en 
Tulsa, Oklahoma, señaló que hará 
lo que pueda para continuar com-
prando vino europeo, pero a fin de 
cuentas, “si quiero seguir abierto, 
serán los clientes los que deberán 
pagar los aranceles”. 

En 2019, cuando la pugna entre 
Estados Unidos y la Unión Europea 
por los subsidios a los fabricantes 
de aviones Airbus y Boeing conti-
nuaba, Trump decidió imponer 25 
por ciento de aranceles a varios pro-
ductos europeos, entre ellos el vino 
y otras bebidas alcohólicas. 

Noah Bush recuerda que si bien 
algunos de sus restaurantes “pudie-
ron absorber parte del costo (...), al 
final hubo que aplicar una parte (del 
sobreprecio) a los clientes”. 

Amagos de Trump preocupan 
a vinicultores y restaurantes

Sólo 10% de personas en 
miseria se benefi cian de 
programas de inclusión



XINHUA, REUTERS, EUROPA 
PRESS, AFP, SPUTNIK
Y THE INDEPENDENT
DAMASCO

Las fuerzas gubernamentales sirias 
lanzaron una contraofensiva en zo-
nas rurales del norte en la central 
provincia de Hama, y recuperaron 
áreas claves de combatientes del 
grupo pro turco Hayat Tahrir al 
Sham (HTS), al tiempo que Rusia 
indicó que su aviación ayudaba al 
ejército sirio a “hacer retroceder” a 
los rebeldes en las provincias de Id-
lib, en el noroeste, y Hama y Alepo, 
en el norte, informaron ayer medios 
estatales y el Observatorio Sirio pa-
ra los Derechos Humanos (OSDH). 

El canciller iraní, Abbas Aragh-
chi, de visita en Damasco, afirmó 
que Irán “apoya al ejército y al go-
bierno” de Siria, a lo que el presi-
dente sirio Bashar al Assad respon-
dió que es importante “el respaldo 
de aliados y amigos para hacer fren-
te a los ataques impulsados desde el 
extranjero”, y prometió acabar con 
el “terrorismo” en el país.

“El ministro de Exteriores de 
nuestro país consideró la reciente 
activación de grupos terroristas 
parte de una conspiración de ene-
migos de la estabilidad y seguri-
dad de la región que demuestra 
la coincidencia de los objetivos de 
los terroristas con los de Estados 
Unidos y el régimen israelí de seguir 
incitando a la guerra y la inseguri-
dad en la región, y compensar los 
fracasos de las fuerzas de Tel Aviv 
en la lucha contra el frente de resis-
tencia”, indicó la cancillería iraní en 
un comunicado.

Unidades del ejército sirio refor-
zaron sus líneas defensivas con po-
tencia de fuego adicional, personal 
y equipo, y repelieron con éxito ata-

ques de organizaciones “terroris-
tas”, además de prevenir cualquier 
brecha, informó el ministerio sirio 
de Defensa.

“Nuestras fuerzas armadas lo-
graron asegurar varias zonas tras 
expulsar a los terroristas, en parti-
cular a Qalaat Madiq y Maardas, al 
matar a decenas de ellos mientras 
el resto huían”, agregó.

La televisión estatal siria informó 
que unos milicianos de HTS y gru-
pos afiliados fueron abatidos en los 
últimos tres días.

El OSDH, con sede en Reino 

Unido, confirmó que las fuerzas gu-
bernamentales enviaron refuerzos 
significativos en las últimas horas.

Desde la madrugada de ayer, avio-
nes de guerra han lanzado ataques 
contra zonas alrededor de Mork, 
Khan Sheikhoun, Kafr Nabl, Hazarin 
y Tal Kokba, en la provincia  de Idlib 
y zonas septentrionales de Hama re-
cientemente capturadas por HTS. 
No hubo información de víctimas.

Según el OSDH, los intensos 
bombardeos frenaron el avance de 
los rebeldes en las zonas rurales de 
Hama.

HTS y las facciones opositoras 
aliadas avanzaron el sábado en Ha-
ma, al tomar el control de numero-
sas ciudades y pueblos en la zona 
norte de la provincia.

El gobierno sirio perdió el control 
total de Alepo, la segunda ciudad 

más importante del país, por pri-
mera vez desde el inicio de la gue-
rra civil en 2011, tras una ofensiva 
relámpago que asestó un duro golpe 
al presidente Bashar al Asad, que 
dejó 412 muertos, en su mayoría 
combatientes de ambos bandos.

En el complejo caleidoscopio 
de la guerra civil siria, con fuerte 
presencia de fuerzas extranjeras, 
otro frente se intensificó ayer 40 ki-
lómetros al norte de Alepo, donde 
combatientes de HTS arrebataron 
a las fuerzas kurdas la ciudad de 
Tal Rifat y localidades aledañas, de 
acuerdo con el OSDH.

En tanto, las Fuerzas Democrá-
ticas Sirias, apoyadas por Estados 
Unidos, anunciaron el comienzo de 
una movilización general contra la 
ofensiva iniciada por HTS y otras 
formaciones armadas respaldadas 
por Turquía, que combate a los in-
dependentistas kurdos.

El gobierno de Estados Unidos 
aseguró, a través del vocero del 
Consejo de Seguridad Nacional, 
Sean Savett, que Al Assad perdió 
el control de Alepo por su “depen-
dencia de Rusia e Irán”, junto con 
su negativa a seguir adelante con 
un proceso de paz trazado en 2015 
por la Organización de Naciones 
Unidas. “Crearon las condiciones 
que ahora se están desarrollando”, 
aseguró en un comunicado Savett. 

Los combates actuales entre las 
fuerzas rebeldes y el ejército en 
Siria tienen “graves implicaciones 
para la paz regional e internacio-
nal”, advirtió el enviado especial de 
la Organización de Naciones Unidas  
para Siria, Geir O. Pedersen.

La Liga Árabe exigió respetar la 
integridad y la soberanía de Siria, 
al tiempo que Venezuela condenó 
las “hostilidades” contra Damasco y 
exigió el cese del “apoyo occidental 
e israelí”.

Fuerzas del gobierno sirio lanzan 
ofensiva en la provincia de Hama
Irán reafi rma su respaldo al presidente Bashar al Assad // Fuertes combates en zonas rurales

CON APOYO RUSO HACEN RETROCEDER A REBELDES EN IDLIB Y ALEPO

SPUTNIK, EUROPA PRESS Y AP
TEL AVIV

Israel mató a 47 personas, inclui-
dos dos niños, en Al Mawasi, sur 
de la franja de Gaza, e hirió a 108 
palestinos en las últimas 24 horas, 
informó el ministerio de Salud, al 
tiempo que el comisionado general 
de la Agencia de Naciones Unidas 
para los Refugiados Palestinos en 
Medio Oriente (Unrwa), Philippe 
Lazzarini, confirmó la suspensión de 
la entrega de ayuda humanitaria a 
través del paso de Kerem Shalom, en 
el sur del enclave palestino, debido 
a la inseguridad, indicó Al Jazeera.

Así, el cómputo total de pales-
tinos ultimados por la ofensiva is-
raelí desde el 7 de octubre de 2023 
aumentó a 44 mil 429, con 105 mil 

250 heridos, de acuerdo con perso-
nal sanitario gazatí.

Suspende la ONU
entrega de ayuda

En su cuenta de X, Lazzarini lamen-
tó que la entrega humanitaria en el 
enclave costero se interrumpe “en 
un momento en el que el hambre 
se profundiza con rapidez. Prestar 
ayuda humanitaria nunca debe ser 
peligroso ni convertirse en una 
prueba”.

También culpó a Tel Aviv por este 

colapso, al citar “decisiones políti-
cas para restringir las cantidades 
de ayuda”, la falta de seguridad en 
las rutas y el ataque de Israel a la 
policía gazatí, que anteriormente 
proporcionaba seguridad pública.

Kerem Shalom es el único cruce 
entre Israel y Gaza que se diseñó 
para envíos de carga, incluso como 
principal arteria para la ayuda, des-
de que el cruce de Rafah con Egipto 
se cerró en mayo.

En el frente norte de Israel, avio-
nes lanzaron un ataque sobre una 
aldea fronteriza del sur del Líbano 

a pesar del alto el fuego, mientras 
las tropas bombardearon otras ciu-
dades y aldeas fronterizas aún bajo 
control israelí, informó una agencia 
de noticias estatal libanesa.

Ni ell ejército israelí ni Hezbollah 
comentaron sobre el ataque en la 
aldea de Yaroun.

El líder del partido-milicia chiíta 
libanés Hezbollah, Naim Qassem, 
afirmó que la organización está lista 
para la guerra “si el enemigo israelí 
la impone”, y sostuvo que la inter-
vención del grupo en el conflicto 
en Medio Oriente es una “respon-

sabilidad nacional, árabe, islámica 
y humana”.

En Israel, el ministro de Segu-
ridad Nacional, Itamar Ben Gvir, 
aseguró que vio en el premier Ben-
jamin Netanyahu “cierta apertura” 
acerca de la idea de forzar la migra-
ción de los palestinos de franja de 
Gaza; asimismo, enfatizó que “las 
únicas veces que derrotamos a 
nuestros enemigos fue cuando les 
quitamos territorio”.

El jefe de la policía israelí, Dan-
ny Levi, lanzó ayer un insólito y 
durísimo mensaje contra el ultra-
nacionalista ministro de Finanzas, 
Bezalel Smotrich, por su intención 
de congelar parte del presupuesto 
de las fuerzas de seguridad, en mo-
mentos que en el norte reabrieron 
escuelas mientras se mantiene el 
alto el fuego con Hezbollah.

Decenas de palestinos muertos en 
Al Mawasi deja ataque aéreo israelí
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▲ El ministro del Exterior de Irán, 
Abbas Araghchi (a la izquierda), 
ayer en su encuentro con el 
presidente sirio, Bashar al Assad, 
en Damasco. Foto Afp/Cancillería 
de Irán



AFP Y SPUTNIK
SANÁ

Los rebeldes hutíes de Yemen, 
respaldados por Irán, afirmaron 
ayer que dispararon un “misil 
hipersónico” hacia el centro de 
Israel, que a su vez reportó que lo 
había interceptado.

Las sirenas sonaron en el cen-
tro de Israel durante el incidente   .

La metralla de la intercepción 
cayó dentro de Israel; al cierre de 
esta edición, todavía se descono-
cían los daños.

Cuatro personas resultaron 
heridas mientras corrían en bus-
ca de refugio, informó el servicio 
de emergencias Maguen David 
Adom.

Los rebeldes hutíes, que con-
trolan el norte de Yemen, también 
atacaron un destructor y tres bu-
ques de Estados Unidos en el mar 
Arábigo.

“Las unidades navales de dro-

nes y misiles de las fuerzas arma-
das de Yemen (hutíes) llevaron a 
cabo una operación militar con-
junta y atacaron un destructor 
estadunidense y tres buques de 
suministro del ejército de Estados 
Unidos”, dio a conocer el portavoz 
militar hutí Yahya Saria.

Precisó que el ataque se perpe-
tró con drones y 16 misiles balís-
ticos y de crucero en el golfo de 
Adén y el mar Arábigo.

Según Saria, se trata de los bar-
cos Liberty Grace, Maersk Sarato-
ga y Stena Impeccable.

Los rebeldes yemeníes, que for-
man parte del “eje de resistencia” 
de Irán contra Israel y Estados 
Unidos, han lanzado varios misi-
les y drones contra Israel desde 
que empezó la guerra en la franja 
de Gaza, el 7 de octubre de 2023.

También han llevado a cabo 
una serie de bombardeos contra 
barcos mercantes en el mar Rojo 
y en el golfo de Adén en apoyo a 
los gazatíes.

Rebeldes yemenitas 
disparan misil contra 
Israel y atacan barcos 
de EU en el mar Arábigo

REUTERS, SPUTNIK Y AP
WASHINGTON

Estados Unidos no se plantea devol-
ver a Ucrania las armas nucleares a 
las que renunció tras el colapso de 
la Unión Soviética en 1990, afirmó 
ayer el asesor de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca, Jake Sullivan.

“Lo que estamos haciendo es 
dotar” a Kiev de distintas “capa-
cidades convencionales para que 
pueda defenderse eficazmente y 
plantar cara a los rusos, no darles 
capacidad nuclear”, comentó a la 
cadena ABC.

Sullivan hizo estas declaraciones 
al ser interrogado sobre un artículo 
publicado el mes pasado en el New 

York Times, en el cual se afirmó que 
algunos funcionarios occidentales 
no identificados sugirieron al pre-
sidente estadunidense, Joe Biden, 
que podría entregar las armas a 
Ucrania antes de que abandone el 
cargo en enero próximo.

En el terreno bélico, defensas 
aéreas de Rusia derribaron 29 
drones ucranios la madrugada del 
domingo.

La Defensa rusa, que no espe-
cificó los blancos de los posibles 
embates a los que calificó de “te-
rroristas”, detalló que fueron 20 
en la región de Briansk; siete, en 
Kaluga; uno, en Smolensk, y otro 
más en Kursk   .

Mientras, el presidente ruso, Vla-
dimir Putin, aprobó planes presu-
puestarios y elevó el gasto militar 
para 2025 a niveles récord.

Legisladores de ambas cáma-
ras del Parlamento ruso (la Duma 
Estatal y el Consejo de la Federa-
ción) aprobaron que se asignen a 
la defensa nacional más de 145 mil 
millones de dólares, lo que repre-
senta 32.5 por ciento de todo el 
presupuesto del país.

Mientras, el primer ministro 
ucranio, Denys Shmyhal, informó 
que 15 de los 20 aeropuertos civiles 
con los que cuenta Ucrania resulta-
ron afectados desde el inicio de los 
ataques de Rusia.

“Tras una evaluación de riesgos 
hemos determinado las necesida-
des de las fuerzas de defensa para 
abrir parcialmente el espacio aé-
reo”, declaró Shmyhal en una con-
ferencia sobre transporte, de acuer-
do con información de la agencia 
informativa Ukrinform.

En la actualidad, los ucranios que 
quieren volar al extranjero tienen 
que desplazarse por carretera o fe-
rrocarril a los países vecinos para 
abordar sus vuelos, pero, para los 
que viven en el este, el viaje fuera de 
Ucrania puede llevar un día.

El nuevo presidente del Consejo 
Europeo, Antonio Costa, y la alta re-
presentante de Política Exterior de 
la Unión Europea (UE), Kaja Kallas, 
viajaron a Kiev en una muestra de 
apoyo en su primer día de sus res-
pectivos mandatos.

Una manifestación contra el en-
vío de militares occidentales a Ucra-
nia y el suministro de armas a Kiev 
se celebró ayer en pleno centro de 
París, frente al Museo del Louvre, 
informó el corresponsal de la agen-
cia noticiosa Sputnik.

Los asistentes gritaron: “¡Macron, 
no querremos tu guerra!”; “¡Ningún 
misil, ninguna mina a Ucrania!”; 
“¡No permitiremos que se envíe ni 
un solo soldado a Ucrania!”

La marcha fue convocada por 
Los Patriotas, partido derechista.

EU aclara que no busca 
dotar a Ucrania de armas 
con capacidad nuclear
Kiev evalúa abrir de manera parcial su espacio aéreo

PUTIN APRUEBA GASTO MILITAR RÉCORD EN RUSIA

AFP
TIFLIS

La policía de Georgia usó ayer gas 
lacrimógeno y cañones de agua en 
el cuarto día consecutivo de mani-
festaciones pro Unión Europea, 
tras la negativa del gobierno de 
organizar nuevos comicios como 
lo exige la oposición.

La ex república soviética ce-
lebró elecciones legislativas el 
26 de octubre. El partido en el 
poder, Sueño Georgiano, reivin-
dicó la victoria, pero la oposición 
denunció irregularidades y pidió 
nuevos comicios, reclamo secun-
dado por la presidenta del país, 
Salome Zurabishvili, quien tiene 
poderes limitados.

“Por supuesto que no”, res-
pondió el primer ministro, Irakli 
Kobajidze, a periodistas que le 
preguntaron si el gobierno, acu-
sado de deriva autoritaria pro 
rusa, aceptaría organizar nuevas 
elecciones.

Las protestas estallaron en la 
capital, Tiflis, y otras ciudades, 
luego de que Kobajidze anunció 
el jueves la decisión del gobierno 
de aplazar hasta 2028 las nego-
ciaciones de adhesión a la Unión 
Europea.

El Ejecutivo quiere que el país 
forme parte del bloque para 
2030.

Las protestas fueron dispersa-
das y se saldaron con más de 150 
detenidos y decenas de agentes 

heridos, según la policía. La Aso-
ciación Georgiana de Abogados 
Jóvenes calculó que son 200.

En algunas instancias la poli-
cía persiguió a los manifestantes 
por varias calles, golpeándolos y 
disparando balas de goma y gas 
lacrimógeno.

Levan Jabeishvili, líder del opo-
sitor Movimiento Nacional Unido, 
denunció que fue agredido por 
unos 15 policías enmascarados 
que intentaron detenerlo, y que 
pudo escapar con ayuda de otros 
manifestantes.

En paralelo a las manifesta-
ciones, cientos de funcionarios y 
jueces publicaron declaraciones 
comunes en señal de protesta, y 
unos 160 diplomáticos georgianos 
criticaron la decisión del gobier-
no, al considerar que va en contra 
de la Constitución y que conduce 
al “aislamiento internacional” del 
país.

Reprimen a manifestantes 
que exigen nuevos comicios 
en Georgia; 150 detenidos
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El gobierno 
aplaza hasta 
2028 las 
negociaciones de 
adhesión a la UE

Moscú derriba 
decenas de 
drones ucranios 
en Smolensk, 
Kaluga y Kursk

FALLECIÓ HEROÍNA DE LA RESISTENCIA FRANCESA

▲ Madeleine Riffaud, heroína de la resistencia 
francesa que sobrevivió a tres semanas de tortura 
siendo adolescente y que celebró su vigésimo 
cumpleaños ayudando a capturar a 80 nazis en un 
tren blindado de suministros, murió el pasado 6 de 

noviembre en su casa de París. Tenía 100 años. El 
deceso fue anunciado por su editor, Dupuis. Riffaud 
se convirtió en corresponsal de guerra que militaba 
por el anticolonialismo, informó el New York Times. 
Fotos tomadas de X



XINHUA Y PRENSA LATINA
PEKÍN

China condenó ayer la aprobación 
de una venta de armas de Estados 
Unidos a Taiwán, por 385 millones 
de dólares, y rechazó una “escala” 
que hizo el presidente taiwanés, 
Lai Ching-te en Hawai. 

El Pentágono anunció este fin 
de semana que el Departamento 
de Estado aprobó la venta.

“Las ventas de armas estadu-
nidenses a la región de Taiwán de 
China violan el principio de una 
sola China y los tres comunicados 
conjuntos China-Estados Unidos, 
especialmente el del 17 de agosto 
de 1982, al igual que los intereses 
de soberanía y seguridad de Chi-
na”, dijo la cancillería china.

“Las ventas son una grave vio-
lación del derecho internacional, 
envían una señal profundamente 
equivocada a las fuerzas separatis-
tas de la independencia de Taiwán 
y son perjudiciales para las rela-
ciones chino-estadunidenses y la 
estabilidad a través del estrecho 
de Taiwán”, aseguró la cancillería 
y agregó que la decisión de vender 
armas a la isla es “simplemente 
inconsistente con el compromiso 
de los líderes estadunidenses de 
no apoyar la independencia de 
Taiwán”.

El portavoz de la Oficina de 
Asuntos de Taiwán del Consejo 
de Estado, Chen Binhua, repudió 
la “escala” de Lai Ching-te en Es-
tados Unidos, en el marco de una 
gira por los llamados “aliados di-
plomáticos” en el Pacífico.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Era lo previsible, y el cierre en tor-
no a la figura de Pedro Sánchez, 
presidente del gobierno y secreta-
rio general del Partido Socialista 
Obrero Español (PSOE), fue total, 
con más de 90 por ciento de los 
compromisarios del Congreso Fe-
deral de su partido.

El gobernante, de 52 años, 
anunció la creación de una “gran 
empresa pública de vivienda” para 
resolver el que se ha convertido en 
uno de los principales problemas 
de este país, que servirá de cata-
pulta para ganar las elecciones 
generales de 2027, a las que el pro-
pio Pedro Sánchez afirmó que se 

sentía “con muchas fuerzas” para 
presentarse. 

El encuentro de toda “la familia 
socialista” fue en Sevilla, adonde 
también acudieron algunas de 
las escasas voces críticas dentro 
del partido, como el presidente 
de Castilla-La Mancha, Emiliano 
García Page, quien puso énfasis en 
el plan de financiación autonómica 
para evitar que se beneficie a la co-
munidad autónoma de Cataluña en 
virtud de los pactos con los parti-
dos soberanistas. Pero el Congreso 
Federal sirvió para dejar claro que 
la inmensa mayoría del partido es-
tá con su líder. 

El cierre del encuentro de tres 
días fue el discurso del secretario 
general, Pedro Sánchez, quien se-
ñaló que buscará resolver un pro-
blema estructural: los altos precios 

de la vivienda que han impedido ac-
ceder a un hogar a centenares de 
miles de personas, sobre todo jóve-
nes, que retrasan la emancipación 
de sus padres.

Ataques con la 
“máquina del fango”

El presidente del gobierno español 
también se refirió a la “máquina del 
fango”, en relación con los bulos o 
ataques que recibe a diario de la 
prensa de derechas y que, a su jui-
cio, propiciaron una  serie de pro-
cesos judiciales en su contra, como 
el que afecta a su esposa, Begoña 
Gómez, acusada de corrupción en 
los negocios y tráfico de influencias, 
o el de su hermano, David Sánchez, 
investigado por fraude fiscal y tráfi-
co de  influencias.

Condena China venta de 
armas de EU a Taiwán

Reforzado, Pedro Sánchez cierra congreso del 
PSOE y ofrece resolver el tema de la vivienda

AP Y AFP
WASHINGTON

El saliente presidente Joe Biden 
indultó ayer a su hijo, Hunter, evi-
tándole que pueda enfrentar una 
sentencia de prisión por condenas 
federales de delitos graves relacio-
nados con posesión de armas y eva-
sión fiscal, con lo que dejó de lado 
sus promesas previas de no utilizar 
las facultades extraordinarias de la 
presidencia para beneficiar a miem-
bros de su familia.

El mandatario demócrata había 
dicho previamente que no indulta-
ría ni conmutaría la sentencia de su 
hijo después de que fue declarado 
culpable en los dos casos en De-
laware y California. La decisión se 
produce apenas unas semanas des-
pués de que Hunter Biden recibió 
sentencia por el caso relacionado 
con tenencia de armas de fuego y se 
declaró culpable por cargos fiscales, 
y menos de dos meses antes de la 
toma de posesión del republicano 
Donald Trump. 

Esto pone fin a una larga saga le-
gal para el hijo del presidente, quien 
reveló públicamente que era objeto 
de una investigación federal en di-
ciembre de 2020, un mes después 
del triunfo electoral de su padre.

Durante una entrevista con la ca-
dena ABC News en junio, mientras 
su hijo Hunter enfrentaba el juicio 
por el caso de armas en Delaware, 
Biden descartó un indulto o clemen-
cia para su hijo.

Apenas el 8 de noviembre, la se-
cretaria de prensa de la Casa Blan-
ca, Karine Jean-Pierre, descartó un 
indulto o clemencia para el hijo del 
mandatario, al señalar: “Nos han 
hecho esa pregunta varias veces. 
Nuestra respuesta sigue siendo la 
misma: no”.

En un comunicado emitido ano-
che, Biden declaró: “Este día firmé 
un indulto para mi hijo Hunter”, al 
subrayar que los procesos que en-
frentó su hijo fueron por motivacio-
nes políticas y un “error judicial”.

“Los cargos en sus casos surgie-
ron únicamente después de que 
varios de mis opositores políticos 
en el Congreso los instigaron para 
atacarme y oponerse a mi elección”, 

subrayó Biden. “Ninguna persona 
razonable que analice los hechos 
en los casos de Hunter puede lle-
gar a otra conclusión que no sea que 
Hunter fue señalado sólo porque es 
mi hijo.

“Espero que los estaduniden-
ses entiendan por qué un padre y 
un presidente tomarían esta deci-
sión”, agregó Biden, y afirmó que 
tomó la decisión durante el fin de 
semana. El presidente había pasado 
el feriado de Acción de Gracias con 
Hunter y su familia en Nantucket, 
Massachusetts.

“¡Qué abuso!”

En su primera reacción a la me-
dida, el futuro presidente, Donald 
Trump, comparó la situación con la 
de sus seguidores que intentaron un 
golpe de Estado al tomar por asalto 
el Capitolio el 6 de enero de 2021.

“¿El indulto otorgado por Joe a 
Hunter incluye a los rehenes del J-6, 
que ya llevan años en prisión? ¡Qué 
abuso y qué error judicial!”, publicó 
en Truth Social.

Trump se ha referido repetida-
mente a los prisioneros como “re-
henes”, a pesar de que un juez ha 
rechazado esa descripción.

Mentiras en formulario

Un tribunal federal de Delaware de-
claró culpable a Hunter Biden por 
tres delitos graves por la compra de 
un arma de fuego en 2018 cuando, 
según los fiscales, mintió en un for-
mulario federal al afirmar que no era 
usuario ilegal ni adicto a las drogas.

En el caso de California, su juicio 
estaba previsto para septiembre, 
luego de ser acusado de no pagar 
al menos 1.4 millones de dólares 

en impuestos. Pero, sorpresiva-
mente, acordó declararse culpable 
de cargos menores y graves, horas 
después del inicio de la selección 
del jurado.

Hunter Biden indicó que se de-
claraba culpable en ese caso para 
evitarle más dolor y vergüenza a 
su familia después de que el juicio 
por armas reveló detalles íntimos 
sobre su lucha contra una adicción 
al crack.

Los cargos por evasión fiscal con-
llevan una pena de hasta 17 años en 
prisión, mientras en el otro juicio 
enfrentaba una sentencia de hasta 
25 años de cárcel. Se tenía previsto, 
sin embargo, que debido a las pau-

tas de sentencia federales la fiscalía 
pidiera una condena mucho menor, 
con la posibilidad de que evitara por 
completo la cárcel.

El hijo del presidente dijo en un 
comunicado enviado por correo 
electrónico que nunca dará por 
sentado la indulgencia que se le 
ha concedido y se comprometió a 
dedicar la vida que ha reconstrui-
do “a ayudar a aquellos que siguen 
enfermos y sufren”.

Asuntos Árabes

En otro asunto, el próximo presi-
dente Donald Trump nombró ayer 
a Massad Boulos, un empresario de 

ascendencia libanesa y suegro de 
Tiffany, una de las hijas del magna-
te, como asesor principal en Asun-
tos Árabes y de Medio Oriente.

Boulos organizó los esfuerzos de 
la campaña de Trump para involu-
crar a la comunidad árabe estaduni-
dense en Michigan, al realizar dece-
nas de eventos en áreas con grandes 
poblaciones árabe-estadunidenses 
molestas con el apoyo del presiden-
te Joe Biden a Israel y sus campañas 
bélicas en Gaza y Líbano.

▲ El presidente Joe Biden y su 
hijo Hunter al salir de misa el 13 
de agosto de 2022. Foto Afp

HUNTER FUE ACUSADO POR MOTIVACIONES POLÍTICAS, ADUCE
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Biden desecha promesas e indulta 
a su hijo para salvarlo de prisión
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Las autoridades de Cuba confir-
maron cortes en el suministro 
eléctrico desde las cinco de la ma-
ñana de ayer que se extendieron 
todo el día. El director técnico de 
la Unión Eléctrica de Cuba (UNE), 
Lázaro Guerra Hernández, indi-
có que el sistema aguantó hasta 
la madrugada.

El funcionario añadió que dos 
unidades generadoras, la 6 de Ren-
té y la 5 de la termoeléctrica del 
Mariel, se encontraban fuera de 
servicio por avería, reportó Martí 
Noticias.

Otras cuatro unidades se encon-
traban desconectadas del Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN) por man-
tenimiento y estarán disponibles a 
corto plazo, aclaró.

La empresa estatal Unión Eléc-
trica anunció desde antier que 
habría apagones en 46 por ciento 
del territorio en el horario de la 
tarde-noche, cuando aumenta la 
demanda en medio de la grave crisis 
energética en el país.

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

Con la perspectiva de un diciem-
bre intenso y caótico para el go-
bierno del presidente Javier Milei, 
que además de enfrentamientos 
con sus “socios” y divisiones inter-
nas, comienza el mes con una ola 
aumentos en combustible, alimen-
tos, servicios y medicamentos, 
que están a precios inalcanzables 
para la mayoría de la población, 
incrementando las amenazas y 
mecanismos de control, arra-
sando derechos e instituciones 
democráticas, empeñado en la 
destrucción del Estado, también 
se ha instalado una disputa en el 
tema de derechos humanos, con 
la intención de liberar o lograr pri-
sión domiciliaria para los militares 
condenados por crímenes de lesa 
humanidad cometidos durante la 
dictadura (1973-1983).

Por estas horas la jueza Adria-
na Pallioti rechazó una nueva so-
licitud del agente de inteligencia 
Raúl Guglielminetti, quien actuó 
en el siniestro Batallón 601, clave 
de dictadura militar, participante 
de la Operación Cóndor y otras 
operaciones militares en Centro-

américa, juzgado y condenado en 
varias causas que se sumaron para 
su condena a prisón.

Esto coincidió con la reciente 
presentación de organismos pro 
defensa de la pasada dictadura, 
para pedir la prisión domiciliaria 
de militares juzgados y detenidos 
por crímenes de lesa humanidad, 
en juicios justos reconocidos en el 
mundo y destacados por institucio-
nes internacionales.

La defensa de Guglielminetti, de 
83 años, ya había pedido en abril de 
2020 que fuera pasado a prisión 
domiciliaria durante la pandemia, 
lo que también fue rechazado por 
la Cámara Federal de Casación, 
dada la cantidad de condenas 
que tiene por su participación en 
el centro Clandestino de Deten-
ción y Exterminio, Automotores 
Orletti, que fue un símbolo de la 
Operación Cóndor, participando en 
secuestros, torturas y muertes, co-
metidos en ese lugar.

Orletti era un taller de arreglos 
de vehículos de la policía y en ma-
yo de 1976 fue convertido en un 
centro clandestino de detención; 
en noviembre de ese mismo año 
debió ser desalojado apresura-
damente por la fuga histórica de 
una pareja de jóvenes, cuando sus 
torturadores se tomaban un “des-

canso” y lograron huir, con lo cual 
se decidió el inmediato cierre de 
este lugar, adonde fueron llevadas 
víctimas locales y extranjeras co-
mo parte de la Operación Cóndor.

Guglielminetti estaba vinculado 
a Aníbal Gordon, de la parapolicial 
Alianza Anticomunista Argentina 
(Triple A), que operó entre 1973 
y 1976, cuando se incorporó a las 
fuerzas de tarea de la dictadura. La 
vicepresidenta Victoria Villarruel, 
de familia militar, insiste, junto con 
otras organizaciones pro dictadu-
ra, en la liberación de los que con-
sidera héroes.

En tanto, en el contexto de la 

grave situación a nivel nacional, se 
encendió una pequeña luz ante la 
decisión de una cámara (juzgado) 
de prescribir una causa armada 
por la justicia de Jujuy sometida 
al entonces gobernador de Gerar-
do Morales, de la Unión Cívica Ra-
dical (UCR), cuando se alió con la 
derechista Propuesta Republicana 
creando Cambiemos, encabezada 
por Mauricio Macri, ganando las 
elecciones de 2015.

El 16 de enero de 2016, Milagro 
Sala, dirigente de la Organización 
Tupac Amaru, que logró crear 
varios barrios para obreros, cons-
truidos por ellos mismos, incluidas 
escuelas y centros médicos, en una 
obra reconocida en el mundo, fue 
la primera detenida, como un sím-
bolo de lo que sería el gobierno de 
Cambiemos, antecedente princi-
pal de La Libertad Avanza, ahora 
asociados al ultraderechista Javier 
Milei.

Salas fue liberada así de una de 
las principales causas falsas que 
creó la justicia de Morales cuan-
do aún está en prisión domicilia-
ria por otra causa falsa, pero se 
espera su inmediata liberación 
después de haber sufrido inena-
rrables padecimientos.

Nota completa en (lajorna-
daonline): https://goo.su/dMxvb

Luchan en Argentina contra la 
prisión domiciliaria a represores

INSISTENCIA DE GRUPOS PRO DICTADURA

Prescribe una de las causas inventadas contra la líder social Milagro Sala

Apagones en 
Cuba por 
averías, dicen 
autoridades
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“Pronto” se acortará el 
régimen de excepción 
en El Salvador: Bukele
SAN SALVADOR. El presidente 
de El Salvador, Nayib Bukele, dijo 
ayer que “pronto” podrá rebajar 
el régimen de excepción que su 
gobierno implementa desde hace 
más de dos años y medio en su lu-
cha nacional contra las pandillas. 
El 27 de marzo de 2022, Bukele 
inició una “guerra” contra el cri-
men amparado en un régimen de 
excepción que permite arrestos 
sin orden judicial y bajo el cual 
han sido detenidos 83 mil presun-
tos pandilleros. Según las ONG 
Socorro Jurídico Humanitario, 
Cristosal y Movir, hay unos 30 mil 
inocentes en prisión.

Afp

Partidos gobernantes 
de Irlanda se enfi lan a 
mantener el poder 
DUBLÍN. Los dos partidos de 
centro derecha irlandeses, domi-
nantes durante mucho tiempo, 
parecían tener posibilidades de 
formar gobierno tras conocerse 
ayer los resultados de los comi-
cios, aunque con un porcentaje 
de votos reducido y complejas 
negociaciones de coalición por 
delante. El Fianna Fail y el Fine 
Gael fueron los más votados, por 
delante del Sinn Fein, que aspira a 
reunificar la República de Irlanda 
con el territorio británico de Irlan-
da del Norte, pero carece de un ca-
mino claro hacia el poder porque 
los otros dos partidos dicen que 
no trabajarán con él.

Ap

Se agrava la 
crisis económica 
con ola de 
aumentos a 
combustibles y 
servicios

MADURO RATIFICA COMPROMISO CON EL PUEBLO EN VENEZUELA

▲ El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, ratificó ayer su 
compromiso con el “futuro del bienestar del pueblo en una patria 
libre e independiente” al hablar ante una multitud que se congregó 
frente al Palacio de Miraflores, al culminar la Gran Marcha y 
Caravana en Defensa de la Paz y la Navidad convocada por el PSUV. 

Del lado de la oposición, se realizaron protestas en Caracas y 
ciudades de España, Japón, Reino Unido, Argentina y Colombia, para 
exigir la liberación de los detenidos en movilizaciones tras los 
comicios presidenciales del 28 de julio, cuando Maduro ganó la 
relección. Foto Ap



SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL 
TECPAN DE GALEANA,  GRO. 

El ideario político del comandante 
Lucio Cabañas Barrientos fue reivin-
dicado en la comunidad El Otatal, 
municipio de Tecpan de Galeana, 
en la Costa Grande de Guerrero, 
por ex guerrilleros del Partido de 
los Pobres, de la Asociación Cívica 
Nacional Revolucionaria (ACNR), 
del Movimiento de Acción Revolu-
cionaria, de las Fuerzas Armadas de 
Liberación, de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias, de la agrupación 
Los Guajiros y de la Liga Comunista 
23 de Septiembre, entre otros, que le 
rindieron homenaje la víspera de que 
se cumplan 50 años de su muerte.

Coreando consignas alusivas a 
su lucha, decenas de personas arri-
baron ayer al mediodía a El Otatal, 
donde Cabañas Barrientos cayó 
muerto en combate el 2 de diciem-
bre de 1974 cuando estaba a punto 
de cumplir 36 años y llevaba siete 
organizando una guerrilla.

Durante su intervención Pablo 
Cabañas recordó que ésta fue la 
primera vez que visitó dicho po-
blado y recordó que le avisaron de 
la muerte de su hermano cuando 
estaba preso en una cárcel de Her-
mosillo, Sonora. “Estaba en la celda 
4: ‘¿sabes qué?, parece que murió tu 
hermanito’ (le dijeron). Yo sabía que 

tarde o temprano habría una caída.
“Estuve en las manos de un señor 

que dicen que es ‘la mar de bueno’,  
(Miguel) Nassar Haro (quien fue 
titular de la Dirección Federal de 
Seguridad, y a quien se le atribuyen 
capturas, secuestros, torturas, ho-
micidios y desapariciones de opo-
sitores a los gobiernos de Gustavo 
Díaz Ordaz, Luis Echeverría y José 
López Portillo). Y me acarició tan-
tas veces.”

Señaló que no se arrepiente de lo 
que sucedió, “no de los 12 años que 
me echaron por haber sido herma-
no de Lucio Cabañas; tampoco me 
arrepiento de haber cumplido otros 
seis años preso sin tener ninguna 
culpa, a lo mejor me estoy despi-
diendo a los 85 años que tengo”.

Consideró que el comandante fue 
como “unas semillas que tienen que 
germinar, creció más en cuanto mu-
rió; las ideas siguen, nosotros somos 
los árboles; la mayoría de la gente 
del pueblo viene de la gente pobre”.

Por su parte, Margarita Serafín 
Reyes manifestó que ella y su fami-

lia siguen buscando a su hermano, 
Marcelo Serafín Juárez, el último 
combatiente de Lucio Cabañas, 
quien tenía 14 años cuando fue des-
aparecido hace medio siglo. “Pido 
a la presidenta Claudia Sheinbaum 
que nos haga caso, que voltee los 
ojos a Guerrero”, demandó.

En tanto, Guillermo Sotelo Ra-
viela dio lectura a una carta que Ca-

bañas escribió, dirigida a la ACNR, 
por la muerte de Genaro Vázquez, 
y pidió preservar su ejemplo de lu-
cha. “A la muerte del comandante 
Genaro Vázquez, los cívicos vimos 
a Lucio como nuestro comandante”, 
subrayó.  

A su vez Diego Lucero, hijo de 
Diego Lucero Martínez, fundador 
del grupo Los Guajiros, anteceso-

ra de la Liga Comunista 23 de Sep-
tiembre, pidió rescatar el legado de 
Cabañas.

El homenaje concluyó con la co-
locación de una ofrenda floral, en 
las cruces que marcan donde efec-
tivos del Ejército Mexicano ultima-
ron a los guerrilleros Lino Rosas y 
Esteban Mesino, y a cien metros de 
donde fue ultimado Lucio Cabañas.

La “toma de la base de Icacos”, uno de los 
hechos de la guerrilla poco investigados  
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En Tecpan reivindican ideario político 
de Lucio Cabañas, asesinado en 1974

FUE COMO “UNA SEMILLA QUE TIENE QUE GERMINAR”, DICE SU HERMANO

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL 
ATOYAC DE ÁLVAREZ, GRO.

Tras la muerte de Lucio Cabañas, 
hace 50 años, hay hechos que no 
se han dado a conocer o se han di-
fundido poco, como la toma de la 
base naval de Icacos, en el puerto 
de Acapulco, llevada a cabo el 1º de 
septiembre de 1974 por unos 40 in-
tegrantes de las células urbanas del 
Movimiento Armado de Liberación 
8 de Octubre, cercano al Partido de 
Los Pobres (PDLP) y de las nacien-
tes Fuerzas Armadas de Liberación 
(FAL), señaló el hermano de un gue-
rrillero que participó en esa acción.

Indicó que, inspirados en la gue-
rrilla uruguaya de Los Tupamaros y 
encabezados por Juan García Costi-
lla, como distracción para los efecti-
vos federales que asediaban a Lucio 
Cabañas, “los compañeros entraron 
a la base naval por el drenaje y en la 
armería, sin realizar un solo disparo, 
se apoderaron de varias armas, mu-
chas de las cuales llegaron a la sierra.

“Había FAL (fusil automático lige-

ro), M2, R15 y rifles calibre .22, tam-
bién pistolas de 9 milímetros, con las 
que se hicieron operaciones espec-
taculares en la Ciudad de México. 
Fue la primera vez en la historia de 
nuestro país que un grupo armado 
llevaba a cabo una operación militar 
de este tipo”, contó.

García Costilla fue uno de los tres 
lugartenientes del comandante Lu-
cio Cabañas, junto con David Caba-
ñas y Carmelo Castro. Juan García 
fue muy cuidadoso, nunca quiso ha-
blar del tema “y se le entiende, es un 
guerrillero que no ha sido estudia-
do”, señaló a su vez Víctor Cardona 
Galindo, cronista del municipio de 
Atoyac de Álvarez, en la Costa Gran-
de de Guerrero.

Añadió que “hay partes de la gue-
rrilla que no se han investigado por-
que la gente se concentró en Lucio, 
Genaro y Carmelo Castro”. 

El familiar de un integrante del 
comando narró que luego del dece-
so de Cabañas varias organizaciones 
insurgentes hicieron esfuerzos por 
reagruparse, incluso realizando ac-
ciones conjuntas. 

“Poco se ha hablado de esta ac-

ción, debido a la represión del Esta-
do que se ha vivido en estos años”, 
dijo.

Narró que los insurgentes entra-
ron a la base naval “por el drenaje; 
primero se dirigieron al almacén 
del polvorín y luego a la armería, 
donde se llevaron las armas”. Los 
guerrilleros dejaron en las paredes 
las leyendas: “¡Viva Lucio!, ¡Viva el 
PDLP!, ¡Viva la Brigada Campesina 
de Ajusticiamiento!”.

Luego de esa acción “la gente del 
gobierno llegó a la base naval de Ica-
cos y torturó a varios marinos para 
ver quién era el aliado de los guerri-
lleros; algunos medios publicaron 
escuetamente lo sucedido”.

Días después “hubo intercambio 
de armas con las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias, con las FAL, que se 
llevaron en dos carros: en uno iban 
las armas largas y en otro las armas 
cortas, que utilizaron en asaltos ban-
carios y en acciones de propaganda 
con los compañeros del Metro, por 
parte de varios comandos y también 
en otras partes de la capital”, con-
cluyó la fuente, que solicitó perma-
necer en el anonimato.

 Pobladores de El Otatal 
rindieron homenaje ayer al 
comandante Lucio Cabañas, en 
el contexto de su 50 aniversario 
luctuoso, en el municipio de 
Tecpan de Galeana, en la Costa 
Grande de Guerrero. Foto Sergio 
Ocampo

DE LA REDACCIÓN

Con el asesinato de 11 personas 
antier en Sinaloa, concluyó el mes 
con 183 homicidios dolosos, con 
lo que en los recientes 90 días 
suman 584, de los cuales 566 
son a partir del 9 de septiembre, 
cuando comenzó la guerra entre 
grupos internos del cártel de Si-
naloa, tras la captura de Ismael El 
Mayo Zambada por autoridades 
de Estados Unidos.

De esos 566 homicidios, según 
fuentes policiacas y recuentos pe-
riodísticos, 430 se perpetraron en 
el municipio de Culiacán, donde 
se ha concentrado la violencia, 
con un promedio de seis críme-
nes diarios, cuando antes de este 
periodo el índice era de uno al día 
o máximo dos. 

El resto de los municipios sina-
loenses han mantenido el número 
de asesinatos, con excepción de 
los ubicados en el sur de Culiacán, 
incluido el puerto de Mazatlán, 
uno de los principales destinos 
turísticos de México. 

Los homicidios dolosos, como 

en los meses pasados, se con-
centraron en la zona centro de 
Sinaloa, con 153 casos en total, 
144 de ellos en Culiacán, capital 
del estado. 

En el municipio de Mazatlán, 
en el sur de Sinaloa, se registró 
la mayoría de los crímenes, con 
18 casos, entre ellos los de dos ex 
secretarios de seguridad pública 
municipal jubilados, Simón Mal-
pica, el día 9 y Juan Ramón Alfa-
ro, el 24, así como un agente en 
activo que estaba comisionado en 
el área de radiocomunicaciones, 
pero también fue comandante del 
grupo de moto-patrulleros.

El resto de las ejecuciones por la 
disputa entre Los Chapitos y Ma-
yitos, las dos principales facciones 
del cártel de Sinaloa, fueron co-
metidas en Elota, con cinco; Ro-
sario, tres, y uno en San Ignacio.

El día primero hubo un asesina-
to en la capital y el 7 se mantuvo 
en menos de tres.

A partir del día 8 el índice au-
mentó a más de cinco diarios, con 
excepción de los días 15 y 17.

Con información de 
Debate de Sinaloa 

En Sinaloa, 183 homicidios 
dolosos durante noviembre  
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Una jueza de distrito suspendió la 
orden de buscar, localizar y pre-
sentar a un niño de seis años a su 
padre, e instruyó al juzgador civil 
de primera instancia en Cintalapa 
de Figueroa, Chiapas, emitir una 
nueva resolución en la cual, de 
considerarlo necesario, requiera a 
la madre presentarlo con los aper-
cibimientos de ley y recabar las 
pruebas necesarias para compro-
bar la integridad del menor y pos-
teriormente dirimir a quién de ellos 
corresponde la guarda y custodia.

El Consejo de la Judicatura Fe-
deral (CJF) informó que al resol-
ver el amparo indirecto 369/2024, 
Ana Luisa Mendoza Álvarez, jueza
segunda de distrito de amparo y 
juicios federales en Chiapas, deter-
minó que el juzgador local se pre-
cipitó al ordenar a corporaciones 
policiacas de Oaxaca y Chiapas rea-
lizar la búsqueda sin haber emitido 
lineamientos mínimos que garanti-
zaran la integridad emocional del 
menor, entre ellos, solicitar el apo-
yo de la Procuraduría de Protección 
de Niñas, Niños y Adolescentes, y 
de los Sistemas para el Desarrollo 
Integral de la Familia nacional y 
estatal.

El 22 de febrero pasado, el padre 
del niño promovió un juicio por el 
que demandó la guarda y custodia, 
con el argumento de que éste se en-

contraba bajo su cuidado; además, 
señaló que la madre del infante 
abandonó el domicilio en el que 
habitaban y había manifestado su 
intención de llevarse al hijo de am-
bos a la ciudad de Oaxaca. 

Semanas después, el 5 de marzo 
se solicitó la búsqueda y localiza-
ción del niño, ya que un día antes, 
su madre lo recogió en el colegio 
para llevárselo. 

El juez del ramo civil de primera 
instancia del distrito judicial de Cin-
talapa ordenó girar el oficio a diver-
sas corporaciones para encontrar 
al menor y ponerlo de inmediato a 
disposición del padre. 

La madre se inconformó con la 
medida y promovió un juicio de 
amparo. Argumentó que se viola-
ron sus derechos fundamentales 
de legalidad y seguridad jurídica 
consagrados en los artículos 14 y 
16 constitucionales. Agregó que de 
conformidad con el artículo 256 del 
Código Civil para el estado de Chia-
pas, su hijo de 6 años debía estar 
bajo el cuidado de su mamá. 

Mendoza Álvarez indicó que el 
juez civil debió analizar el caso con 
perspectiva de género a fin de veri-
ficar si existe una situación de vul-
nerabilidad para el infante y valo-
rando las pruebas presentadas con 
el propósito de desechar cualquier 
estereotipo o prejuicio de género 
para erradicar las situaciones de 
desventaja de todas las personas 
involucradas.

Jueza federal ordena frenar 
búsqueda de niño en Chiapas; 
padres pelean la custodia 

Dos ataques de sicarios 
en Morelos y Guanajuato 
dejan saldo de 17 muertos
DE LA REDACCIÓN

Miembros de la delincuencia or-
ganizada perpetraron antier en la 
noche dos homicidios múltiples 
en los municipios de Jiutepec, 
Morelos, y Apaseo El Grande, 
Guanajuato, con saldo de 17 per-
sonas asesinadas –entre ellas dos 
bomberos y un elemento del Siste-
ma de Emergencias de la segunda 
entidad– y dos heridas.

En Morelos, nueve personas, 
entre ellas una menor, fueron 
ejecutadas por un grupo de sica-
rios en un domicilio de la colonia 
Vista Hermosa, en Jiutepec. Dos 
hombres quedaron heridos y falle-
cieron horas después, informaron 
fuentes de seguridad.

Indicaron que el crímen múlti-
ple se cometió en una bodega de la 
vivienda, donde estaban reunidos 
los ahora occisos en lo que al pa-
recer era una fiesta, y consumían 
bebidas alcohólicas y sustancias 
ilícitas. Dicha zona de la colonia 
es conocida como El Hoyo, La Ca-
verna o El Picadero, ya que ahí, se 
juntan personas que consumen 
o venden drogas, y delinquen en 
Jiutepec, y otros  municipios del 
estado, denunciaron vecinos.

A las 22:22 horas del sábado, la 
policía municipal recibió un repor-
te de una balacera entre las calles 
Turquesa y la Virgen de la cabece-
ra municipal.

A su arribo, los agentes halla-
ron en la bodega los cadáveres 
de seis personas y observaron a una 
menor con lesiones en el brazo 
derecho y cadera, que fue trasla-
dada al hospital del Niño de More-

los, pero falleció más tarde.
Ocho individuos fueron ultima-

das y dos resultaron heridos, tras 
ser atacados por un grupo armado 
que descendió de varios vehículos 
y abrió fuego en su contra en el 
punto conocido como El Trébol de 
los Apaseos, en Apaseo El Gran-
de, Guanajuato, a un costado de 
la carretera donde hay comercios 
establecidos y los automovilistas 
paran a hacer compras, principal-
mente de comida.

Fuentes de seguridad dieron a 
conocer que entre los fallecidos 
están Ricardo López Ortega, 
integrante del Sistema de Emer-
gencias del Estado de Guanajuato 
(SUEG), así como Ulises Ramírez 
y Alejandro Ortega, bomberos de 
Celaya, quienes estaban fuera de 
turno. Los lesionados son un hom-
bre y una mujer.

“Una célula de la Agencia de 
Investigación Criminal y peritos 
recabaron indicios e información, 
para esclarecer el múltiple homi-
cidio, identificar y capturar a los 
presuntos responsables”, señaló la 
Fiscalía General del Estado.

En la zona se puso en marcha un 
operativo en el que participaron 
los tres niveles de gobierno. En 
esta región operan los cárteles de 
Santa Rosa de Lima y Jalisco Nue-
va Generación, quienes mantienen 
una abierta disputa por el control 
de territorios. 

Por su parte, la gobernadora Li-
bia García Muñoz Ledo condenó la 
agresión, aseguró que los respon-
sables serán capturados y que el 
municipio de Apaseo el Grande y 
las familias de las víctimas tienen 
todo el respaldo del estado.

Bomberos Veteranos de Celaya y 
el SUEG condenaron la masacre y 
expresaron su solidaridad con los 
familiares de las víctimas. 

De enero a octubre se han co-
metido 2 mil 119 asesinatos dolo-
sos en territorio guanajuatense, 
reportó el Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. Octubre fue el 
mes más violento.

En enero fueron perpetrados 
216 homicidios; en febrero, 185; en 
marzo, 209; en abril, 229; en mayo, 
177; en junio, 210; en julio, 206; en 
agosto, 198; en septiembre, 233, y 
en octubre, 256, detalló.

Comando balea la alcaldía 
de Burgos, Tamaulipas

En Tamaulipas, un comando atacó 
a balazos la noche del sábado y la 
madrugada del domingo la presi-
dencia municipal de Burgos, mu-
nicipio del valle de San Fernando; 
a causa de estas agresiones dos 
ejidos amanecieron sin servicio 
de electricidad; los pistoleros da-
ñaron equipo de cámaras de video-
vigilancia. 

Mientras, la Fiscalía de Vera-
cruz inició una investigación por 
las fosas clandestinas halladas 
en el municipio de Hueyapan de 
Ocampo, en el sur de la entidad.

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Un productor limonero fue asesi-
nado y su acompañante resultó le-
sionado de gravedad al ser atacados 
por sujetos armados en la carretera 
Cuatro Caminos-Apatzingán, a la 
altura de El Ceñidor, municipio de 
Parácuaro, informó la Secretaría de 
Seguridad Púbica de Michoacán. 

La dependencia dio a conocer 
que Rogelio Escobedo, de 40 años, 
comercializador de cítricos en el 
Valle de Apatzingán murió tras la 
agresión a balazos cometida cuando 
circulaba junto con otra persona en 
una camioneta.

Un vehículo se les emparejó y 
abrió fuego en su contra; el agri-
cultor falleció en el lugar, mientras 
el otro tripulante recibió atención 
médica en un hospital de esa región 
de la Tierra Caliente de Michoacán. 

El 13 de septiembre pasado, el 
productor José Luis Aguinaga fue 
acribillado cuando se encontraba 
en un rancho de su propiedad en el 
municipio de Buenavista.

En este contexto, hace una se-

mana, la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Defensa) desplazó a 860 
elementos en seis de los 26 munici-
pios limoneros de Michoacán, entre 
ellos Apatzingán, Buenavista, Pa-
rácuaro, Múgica, Tepalcatepec y 
Aguililla, para proteger esta activi-
dad, amenazada por las extorsiones 
de criminales, principalmente del 
cártel de Los Viagras.

El 7 de noviembre, grupos delin-
cuenciales de la zona de Apatzingán 
derribaron con maquinaria pesada  
árboles de limón, en represalia por-
que los agricultores se han negado 
a pagar las cuotas que exigen por 
cada kilogramo del cítrico que se 
cosecha y oscila entre 7 y 9 pesos.

Piden vigilancia permanente

Los comercializadores solicitaron 
que los rondines de vigilancia sean 
permanentes y no sólo cuando ocu-
rren ataques. En agosto anterior, 
los gobiernos federal y del estado 
realizaron un operativo en los muni-
cipios michoacanos afectados para 
combatir las extorsiones de células 
criminales en esta región donde se 
cultivan más de 60 mil hectáreas 
del cítrico. 

Asesinan a productor de 
limones en la vía Cuatro 
Caminos-Apatzingán 

▲ Elementos de seguridad 
acordonaron la zona donde 
criminales armados asesinaron 
la noche del sábado a siete 
personas e hirieron a dos en 
un inmueble en la colonia Vista 
Hermosa de Jiutepec, Morelos. 
Foto La Jornada 
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El gobernador electo de Chiapas, 
Eduardo Ramírez Aguilar, quien 
tomará posesión el 8 de diciembre, 
designó ayer al capitán piloto avia-
dor Óscar Aparicio Avendaño co-
mo nuevo secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana estatal.

El mandatario presentó a su 
colaborador en conferencia reali-
zada en Tuxtla Gutiérrez, durante 
la cual ofreció pacificar la entidad, 
que tiene varias regiones donde la 
violencia prevalece debido a grupos 
del crimen organizado se disputan 
el territorio.

Aparicio Avendaño, oriundo de 
Chiapas, se desempeñó hasta hace 
días como subsecretario operativo 
de Seguridad Púbica de Zacatecas, 
donde creó la Fuerza de Reacción 
Inmediata de ese estado (FRIZ), cor-
poración que enfrenta acusaciones 
de homicidios y desapariciones.

Además, Aparicio solicitó al go-
bernador David Monreal adquirir 
un helicóptero Black Hawk, que ini-
ció operaciones hace dos semanas, 
con lo que Zacatecas se convirtió en 
la primera entidad en adquirir una 
aeronave de ese tipo en México, de 
acuerdo con el propio mandatario 
zacatecano.

Apenas la semana pasada, la fis-
calía zacatecana abrió una carpeta 
de investigación, debido a que inte-
grantes de la FRIZ pertenecientes 
a la Policía Estatal Preventiva pre-
suntamente amenazaron a la pe-
riodista Norma Galarza Flores con 
madrearla, por una investigación 
en la que señala a los uniformados 
de participar en el secuestro de dos 
jóvenes, uno de los cuales apareció 
muerto después de ser baleados.

Ramírez Aguilar, morenista igual 
que el gobernador de Zacatecas y 
cercano a Ricardo Monreal, coordi-
nador de los diputados federales del 
partido guinda en la Cámara baja, 
dijo ayer que Aparicio Avendaño ha 
ocupado, entre otros cargos, la coor-
dinación de operaciones especiales 
en la Policía Federal, la dirección de 
inteligencia de la Guardia Nacional, 
“y la coordinación operativa en Mi-
choacán, Jalisco, Guerrero, Tamau-
lipas y Chihuahua”.

“Es un hombre de mi confianza 
plena y sus resultados los sentirá el 
pueblo de Chiapas. Estoy trazando 
cien días para entregar resultados 
a la vista, y a seis meses para man-
tener pacífico el estado”, subrayó. 

Luego de presentar al resto de los 
integrantes del equipo de seguridad 
que trabajará a su lado, manifestó: 
“tenemos una alta expectativa” y 
que la estrategia sobre el tema la 
dará a conocer el mismo 8 de di-
ciembre. “Será fundada en la Cons-
titución y con mucha información 
que tenemos de todo el estado. Los 
nombramientos hechos tienen ra-
zón del por qué”, agregó.

Marchan normalistas de Saucillo; 
demandan dimisión de directivos

 Gobernador 
electo Ramírez 
Aguilar designa 
nuevo titular 
de Seguridad  
chiapaneco

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Alrededor de 200 personas parti-
ciparon ayer en la primera Carrera 
Guadalupana por la Paz, que hace 
meses comenzó a organizar Mar-
celo Pérez Pérez, sacerdote tsotsil y 
defensor de los derechos humanos, 
asesinado a tiros el 20 de octubre.

El banderazo de salida de la com-
petencia de 10 kilómetros, estuvo 
a cargo del obispo de la diócesis de 
San Cristóbal de las Casas, Rodrigo 
Aguilar Martínez, quien también 
participó en la justa.

Varios asistentes soltaron palo-
mas en señal de paz antes de co-
menzar la carrera, a las 7 de la ma-
ñana en punto, y portaron banderas 
blancas. Los niños Saúl Alejandro y 
José Osvaldo, que colaboraban co-
mo monaguillos con el cura Mar-
celo, corrieron cinco kilómetros de 
manera simbólica.

Dania Georgina Jiménez Cruz, 
quien junto con Angelina Cruz Ló-
pez se hizo cargo de la organización 
de la competencia, comentó que 
luego del crimen de Pérez Pérez, 
decidieron suspender la carrera.

“Con tristeza dijimos que ya no 
queríamos seguir, porque no tenía-
mos los ánimos ni la fuerza para 
seguir sin él. Optamos porque no 
se llevara a cabo, pero muchas per-
sonas se acercaron a nosotras y nos 
dijeron que la hiciéramos en honor 
a él”, comentó. 

Señaló que el párroco Marcelo 
Pérez, originario de San Andrés La-
rráinzar, “estaba muy emocionado; 
nunca había hecho ejercicio ni co-
rrido, pero iba a hacerlo. Ya estaba 
saliendo a caminar y subiendo las 
gradas de Guadalupe”. 

“Me dijo que iba a correr con su 
bandera de la paz. Ya Había busca-
do a un colaborador de la iglesia pa-
ra que en su motocicleta fuera atrás 
de él, por si se cansaba”, agregó. 

Por eso, apuntó, “acordamos 

con Angelina que la teníamos que 
hacer en su memoria. Muchos pa-
trocinadores que ya habían ofrecido 
su apoyo lo retiraron luego del ase-
sinato. Tuvimos que seguir así las 
dos buscando apoyo y él también 
nos ayudó desde donde esté”.

Al dar el banderazo de salida, 
el obispo Aguilar Martínez, quien 
apoyó la realización del evento, ex-
presó: “Estimados corredores, con 
mucho entusiasmo vamos a hacer 
esta carrera por la paz. Que el Se-
ñor nos bendiga y que este esfuer-
zo lo hagamos compartiendo con 
gozo en correr juntos, no sólo para 
alcanzar la meta, sino correr por la 
paz, que sea el espíritu de la vida. 
Ánimo y que Dios los acompañe. 
Marcelo está corriendo en espíritu 
con nosotros”.

Los participantes partieron de 
la plazuela del barrio de Guadalu-
pe, de cuya parroquia era titular 
Pérez Pérez y dieron la vuelta por 
el vecino barrio de Cuxtitali, donde 
fue ultimado a tiros el presbítero. 

Justo en el punto en el que quedó 
su cuerpo dentro de la camioneta 
blanca, en la calle Las Manzanas, se 
estableció el primer punto de hidra-
tación para los corredores.

Dania Jiménez recordó que 
desde abril pasado el cura Marce-
lo “empezó a organizar la carrera 
porque quería promocionar la paz 
y pensó en el deporte para incenti-
var a que las personas practiquen 
esta disciplina, ya que mucha gente, 
entre ellos jóvenes, lo visitaba en la 
parroquia de Guadalupe con pro-
blemas de depresión y vicios como 
alcoholismo”.

Informó que los ganadores de los 
cuatro primeros lugares de la carre-
ra en tres categorías: libre femenil y 
varonil; máster femenil y varonil y 
veteranos femenil y varonil fueron 
premiados con mil 500, mil y 300 
pesos, respectivamente. Se entre-
garon 300 pesos al último lugar y 
400 pesos a una persona con ca-
pacidades diferentes que participó 
en la justa. 

RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSAL 
CIUDAD JUÁREZ, CHIH. 

Alumnas de la Normal Rural Ri-
cardo Flores Magón, ubicada en 
el municipio de Saucillo, insti-
tución que lleva 13 días en paro, 
marcharon ayer por las calles de 
la capital del estado para exigir la 
destitución de tres funcionarios 
del plantel recién nombrados, con 
el argumento de que no ayudan en 
la formación docente.

Las alrededor de 200 manifes-
tantes señalaron que su directora, 
Patricia Chávez, las ofendió al ase-
gurar que las estudiantes embara-
zadas deben dejar la escuela por no 
ser un lugar apropiado para ellas. 

Las normalistas se manifestaron 
durante la mañana en la avenida 
Universidad de la ciudad de Chihua-
hua y terminaron la movilización 
frente al palacio de gobierno, donde 
demandaron que las autoridades 
educativas las escuchen, y haya 
transparencia en los procesos para 
designar nuevos directivos.

Reprocharon que Servicios 
Educativos del Estado de Chihua-
hua (SEECH) no ha atendido sus 
peticiones, a pesar de que llevan 13 
días sin clases, desde que tomaron 
las instalaciones de la normal para 

solicitar el cese de su directora, de 
la subdirectora Araceli Urita y del 
administrador del colegio, José 
Elías de León.

Las alumnas advirtieron que 
mantendrán tomada la sede hasta 
que los SEECH accedan a sus de-
mandas, y agradecieron el apoyo 
que han recibido de sus familiares 
y de la ciudadanía en general.

Explicaron que rechazan a los 
nuevos funcionarios debido a su 
trato inapropiado, por hacer co-
mentarios ofensivos, tener malos 
antecedentes laborales y faltar el 
respeto a la organización interna 
de la escuela.

Señalaron que Patricia Chávez, 
directora de la normal, se conduce 
con actitudes negativas y expresa 
comentarios denigrantes hacia las 
alumnas, en particular a las emba-
razadas, diciéndoles que “no podía 
ser más importante su bebé que su 
carrera”.

“También hace señalamientos 
de que la escuela no era apta para 
ellas por el hecho de estar emba-
razadas, y debían salirse si era más 
importante su bebé, sin tomar en 
cuenta que sin importar lo que pa-
se en su vida personal, ellas tienen 
derecho a una educación”, repro-
chó un joven inconforme.

En las pocas ocasiones que se 
han acercado a las alumnas de la 
normal de Saucillo, las autorida-
des educativas han aceptado que 
se vayan otros funcionarios menos 
la directora, a quien han defendido 
reiteradamente. 

▲ Alumnas de la Escuela 
Normal Rural Ricardo Flores 
Magón, ubicada en el municipio 
de Saucillo, Chihuahua, 
marcharon ayer en la capital 
para exigir la destitución de tres 
funcionarios del plantel recién 
nombrados. Foto La Jornada 

En “carrera guadalupana”, cientos piden paz en Chiapas  

Los acusan de 
comentarios 
ofensivos y trato 
inapropiado

LA ESCUELA CUMPLE 13 DÍAS EN PARO
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Tras mes y medio del proceso de 
elección, este lunes el Consejo Ju-
dicial Ciudadano dará a conocer la 
terna de aspirantes a encabezar la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) de 
la Ciudad de México, la cual ha ope-
rado con un encargado de despacho 
desde hace prácticamente un año.

Se trata de siete aspirantes que 
este fin de semana fueron some-
tidos a un examen de confianza 
aplicado por la Guardia Nacional, 
cuyo resultado, entregado en un 
sobre cerrado, será abierto este lu-
nes durante una sesión del consejo. 
Se acordó que a fin de no afectar 
la reputación de los aspirantes, el 
contenido no se dará a conocer de 
manera pública.

Los mencionados son Fernando 
Moreno Caballero, Bertha Alcalde 
Luján, Anaid Elena Valero, Fran-
cisco Rodríguez Espejel, Ulrich 
Ritcher, José Alejandro García 
Ramírez y Alberto Martell Gómez.

“Depende de cuándo recibamos 
los exámenes, pero antes de nues-
tra sesión ordinaria, entre los 11 
integrantes abriremos los sobres, 
veremos los resultados y luego sal-
dremos para una reunión pública 
del consejo en la que votaremos por 
la terna.

“Desde luego, solamente podre-
mos votar por las personas que ha-
yan aprobado el examen de control 
de confianza. Simplemente eso. De 
tal manera que garanticemos que la 
terna tenga ya aprobados los exá-

menes, que la ciudadanía, la jefa 
de Gobierno y ustedes (diputados) 
tengan esa certeza y esa seguridad. 
Esto será el 2 de diciembre, cuando 
tendremos terna”, explicó el titu-
lar del Consejo Judicial Ciudadano, 
Jorge Nader Kuri, en una sesión con 
legisladores.

Se prevé que durante la sesión del 
consejo cada integrante dé a cono-
cer su voto y las razones de su elec-
ción, y posteriormente este día, o a 
más tardar mañana, la terna elegida 
se enviará a la jefatura de Gobierno.

De acuerdo con el artículo 46 de 
la Constitución Política de la Ciu-
dad de México, una vez recibida la 
terna de candidatos a encabezar 
la FGJ, la mandataria capitalina, 
Clara Brugada, enviará al Congre-
so dentro de los 15 días naturales 
siguientes la propuesta de designa-
ción de las personas consideradas 
en la terna.

La propuesta deberá razonar 
el cumplimiento de los requisitos 
objetivos y subjetivos, así como la 
idoneidad del candidato para des-
empeñar el cargo. El Congreso 
capitalino nombrará a la persona 
titular de la fiscalía por mayoría ca-
lificada de dos terceras partes de 
los miembros presentes en la sesión 
respectiva.

En el supuesto de que el Congre-
so rechace la propuesta de la perso-
na titular de la jefatura de Gobier-
no, el Consejo Judicial Ciudadano 
formulará una nueva terna. Este 
procedimiento se seguirá hasta en 
tanto se realice el nombramiento 
por el Poder Legislativo local.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Aun con la aprobación de la refor-
ma que desaparece al Instituto Na-
cional de Acceso a la Información 
(INAI) y los órganos locales, el Info 
CDMX solicitará al menos 152 mi-
llones de pesos para garantizar la 
transición de las labores del orga-
nismo en 2025.

En entrevista, la comisionada 
presidenta, Laura Lizette Enríquez 
Rodríguez, explicó que la ley prevé 

90 días para que el Congreso federal 
adecue su marco normativo, y pos-
teriormente los Congresos estatales 
tendrán otros 90 días para armoni-
zar las leyes locales en la materia.

Indicó que una ventaja del cam-
bio es que cada entidad tiene la li-
bertad de configuración legislativa, 
por lo que el Congreso capitalino 
deberá definir el tipo de órgano y su 
naturaleza jurídica que garantice el 
derecho de acceso a la información, 
que va desde la posibilidad de pre-
sentar solicitudes de información 

hasta recursos de revisión.
“Este derecho continúa en la ley, 

la cosa es qué ente lo va a tutelar”, 
dijo Enríquez, quien mencionó que 
una de las posibilidades es la crea-
ción de una agencia.

Preocupa manejo

En el tema de los sistemas de datos 
personales, mencionó que existe 
preocupación sobre su manejo, 
pues actualmente el Info verifica 
400 al año. A la fecha, la capital del 

país cuenta con 2 mil 500 sistemas 
de datos personales, que van desde 
padrones de beneficiarios de pro-
gramas sociales hasta de recursos 
humanos.

“Creemos que una posibilidad 
es que la temática de acceso a la 
información y protección de da-
tos personales se divida, porque el 
derecho de información ha sido lo 
más visible, es lo más público; sin 
embargo, hemos visto que en la re-
forma no ha habido un énfasis sobre 
el tema de datos personales que es 
gigantesco e importante, y de la que 
poco se sabe.”

Por ello, manifestó que es im-
portante implementar la ley de 
inteligencia artificial de la Ciudad 

de México para proteger estos siste-
mas. Actualmente, dicha iniciativa 
se discute en el Congreso capitalino 
para lo cual se han celebrado foros 
de discusión.

En materia presupuestal, men-
cionó que de 2021 a 2023 el Con-
greso local asignó poco más de 147 
millones de pesos, mientras en este 
año hubo un incremento de 5 mi-
llones, con lo que el gasto se elevó 
a 152 millones. “Vamos a solicitar 
la referencia más cercana, que es 
de 2024, pero sabemos que vienen 
incrementos al salario mínimo y el 
incremento inflacionario.

“Entonces, (solicitamos) que 
haya consideración en el Congre-
so para que haya factibilidad en la 
operación, y con estas transiciones 
vienen temas administrativos im-
portantes, como destinar recursos 
para que quienes absorban, o el 
ente en que se transforme pueda 
contar con un cierre adecuado del 
instituto.”

Consejo Judicial dará a conocer hoy la 
terna de aspirantes a encabezar la FGJ

LA GN APLICÓ PRUEBA DE CONFIANZA A SIETE

El contenido de los exámenes no 
se hará público // La sesión de la 
elección será abierta: Nader Kuri

EN BUSCA DE SOMBRA NAVIDEÑA

▲ Decenas de personas acudieron al mercado 
Jamaica, donde sobre avenida Congreso de la 
Unión pudieron ver y comprar desde árboles de 
Navidad artificiales hasta naturales, entre ellos el 
conocido como Douglas, importado de MacAllen, 

Texas, de 2 metros 30 centímetros, cuyo costo 
inicial es de mil 200 pesos. Según algunos 
vendedores, es el más comprado por los 
capitalinos por su aroma y durabilidad. Foto 
Roberto García Ortiz

En vías de desaparecer, el Info CDMX pedirá 
$152 millones para garantizar la transición
En la reforma poco se sabe sobre el destino de los datos 
personales, señala la presidenta Laura Lizette Enríquez
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NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA

Anclado en el predio perimetral del 
Reclusorio Oriente, el Punto de In-
novación, Libertad, Arte, Educación 
y Saberes (Pilares) José Revueltas 
ha transformado esta zona de ser 
considerada insalubre y un punto 
rojo por la inseguridad a un lugar 
“más amigable”, donde lo mismo 
transitan adultos mayores que  pa-
dres de familia con niños y bebés.

Emma Noches, líder de Proyecto 
Operativo, destacó que antes en el 
área no existía iluminación y sólo 
circulaban automóviles; además, 
“había cerros de basura y hasta 
animales muertos por trabajos de 
brujería”, por lo cual los vecinos 
estuvieron de acuerdo con la insta-
lación de este centro comunitario, 
“porque antes ni siquiera se atre-
vían a caminar por la calle.

“Se propuso nombrarlo José 
Revueltas para que su historia de 
vida nos permita resignificar no 
como una parte negativa, sino de 
oportunidad. No podemos borrar 
que estamos en el territorio del 
Reclusorio Oriente, pero se trata 
de darle una significación diferente, 
en el que se ofrecen talleres de artes 
y saberes y actividades deportivas, 
entre otros,” sostuvo.

Martha Villa, de 67 años de edad, 
vecina de la colonia Lomas de San 
Lorenzo, ataviada con mandil, cha-
leco y tenis, narra que desde hace 
un año empezó a cursar diversos 
talleres, como gastronomía y bor-
dado. “He aprendido muchas cosas, 
como preparar conchas, cuernitos y 
orejitas, unas veces es para nuestra 
casita y otras para vender al igual 

que juegos de baño o fundas, todo 
se aprovecha”.

En otros casos, como el de Gua-
dalupe Juárez, ama de casa y quien 
cursa la preparatoria, le ha permi-
tido desde aprender a utilizar una 
computadora hasta concluir sus 
estudios de secundaria; además, 
agradece la recuperación del espa-
cio, “que era utilizado de basure-
ro y donde había perros muertos, 
pero ahora uno puede caminar 

hasta en la noche porque ya hay 
alumbrado”.

Leticia Hernández, docente de 
ciberescuela, quien imparte cur-
sos en línea de regularización de 
primaria, secundaria y preparato-
ria, señala que ha tenido alumnos 
de siete y hasta de 75 años de edad, 
así como personas con discapaci-
dad cognitiva, quienes han avanza-
do a su paso en su educación y se 
han quitado el “no puedo hacerlo”.

BERTHA TERESA RAMÍREZ

A pesar de las disposiciones ofi-
ciales establecidas en 2012 para 
proteger la Alameda Central del 
comercio en la vía pública, “las 
autoridades pretenden formalizar 
a grupos de ambulantes que las 
trasgredieron y están vinculados 
a organizaciones que ya se han 
beneficiado del espacio público, 
acusó la lideresa de la Unión de 
Marchantes en Movimiento, AC, 
Sofia Trejo.

En días pasados, “funcionarios 
de la Subsecretaría de Programas 
de Alcaldías se reunieron con las 
supuestas representaciones que 
han estado invadiendo la explana-
da del Palacio de Bellas Artes  y la 
Alameda Central, y les comunicó 
que se les otorgarán gafetes y se 

disminuirá el número de comer-
ciantes en la zona. 

Su propósito es reducir de 289 
a 89 el número de puestos en el 
parque”, indicó Trejo.

Señaló que los llamados grupos 
históricos, que “han respetado la 
Alameda libre de comercio infor-
mal manifestaremos nuestra ro-
tunda oposición a dicho acuerdo”.

Pidió que “los trasgresores 
presenten testimonios de legali-
dad, porque los grupos históricos 
que trabajábamos en la Alameda 
hasta 2012, antes de la prohibi-
ción del comercio en ese espacio 
patrimonial, contamos con mi-
nutas, acuerdos y convenios que 
justificaban nuestra presencia en 
la zona”.

Reprochó que ahora las auto-
ridades pretendan “entronizar la 
anarquía avalando a particulares 
que han irrumpido en la Alameda 
de forma violenta”.

Ante ello, solicitó a la jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, enta-
blar diálogo “para que podamos 
plantearle propuestas alterna-
tivas, ya que en las 16 alcaldías 
existen espacios que pudieran 
rentar los gobiernos locales, que 
los comerciantes en la vía pública 
estamos dispuestos a pagar”.

Aclaró que están pidiendo a las 
autoridades que los ayude “para 
concertar espacios privados, pa-
gar los servicios y se nos permita 
tener seguridad”.

Vida plena, corazón contento.
CDMX con salud emocional
DRA. NADINE GASMAN ZYLBERMAN*

C
uando Juan Ramón de la 
Fuente, actual secretario de 
Relaciones Exteriores del 
Gobierno de México, pre-
sentó la histórica resolución 

sobre salud mental ante la Asamblea 
de las Naciones Unidas, colocó en la 
agenda mundial un problema que los 
gobiernos habían minimizado: la salud 
mental afecta de manera profunda a los 
individuos, sus familias y comunidades. 

En sus primeros 100 días como jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada presentó el programa 
Ciudad con salud emocional. Vida 
plena, corazón contento, con el cual he-
mos asumido ese compromiso mundial: 
construir más espacios seguros de bien-
estar emocional, invertir más recursos 
públicos para atender la demanda y 
convertirnos en una ciudad que escu-

cha, previene y cuida a su población. En 
la Ciudad de México vinimos a transfor-
mar el sistema de salud y por ello aten-
der la salud mental es impostergable.

De acuerdo con el Instituto para la 
Atención y Prevención de las Adic-
ciones (IAPA), 42 por ciento de los 
estudiantes universitarios de la capital 
presentan rasgos de ansiedad, 42 por 
ciento muestra síntomas de depresión y 
24 por ciento vive con trastornos de de-
ficiencia de atención e hiperactividad. 
Esta situación se agrava cuando se ana-
lizan costos económicos de los servicios 
privados de salud mental, la vergüenza, 
los prejuicios hacia pedir ayuda y la le-
janía de los consultorios públicos.

La respuesta de la Ciudad de México 
responde a una necesidad urgente y 
marca un cambio hacia un modelo más 
equitativo e integral del cuidado de la 
salud. Un modelo con enfoque preven-
tivo que prioriza la escucha activa y la 
participación comunitaria, buscando 

abordar los problemas antes de que 
se conviertan en crisis, así como una 
atención diferenciada, diseñada para 
responder a las necesidades específicas 
de los grupos más vulnerables, como 
mujeres, jóvenes y personas en situa-
ción de vulnerabilidad. 

Al poner en marcha acciones que 
atiendan la salud mental de manera in-
tegral y accesible para toda la población, 
podremos avanzar hacia una cobertura 
sanitaria universal donde los problemas 
emocionales y las discapacidades sicoso-
ciales no sean un impedimento para el 
libre disfrute de la vida. 

Hoy más que nunca tenemos el com-
promiso de garantizar un acceso equita-
tivo de la salud mental en toda la ciudad, 
llevando servicios de calidad a todas las 
regiones, especialmente a las periferias, 
donde históricamente ha sido más difícil 
acceder a este tipo de atención.

Este programa también busca contri-
buir a normalizar el cuidado de la salud 

emocional como una parte integral 
de los cuidados básicos. Con un claro 
enfoque comunitario, la propuesta es 
trabajar directamente con las personas 
en sus propios entornos, creando es-
pacios seguros donde se pueda hablar 
libremente sobre el bienestar emo-
cional. Sólo así, rompiendo barreras y 
fomentando el apoyo mutuo, podremos 
construir una sociedad más abierta y 
dispuesta a cuidar de la salud mental 
sin prejuicios.

Es momento de cambiar la perspecti-
va y de sumar esfuerzos para construir 
una ciudad donde la salud emocional 
no sea un tabú, sino una prioridad com-
partida. Una ciudad de cuidados que 
escucha, acompaña y apoya a las perso-
nas en sus momentos más difíciles para 
una Vida plena, corazón contento.

*Secretaria de Salud de 
la Ciudad de México
@nadgasman

Vendedores históricos 
del Centro rechazan 
formalizar a invasores 
de la Alameda Central

Trasgreden las 
disposiciones 
ofi ciales de 2012 
que protegen ese 
espacio público 

Cambia Pilares entorno y vida 
de vecinos del penal Oriente
Era considerada insalubre y foco rojo de inseguridad

▲ El área de ciberescuela en el Pilares José Revueltas cuenta con 
alrededor de 40 computadoras, donde jóvenes y adultos pueden 
concluir sus estudios de primaria, secundaria y preparatoria, así 
como regularizarse en algunas materias. Foto Yazmín Ortega Cortés

Sofía Trejo: ahora las autoridades 
pretenden “entronizar la anarquía”



LA JORNADA
Lunes 2 de diciembre de 2024CAPITAL34

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

A
HORA QUE SE pretende poner 
las cosas en orden respecto de 
la relación entre el gobierno y la 
iniciativa privada, y que de una vez 
por todas se obligará a las empre-

sas de todo tipo a pagar los impuestos que de-
ben, habría que preguntarnos si con esa misma 
vara se medirá a las empresas de apuestas que 
se han multiplicado en las barbas del gobierno 
y, según muchos, sin destinar ni un centavo de 
sus enormes ganancias al pago del gravamen 
que debieran por ley.

SEGÚN LOS ÚLTIMOS estudios sobre las 
casas de juegos, en el país están registradas 5 
mil 466 unidades económicas destinadas a lo 
que se conoce como juegos de azar. Sólo en la 
Ciudad de México hay 662, en Yucatán 499 y 
en Jalisco 424.

A ESOS DATOS habría que sumar que, según 
el censo económico de 2019, las casas de juego 
lograron ingresos por 35 mil 907 millones de 
pesos, dinero que no se convirtió en los im-
puestos que deberían traducirse en beneficios 
para la población.

ESTÁ CLARO QUE muchos de los empresa-
rios de éste y otros ramos buscan la forma de 
no pagar impuestos, y tienen razón se mira 
que los dineros del empresariado y de todos 
habitantes del país, antes de convertirse en 
obras o programas sociales, por ejemplo, en-
grosaban las cuentas bancarias de personajes 
que ahora viven con mucha comodidad en 
España.

PERO SALIR DEL país no es la idea de los 
dueños de los casinos, aunque sus fortunas 
pudieran haber crecido al amparo del poder 
político.

LA LISTA DE quienes tienen en sus manos el 
negocio de los juegos de azar no tiene desper-
dicio. La familia Hank Rhon controla, quizá, la 
empresa más fuerte de este ámbito. Su com-
petencia más fuerte, según algunas voces en-
teradas, está en la empresa española Codere, y 
junto a ésta la filial de Televisa Play City.

PARA DECIRLO DE forma contundente: son 
los dueños de los grandes capitales los que tie-

nen en sus manos el negocio de las apuestas, 
uno de los más rentables y menos reglamenta-
dos en el país.

EN LOS DOS recientes gobiernos, el que en-
cabezó López Obrador y el actual, que tiene 
como lideresa a Claudia Sheinbaum, hay una 
línea de actuación que no admite desvíos: 
impedir la evasión fiscal. La única forma de 
cumplir con los programas sociales y los pro-
yectos ferroviarios, por ejemplo, es obligar a 
quienes se niegan a pagar sus contribuciones 
a la sociedad a dejar atrás la idea de que pagar 
impuestos es enriquecer a la clase política, eso, 
ahora, ya no opera.

POR ESO VALE la pena preguntarse ¿cómo 
están los números en cuanto a las empresas 
de apuestas? Nada mal estaría que se dieran a 
conocer los datos completos por lo que hacen 
y probablemente deban las casas de juegos. 
Así que no se vale voltear para otro lado; es ne-
cesario poner las cosas en orden y dar un buen 
golpe sobre la mesa. Eso es todo.

De pasadita

EN LA AGENDA política de hoy está la lista 
de quienes aspiran a llegar a la Fiscalía Gene-
ral de Justicia de la Ciudad de México.

AL CONSEJO JUDICIAL Ciudadano llegaron 
las postulaciones de nueve personas que bus-
can el puesto.

EN UN INTENTO por expandir los tentá-
culos del clan Batres-Alcalde, de infinita 
voracidad política, se busca que Bertha María 
Alcalde Luján se convierta en la fiscal general 
capitalina.

LA SEÑORA ALCALDE, hermana de quien 
encabeza hoy a Morena y quien también es hija 
del abogado laboral que se ha apropiado de las 
instancias laborales del gobierno, aunque fue 
directora del Issste, recientemente no pudo 
llegar a la presidencia del INE y tampoco logró 
ingresar como ministra a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

POR ALGO SERÁ que la señora ha sido re-
chazada. Así que cuidado hoy cuando se tenga 
que definir la tercia de quienes pueden compe-
tir por el puesto. Ojo, mucho ojo.

cd_perdida@jornada.com.mx

CIUDAD PERDIDA

Apuesta por las casas de apuestas

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de México 
inició la distribución de cobijas por 
las bajas temperaturas, pero en es-
ta ocasión, junto con brigadas de 
jornadas de salud preventiva y la 
venta de frutas y verduras a bajo 
costo para habitantes asentados 
en zonas de alta marginalidad en 
las 16 alcaldías.

En el deportivo Hércules, 
ubicado en la colonia San Mi-
guel Teotongo, en la alcaldía 
Iztapalapa, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, aseguró que con 
el programa La ciudad te cuida 
y en invierno te cobija no sólo se 
trata de repartir cobijas, sino de 
“producir salud” para que la gente 
no se enferme.

Se comprometió a instalar un 
consultorio móvil en esta zona du-
rante la temporada invernal, con 
el fin de que los habitantes tengan 
servicios de salud cercanos, con 
medicamentos incluidos y, poste-

riormente, servicios gratuitos de 
laboratorio.

En el lugar se habilitaron carpas 
donde se repartieron cobijas y se 
vendieron frutas y verduras, así co-
mo distintos módulos con los servi-
cios que ofrecen las dependencias 
capitalinas.

Araceli Damián, secretaria de 
Bienestar e Igualdad Social, ex-
plicó que el programa de invierno 
amplió sus servicios en materia de 
salud, protección civil y educación, 
e incluso habrá módulos de infor-
mación para que la población co-
nozca cómo registrarse a los nuevos 
programas sociales.

La secretaria de Salud, Nadine 
Gasman, detalló que en estas jor-
nadas la población puede acceder 
a consultas médicas y dentales, a 
la detección de diabetes, hiperten-
sión, colesterol, triglicéridos, así 
como a servicios de salud mental y 
prevención de adicciones.

Maritza Rangel García, respon-
sable del programa Del campo a la 
ciudad, señaló que para apoyar la 
economía de las familias se ofre-
cen productos a bajos precios sin 
intermediarios. Ayer, el jitomate se 
vendió a 10 pesos el kilo, el limón 
en 8 pesos, el aguacate hass en 25 
pesos, la calabaza en 15, el brócoli 
en 13 y la papaya a 20 pesos.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Como parte de la estrategia para 
evitar incendios en la urbe, el Go-
bierno de la Ciudad de México pon-
drá en marcha operativos en todas 
las empresas que ofrecen el servicio 
de gas LP para supervisar el estado 
en que se encuentran los cilindros. 

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, hizo un llamado a todas 
las compañías que venden gas a que 
revisen los tanques que entregan a 
la población. “No queremos que al 
rato se enojen porque estemos ha-
ciendo operativos donde se detenga 
un camión y se revise la situación de 
los cilindros”.

Detalló que a diario ocurren al-
rededor de 40 incidentes, de los 
cuales 30 son incendios en las casas 
que tienen que ver con gas e insta-
laciones eléctricas.

También pidió a la población revi-
sar las instalaciones eléctricas, que 
durante la temporada decembrina 
se sobrecargan, y en muchas ocasio-

nes ni están regularizadas. 
Además, anunció un programa 

para instalar sistemas solares en las 
casas para calentar agua y ahorrar 
gas, con el que se aportará a la po-
blación que lo requiera la mitad de 
los recursos.

“Hay quienes no tienen recursos 
ni para pagar su gas. Lamentable-
mente, prenden un brasero para 
hacer la comida o para calentar 
el agua. No puede ser que en esta 
ciudad tengamos familias de extre-
ma pobreza que están pasando por 
momentos difíciles y no hagamos 
nada”, comentó.

Por otra parte, adelantó que el 
próximo año creará la Secretaría 
del Deporte y Recreación, cuyo 
titular será Javier Hidalgo Ponce, 
actual coordinador general del Sub-
sistema de Educación Comunitaria 
Pilares. 

En el comienzo del programa La 
ciudad te cuida y en el invierno te 
cobija, la mandataria aseguró que 
la nueva dependencia, quinta de 
su administración, será a costos 
compensados porque ya existe el 
Instituto del Deporte.

Al final, Brugada señaló que es 
importante ampliar las actividades 
deportivas y recreativas a las peri-
ferias, pues en la actualidad todas 
están centralizadas.

Programa invernal ahora 
incluye atención médica y 
venta de frutas y verduras

Aplicarán operativos a 
distribuidores de gas LP 
para supervisar cilindros

Comenzó reparto 
de cobijas en zonas 
de alta marginalidad, 
como Teotongo

A diario ocurren 30 
incendios en casas 
por este tipo de 
combustible: Brugada

▲ La madre y familiares de Anya, niña de un 
año 11 meses víctima de abuso sexual en la 
guardería del IMSS número 0023, se 
manifestaron en Eje Central y avenida Juárez 

en demanda de respuesta de la directora, a la 
que exigieron dar a conocer los nombres de 
los agresores, ya que también habría sido 
abusada por una mujer. Foto Cuartoscuro

EXIGENCIA DE JUSTICIA
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JUZGADO VIGÉSIMO NOVENO CIVIL DE PROCESO 
ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS

EDICTO
“LA JORNADA”
EXP. 419/2023

DEMANDADO: DANIEL CAMPOS CORTES
En los autos del juicio ORAL MERCANTIL, promovido por 
COMPAÑÍA EDITORIAL ULTRA, S.A. DE C.V., en contra 
de DANIEL CAMPOS CORTES, con número de expediente 
419/2023, la ciudadana Juez Vigésimo Noveno Civil de Pro-
ceso Oral y de Tutela de Derechos Humanos, Maestra en 
Derecho YANETH KARINA HERNÁNDEZ NICOLAS, dictó 
autos que a la letra dicen:
CIUDAD DE MÉXICO, A DIECIOCHO DE SEPTIEMBRE 
DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
VISTOS para resolver en SENTENCIA DEFINITIVA los 
autos del expediente número 419/2023, relativo al juicio 
ORAL MERCANTIL que promovió COMPAÑIA EDITO-
RIAL ULTRA, S.A. DE C.V. en contra de DANIEL CAMPOS 
CORTES; y, 

RESUELVE
PRIMERO. Ha sido procedente la VÍA ORAL MERCAN-
TIL intentada por COMPAÑIA EDITORIAL ULTRA, S.A. 

DANIEL CAMPOS CORTES, se condujo en rebeldía; en 
consecuencia, 
SEGUNDO. Se condena a el demandado DANIEL CAM-
POS CORTES a pagar a la actora COMPAÑIA EDITORIAL 
ULTRA, S.A. DE C.V. la cantidad de $1,266,140.00 (UN 
MILLÓN DOSCIENTOS SESENTA Y SEIS MIL CIENTO 
CUARENTA PESOS 00/100 M.N.), por concepto de suerte 
principal derivada del importe insoluto de la factura electró-
nica número de serie: UULTR folio:1013 
TERCERO. Se condena a el demandado DANIEL CAM-
POS CORTES a pagar a la actora COMPAÑIA EDITORIAL 
ULTRA, S.A. DE C.V., los intereses moratorios generados 
sobre el monto de las facturas base de la acción, los que 

ciento anual, previsto en el artículo 362 del Código de Co-
mercio, y a partir del día veintiocho de mayo de dos mil vein-
ticuatro, fecha en que incurrió en mora el demandado, más 
el de aquellos accesorios que se sigan generando hasta que 
se haga el pago total de la suerte principal. 
CUARTO. El demandado deberá realizar el cumplimiento de 
las anteriores condenas en un plazo de CINCO DÍAS a partir 
de que sea ejecutable esta sentencia. 
QUINTO. Al no actualizarse ninguno de los supuestos con-
tenidos en el artículo 1084 del Código de Comercio, no se 
impone condena en costas en esta instancia. 

de la presente resolución, atendiendo a lo dispuesto por el 
artículo 1390 bis 22 del Código de Comercio. 
SÉPTIMO. Notifíquese y publíquese los puntos resolutivos 
de la presente resolución por edictos por tres veces conse-
cutivas en el periódico “LA JORNADA” el cual es un periódi-
co de circulación nacional y en “ DIARIO IMAGEN” que es 
un periódico local de la Ciudad de México, en términos de 
los artículos 1068 fracción IV, 1070 y 1390 Bis 8 del Código 
de Comercio, 315 del Código Federal de Procedimientos Ci-
viles y el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles 
de aplicación supletoria a la materia mercantil. 
OCTAVO. Queda a disposición de las partes, copia simple 
de la presente resolución. 

Juez VIGÉSIMO NOVENO CIVIL DE PROCESO ORAL Y 
DE TUTELA DE DERCHOS HUMANOS DE LA CIUDAD 
DE MÉXICOMaestra en Derecho YANETH KARINA HER-
NÁNDEZ NICOLÁS, ante el C. SECRETARIO DE ACUER-
DOS LICENCIADO EN DERECHO ALEJANDRO MONGE 
PÉREZ, quién autoriza y da fe. DOY FE. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “C”
LIC. ALEJANDRO MONGE PÉREZ

JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL 545/2023-II
JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN MATERIA DE 
EXTINCIÓN DE DOMINIO CON COMPETENCIA EN 
LA REPÚBLICA MEXICANA Y ESPECIALIZADO EN 
JUICIOS ORALES MERCANTILES EN EL PRIMER 

CIRCUITO, CON SEDE EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

EDICTOS
DEMANDADAS: GRIGA COMERCIALIZADORA Socie-
dad Anónima de Capital Variable (deudor) y Michelle 
Zarur Camacho (aval)
En el lugar en que se encuentren, hago saber a Us-
tedes que: En los autos del juicio ejecutivo mercantil 
oral 545/2023-II, del índice de este Juzgado Quinto de 
Distrito en Materia de Extinción de Dominio con com-
petencia en la República Mexicana y Especializado en 
Juicios Orales Mercantiles en el Primer Circuito, con 
sede en la Ciudad de México, promovido por Abraham 
Eliott Guzmán Medina, Jair Aziel Silvestre García, Da-
niela Michelle Santana Baeza, Christian Arturo Ramírez 
Soto y Miguel Ángel Martínez Martínez, endosatarios 
en procuración de HAYCASH Sociedad Anónima Pro-
motora de Inversión de Capital Variable y toda vez que 
por acuerdo de doce de julio de dos mil veinticuatro, 
se ordenó su emplazamiento por medio de edictos, que 
deberán publicarse por tres veces consecutivas, en un 
periódico de circulación amplia y de cobertura nacional, 
y uno diverso de circulación local, correspondiente 
a esta entidad federativa, de conformidad con lo dis-
puesto en los artículos 1068, fracción IV, y 1070, último 
párrafo, del Código de Comercio, se le hace saber que 
podrá presentarse ante este Juzgado dentro el término 
de treinta días, contado a partir del día siguiente al de 
la última publicación del edicto, a efecto de hacer va-
ler sus derechos, con el apercibimiento de que si no 
comparece mediante escrito, o por sí, se procederá en 
términos de lo dispuesto en los artículos 1390 Bis 16 y 
1390 Bis 20 de la legislación mercantil y se proseguirá 
el juicio en todas sus etapas legales, haciéndose de su 

asunto se harán siguiendo las reglas del numeral 1390 
Bis 10 del ordenamiento jurídico invocado, quedando a 
su disposición en la Secretaría de este Juzgado Fede-
ral copia simple de ella demanda y de los documentos 
base de la acción; asimismo, se informa que en el juicio 
ejecutivo mercantil oral 545/2023-II, la parte actora de-
manda las siguientes prestaciones:
PRESTACIONES
a) El pago de la cantidad de $932,000.00 (NOVECIEN-
TOS TREINTA Y DOS MIL PESOS 00/100 MO0NEDA 
NACIONAL) por concepto de suerte principal, que am-
para el pagaré base de mi acción.

el párrafo segundo del documento base de la presente 
acción, a razón de una tasa del 2.5% (dos punto cinco 
por ciento) mensual sobre el monto pendiente de pago, 
computados desde que los codemandados incurrieron 
en mora siendo esto desde el trece de junio de dos 
mil veintitrés y hasta la total liquidación de la suerte 
principal.
c) El pago de gastos y costas que origine el presente 
juicio, en cuanto a las instancias que sea llevado.

Atentamente.
Ciudad de México, uno de agosto de dos mil 

veinticuatro.
Miguel Orlando Polanco Díaz.

Secretario del Juzgado Quinto de Distrito en Materia 
de Extinción de Dominio con  competencia en la Re-
pública Mexicana y Especialización en Juicios Orales 
Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en la Ciudad 
de México.

E D I C T O
MANUEL GARCIA LARA Y AURORA ANGUEANO 

MARTÍNEZ
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL, SE-
GUIDO POR MA. DE LOURDES ROMO SALADO, EN 
CONTRA DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIE-
DAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
BANCO NACIONAL DE OBRAS Y SERVICIOS PÚBLI-
COS, S.N.C. INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARRO-
LLO Y AURORA ANGUEANO MARTÍNEZ, EXPEDIEN-
TE NÚMERO 1018/2022, EL C. JUEZ SEXAGÉSIMO 
QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, POR AUTO DICTADO EN 
AUDIENCIA PREVIA, DE CONCILIACIÓN Y DE EX-
CEPCIONES PROCESALES, CELEBRADA EL SIETE 
DE OCTUBRE EN CURSO, ESTANDO DEPURADO EL 
PROCEDIMIENTO, ORDENÓ SE ABRIERÁ EL JUICIO 
A PRUEBA POR EL TÉRMINO COMÚN DE DIEZ DÍAS, 
CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 290 DEL CÓDI-
GO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES. 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”. 
LIC WENDY FLORES RIZO 

CIUDAD DE MEXICO, A 10 DE OCTUBRE DEL 2024. 

Ciudad de México a 27 de noviembre de 2024

CONVOCATORIA DE ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ASOCIADOS

De la organización denominada ALIANZA DE SITIOS DE TAXIS EN TERMINALES 
DE AUTOBUSES FORÁNEOS A.C. A la 1ra. y 2da. convocatoria. Con fundamen-
tos en el estatuto decima séptima, fracción III de nuestros estatutos y acta cons-
titutiva en vigor.

A la junta de Asociados a celebrarse en la Ciudad de México de las 13:00 a las 
17:00 horas, del día 14 de diciembre de 2024 en el AUDITORIO “QUETZAL-
COATL” el cual se encuentra ubicado en el domicilio calle 5 de febrero Esq. 
Vicente Villada col. Villa Gustavo A. Madero Alcaldía Gustavo A. Madero C.P 
07050, Ciudad de México, (dentro de la alcaldía planta “sótano”), para tratar los 
asuntos contenidos en el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

1. Designación de 2 escrutadores
2. Registro de la asistencia.
3. Informe de actividades del Presidente.
4. Baja de la organización de la señora Claudia Chávez.
5. Informe del Tesorero
6. Seguros de vida, remanentes, y fondo de retiro.

-
nocido, del 4 al 7 de diciembre de 2024, en el horario de 10:00 a.m. a las 15:00 
horas, requisitos INE ORIGINAL, TARJETA DEL SITIO AL CORRIENTE. (pagada 
con fecha hasta el día de la presente convocatoria).

COMITÉ DIRECTIVO

FRANCISCO PEDRAZA MOCTEZUMA

   PRESIDENTE

CARLOS ARENAS HERRERA

TESORERO

Atentamente.

RAFAEL AZUELA NIETO
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

AVISO NOTARIAL
(SEGUNDA PUBLICACIÓN)

RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la Ciudad de 
México, con domicilio en Avenida Eugenia número 
304, pisos 1 y 2, Colonia del Valle Centro, en Beni-
to Juárez, Ciudad de México, C.P. 03100, Tel. 55 94 
04 58 48, Correo Electrónico: ran@not18cdmx.com, 
hago saber:

Que por instrumento 160,688 del 14 de noviembre del 
2024, otorgado ante mí, se hizo constar lo siguiente:
LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA Y DEL CARGO DE 
ALBACEA en la SUCESIÓN TESTAMENTARIA a bie-
nes de la señora AURORA LIMÓN APANGO, quien 
también acostumbró a usar el nombre de AURORA 
LIMÓN APANGO VIUDA DE CORONEL, que otorgó la 
señora AURORA VICTORIA CORONEL LIMÓN.

Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad 
de México, en vigor.

ATENTAMENTE.
EL NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

 Ciudad de México, a 14 de noviembre de 2024.

EDICTO 
Se convoca a quienes crean tener derecho a intervenir 
en el procedimiento iniciado mediante instrumento nú-
mero setenta y un mil trescientos ochenta y uno, volu-
men seiscientos once, de fecha trece de noviembre de 
dos mil veinticuatro, otorgado en el Protocolo de la No-
taría Pública número Uno en la Demarcación de Hidal-
go, con residencia en la Ciudad de Tlaxcala, Estado de 
Tlaxcala, relativo a la sucesión intestamentaria a bienes 
de FEDERICO DOSAMANTES GARCÍA y/o FEDERICO 
DOSAMANTES G. y/o FEDERICO DOSAMANTES, 
en el que las señoras HILDA CARRASCO IRIARTE, 
SELENE ISOLDA DOSAMANTES CARRASCO, LIBIA 
DARINA DOSAMANTES CARRASCO e HILDA TANIA 
DOSAMANTES CARRASCO, en su respectivo carácter 
de cónyuge supérstite y de descendientes directas (hi-
jas), se reconocen entre sí capacidad para heredar y se 
nombró albacea a la señora HILDA CARRASCO IRIAR-
TE, quien aceptó y protestó el citado cargo. Derecho que 
deberán deducirlo en el término de treinta días, según lo 
previsto por el artículo 1202 del Código de Procedimien-
tos Civiles para el Estado de Tlaxcala. 

Tlaxcala, Tlax., a 13 de noviembre de 2024. 
EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO UNO EN LA 
DEMARCACIÓN DE HIDALGO, ESTADO DE 

TLAXCALA 
LIC. MARTIN MACÍAS PÉREZ LEONARDO PÁEZ

La falacia de los positivos no tiene 
desperdicio: “la mejor manera de 
apoyar a la fiesta de los toros es asis-
tir a las plazas”. Es decir, no impor-
ta el concepto de espectáculo que 
ofrezcan los arriesgados empresa-
rios: usted vaya y pague por ver lo 
que le den. ¿El resultado? Que la gen-
te, que a principios de año hizo tres 
entradones consecutivos en el coso 
de Insurgentes, poco a poco se ha ido 
alejando, pues como dijo el maestro 
Paco Gorráez: “la gente no conoce, 
pero siente”, y si bien ese sentir se 
ha desplazado de la bravura sin ad-
jetivos al esteticismo de los divos, la 
bravura aún es imprescindible para 
que los públicos sientan y regresen 
por más emociones.

En la quinta corrida del antojadi-
zo serial las cosas pudieron haber 
salido peor. Cómo habrán estado 
las tres reses rechazadas del hierro 
de Montecristo que tuvieron que 
traer otras tres de Pozo Hondo que 
a la postre no se prestaron para el 
lucimiento del aguascalentense 
Juan Pablo Sánchez (32 años, 14 de 
alternativa y 25 corridas este año), 

el guanajuatense Diego Silveti (39 
años, 15 de matador y 16 tardes en 
2024) y el sevillano Juan Ortega, que 
confirmó su doctorado (34 años, 10 
de matador, 47 tardes en España y 
seis en México), que convocaron un 
cuarto de entrada, sobre todo por los 
éxitos recientes del diestro español.

El triunfador o mejor dicho el que 
cortó la única oreja de la tarde fue 
Juan Pablo Sánchez a Colorín colo-
rado, de Montecristo, un castaño ca-
ribello con 505 kilos que tras recibir 
un pujal o puyazo fugaz en forma de 
ojal –si algún tercio se puede supri-
mir ya, es el de varas, pues el arte 
de picar no tiene cabida ante el con-
cepto posmoderno de bravura– llegó 
a la muleta con nobleza y recorrido 
suficientes para que el espigado hi-
drocálido ligara templadas tandas 
por ambos lados, antes de dejar 
una estocada entera, perdiendo el 
engaño en el embroque. Su primero 
de Pozo Hondo llegó muy débil a la 
muleta y Sánchez cortó por lo sano.

Juan Ortega, como estilista, nece-
sita el toro a modo para expresar su 
bella y parsimoniosa tauromaquia. 
Le tocó el abreplaza de Montecris-
to, Sevillano, con 482 kilos, al que 
recibió con cadenciosas verónicas 

de las suyas, tan acompasadas que 
parecen detener el tiempo. Inició su 
faena con suaves doblones, no para 
castigar, sino para medir la pastueña 
embestida, sin mucha transmisión, 
pero lo que le sobra a Ortega cuan-
do se acomoda es transmisión, de 
inmediato impactó al tendido con 
delicadas tandas por ambos lados. 
Luego de otros tersos doblones 
emborronó su labor con estocada 
perpendicular y dos descabellos, y 
lo que debió ser una oreja se redujo a 
ovacionada vuelta. El cierraplaza de 
Pozo Hondo fue otro manso.

Y el que tuvo al santo de espaldas 
fue Diego Silveti, cuyo primer ejem-
plar saltó al callejón, lastimándose y 
siendo devuelto. El primer reserva, 
un toro alto de agujas, de Pozo Hon-
do, llegó sin fuerzas al último tercio 
y lo despachó de dos pinchazos y 
media tendida. Con su segundo, 
Yerbaniz, también de Pozo Hondo, 
anovillado que recibió sonora re-
chifla, Diego se animó en un quite 
por ceñidas gaoneras de mano alta. 
Con la muleta recibió al burel con 
un pase cambiado por la espalda e 
intentó una faena entre protestas y 
mentadas al juez de plaza, por lo que 
decidió abreviar. Que quede claro a 
aficionados y al público en general: 
el prohibicionismo demagogo que 
se avecina no lo propiciaron antitau-
rinos ni legisladores grillos, sino un 
pobre concepto empresarial incapaz 
de blindar, con grandeza, la tradición 
taurina de México.  

DE LA REDACCIÓN

Josh Allen es incontenible incluso 
en un emparrillado cubierto de nie-
ve. El mariscal de campo de Bills 
de Búfalo (10-2) dio muestras de su 
poder ofensivo al imponerse 35-10 a 
los 49ers de San Francisco (5-7), en 
un duelo que se disputó bajo tempe-
raturas de 2 grados bajo cero en el 
Highmark Stadium de Nueva York.

Con este triunfo, los dirigidos por 
Sean McDermott aseguraron su lu-
gar en los playoffs de la NFL al con-
quistar su quinto título consecutivo 
de la División Este de la Conferencia 
Americana y se mantienen al asedio 
de Jefes de Kansas City (11-1). Allen 

se dio un festín con la defensiva de 
los 49ers al conseguir touchdowns 
por pase, carrera y recepción, con-
virtiéndose en el primer mariscal de 
la historia en lograrlo en un partido. 

Llegó a 247 anotaciones con el 
equipo (186 por pase, 59 por tierra 
y dos donde recibió), rompiendo el 
récord de la franquicia –miembro 
del Salón de la Fama Jim Kelly, de 
244– . Bills consiguieron la prime-
ra anotación de la noche gracias a 
un acarreo de Ray Davis, quien tras 
eludir a un par de rivales se lanzó a 

las diagonales. En el segundo cuar-
to, James Cook incrementó la ven-
taja con otro acarreo en zona roja , 
mientras el receptor Mack Hollins 
atrapó un envío de Josh Allen para 
establecer en la primera mitad una 
diferencia de 18 puntos sobre su ri-
val. San Francisco buscó acercarse 
en el duelo con una anotación del 
corredor Isaac Guerendo.

Con información de Ap

AVISO NOTARIAL
                      SEGUNDA PUBLICACIÓN 
El Licenciado JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS, Titular 
de la Notaría Pública Número 2 Dos de la Demar-
cación de Colima, Colima, por medio del presente y 
para los efectos de lo dispuesto por el artículo 872 
del Código de Procedimientos Civiles vigente para 
esta Entidad, hago saber que en esta Notaría a mi 
cargo se ha radicado bajo la escritura pública núme-
ro 30,951 treinta mil novecientos cincuenta y uno de 
fecha 31 treinta y uno de octubre del 2024 dos mil 
veinticuatro, la Sucesión Testamentaria a bienes de 
la señora ALIDA VELASCO MÁRQUEZ, quien falle-
ció el día 25 veinticinco de enero del año 2023 dos 
mil veintitrés, teniendo en vigor el testamento público 
abierto número 28,990 veintiocho mil novecientos no-
venta, pasada ante la fe del suscrito Notario,  el día 
10 diez del mes de noviembre del año 2021 dos mil 
veintiuno, habiendo aceptado la herencia reconocien-
do la validez del testamento los Únicos y Universales 
Herederos los señores ALIDA ESTEFANÍA DELGA-
DO VELASCO, ERNESTO DELGADO VELASCO, 
EDUARDO DELGADO VELASCO, CLAUDIA ESPE-
RANZA DELGADO VELASCO e IVETTE DELGADO 
VELASCO, siendo reconocida como Albacea la se-
ñora IVETTE DELGADO VELASCO, quien aceptó el 
cargo conferido.
Publíquese por dos veces de diez en diez días.

LIC. JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS 
Notaría Pública Número 2 Dos

Colima, Col.

EDICTOS
JUZGADO 4º DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO

SRIA “A”
EXP.: 625/2022

En cumplimiento a lo ordenado en auto dictado en au-
diencia de ocho de octubre dos mil veinticuatro, dictado 
en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO,  pro-
movido por ACOSTA PEREDA BERNARDO, en contra 
de  RAMOS CRUZ LILLY y URIBE CRUZ GILBERTO, 
con número de expediente 625/2022,  la C. Juez Cuar-
to de lo Civil de esta Capital, señaló lo siguiente: “...se 
ordena sacar a REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA el 

NUMERO 7 (SIETE) DE LA MANZANA 9 (NUEVE), DE 
LA CALLE 10 (DIEZ), NUMERO 332 (TRESCIENTOS 
TREINTA Y DOS), COLONIA SANTIAGO ATEPETLAC, 
ALCALDÍA GUSTAVO A. MADERO, CÓDIGO POSTAL 
07640, CIUDAD DE MÉXICO, sirviendo como base 

MILLONES NOVECIENTOS NOVENTA Y CINCO MIL 
PESOS 00/100 M.N.), salvo error u omisión aritmética 
y que corresponde al precio total de avalúo menos el 
veinte por ciento por tratarse de segunda almoneda, es 

TRESCIENTOS NOVENTA Y SEIS MIL PESOS 00/100 
M.N.), siendo postura legal la que cubra las dos terce-

dicha almoneda se señalan las DOCE HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DIA DIEZ DE DICIEMBRE DE 
DOS MIL VEINTICUATRO...”

ATENTAMENTE.
CIUDAD DE MÉXICO A 11 DE OCTUBRE DEL 2024

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 
LIC. RAÚL CALVA BALDERRAMA

Sigue el desfi le de reses mansas 
y sosas en el coso de Insurgentes
Gustó el toreo candente del sevillano 
Juan Ortega, superado por el temple 
del matador Juan Pablo Sánchez

AL CIERRE

Bills entierra en la nieve a 49ers por 35-10



▲ Decenas de personas recordaron ayer a Lucio Cabañas Barrientos 
en El Otatal, municipio de Tecpan de Galeana, Guerrero, donde cayó 
muerto en combate el 2 de diciembre de 1974, cuando estaba a 
punto de cumplir 36 años y llevaba siete organizando una guerrilla. 
Ex integrantes del Partido de los Pobres, de la Asociación Cívica 

Nacional Revolucionaria, del Movimiento de Acción Revolucionaria, 
de las Fuerzas Armadas de Liberación, de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias, de la agrupación Los Guajiros y de la Liga Comunista 
23 de Septiembre, entre otros, reivindicaron su ideario político y le 
rindieron homenaje. Foto e información de Sergio Ocampo / P 29

l La indefinición 
deja directrices 
contradictorias y 
hasta perniciosas 

l Expertos: afronta 
retos por el grupo 
etario y abarcar  
33 subsistemas 

l Deficiencias en 
infraestructura, 
presupuesto y en 
planes de estudio  

l El examen  
único tuvo “efectos 
devastadores” en 
miles de jóvenes

Laura Poy y aLexia ViLLaseñor / P 3

7 502228 390008

Rayuela
Con los gestos “amistosos” 
de Trudeau, ¿por qué no se 
revisan las concesiones a 
las mineras canadienses?

Homenaje a Lucio Cabañas, a 50 años de su muerte

Incumple Joe 
Biden promesa e 
indulta a su hijo 
de delitos graves
● Lo salva de enfrentar una 
sentencia de cárcel por evasión 
fiscal y posesión de armas   

●  Los procesos fueron por 
motivaciones políticas y un 
“error judicial”, sostiene 
 
agencias / P 27

La educación media 
superior, sin perfil 
pedagógico propio

Chihuahua: en 
normal rural,  
13 días en paro
t Alrededor de 200 alumnas de 
la Normal Rural Ricardo Flores 
Magón marcharon para exigir 
que tres funcionarios del plantel 
sean destituidos por darles 
un trato inapropiado, tener 
malos antecedentes laborales 
y actuar contra la organización 
interna de la escuela. De lo 
contrario, continuarán en paro. 
Foto La Jornada         rubén 
ViLLaLPando / P 31

www.jornada.com.mx
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Jaime Ortega 19

León Bendesky 21

Hermann Bellinghausen Cultura
 

COlumNas

Dinero
Enrique Galván Ochoa  6

astillero
Julio Hernández López  8

Desde el otro lado
Arturo Balderas Rodríguez  10

Nosotros ya no somos los mismos
Ortiz Tejeda 12

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  22

Reporte Económico
David Márquez Ayala  24

Ciudad perdida
Miguel Ángel Velázquez 34

Cuadernos de la Habana
Miguel Díaz Reynoso Cultura

Balance de la Jornada
Marlene Santos Alejo Deportes
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